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ЗЛОБА ДНЯ

ОСВОБОДИТЬ ЗА 72 ЧАСА
Российские подразделения выбили 

гарнизон ВСУ из донбасского города 
Горняк

Остатки украинских подразделений к утру 27 октя-
бря покинули укрепрайон в городе Горняк. Об этом 
сообщили сразу несколько украинских и российских 
информационных ресурсов. Горняк освобожден вскоре 
после зачистки Селидова, и это признак стремитель-
ного крушения обороны ВСУ на Донбассе. Так считают 
военные эксперты.
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Уголовные дела, в которых фигу-
рируют судьи, в современной России 
перестали быть чем-то удивитель-
ным. Еще вчера они сами вершили 
правосудие, уже сегодня — в роли 
тех, над кем его отправляют. Вот са-
мые свежие примеры.

Ростов. Под следствием находят-
ся экс-глава Ростовского суда Елена 
Золотарева и ее заместитель Татьяна 
Юрова, а также два председателя 
районных судов области. 

Краснодар. Генпрокуратура 
предъявила иск о конфискации 
имущества экс-главы краевого суда 
Александра Чернова. 

Самара. На днях суд проверит за-
конность ареста предпринимателя по 

делу о возможной даче взятки Алек-
сандру Ефанову — экс-председателю 
Шестого кассационного суда общей 
юрисдикции (по версии следствия, 
бизнесмен предоставил служите-
лю Фемиды в пользование дорогой 
автомобиль).

Самарское дело в этом ряду — 
особенное. С момента создания 
новых кассационных судов впер-
вые председателя отправили в 

досрочную отставку (после обра-
щений депутата Госдумы Александра 
Хинштейна). И если суд установит 
факт дачи взятки, то возможным по-
следствием будет первый в России 
случай уголовного преследования 
главы кассации. 

Обо всем этом — материал обо-
зревателя «МК», члена СПЧ.
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Самарская Фемида 
вершила правосудие 

по законам 
лихих 90-х?

ПОДКОП ПОД ПРАВОСУДИЕ
Побег в липецкой колонии — это или тотальная 

халатность, или тотальный заговор
К ЧП в липецкой ко-

лонии, откуда бежали 
через подкоп шестеро 
заключенных, могло 
привести только одно 
— полное отсутствие 
контроля за осужденны-
ми. Эксперты сходятся 
в том, что невозможно 
было совершись такой 
побег, если бы не были 
вовлечены в его подго-
товку сразу несколько 
сотрудников из разных 
служб. 

Обозреватель «МК», 
член СПЧ объясняет, что 
могло случиться на са-
мом деле.
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РАЗВЕДЧИК 
НОМЕР ОДИН
27 октября празднует 
юбилей директор СВР 
Сергей НАРЫШКИН
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WHATSAPP — 
НАХОДКА 
ДЛЯ ШПИОНА
Можно, конечно, грешить на катастрофиче-

ское невезение, но 80% разговоров с помощью 
звонков в WhatsApp или Telegram в моей жизни 
заканчиваются одинаково — после тщетных 
попыток все-таки услышать голос звонящего 
и троекратного повторения междометий типа 
«а? а?! что?» я сбрасываю вызов и со словами 
«я ненавижу мессенджеры!» перезваниваю 
собеседнику на обыкновенный мобильный 
телефон. Удивительно, но после этого беседа 
всегда идет как по маслу, без сбоев, срывов и 
невнятного кваканья в трубке. 

Звонки через мессенджеры, обыкновен-
ные или с видео, всего за несколько лет пре-
вратились в неотъемлемую часть нашей жизни 
— настолько, что обычная сотовая связь уже 
воспринимается (не везде и не всеми, конеч-
но) некоторым архаизмом. Однако и над этой 
культурой замаячила угроза исчезновения или 
как минимум серьезных ограничений. Глава 
Роскомнадзора Андрей Липов на днях отме-
тил, что существует техническая возможность 
разработать комплекс требований к иностран-
ным мессенджерам с точки зрения пропуска 
звонков для защиты граждан от мошенников. 
Проще говоря, ограничивать и блокировать 
звонки через мессенджеры. 

Читайте 2-ю стр.

«КЛЮЧ» НА ВЗЛЕТ
ЦБ поднял ставку до рекордно высокого уровня

Центробанк на заседании сове-
та директоров 25 октября поднял 
ключевую ставку до рекордного 
уровня — 21% годовых. И при этом 
полон решимости поднять ее сно-
ва до конца года, если не усмирит 
рост инфляции. Но пока инфляция не 

хочет покоряться, при этом кредиты, 
особенно ипотечные, уже стали фак-
тически недоступными. «МК» попро-
сил экспертов оценить последствия 
проводимой ЦБ денежно-кредитной 
политики.
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Бойцы водрузили флаг 
114-й бригады на крышу 

одного из зданий 
в Горняке.
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Уголовные дела, в которых фигу-
рируют судьи, в современной России 
перестали быть чем-то удивитель-
ным Еще вчера они сами вершили

Реликтовая земля на острове  Поджабный 
была продана по смехотворной цене.

В машину «Киа», принадлежащую 
жительнице Самары Юлии, врезался 

автомобиль жены судьи Ефанова.

Александр 
Ефанов.

МАССОВУЮ ДРАКУ В ПАРКЕ 
ПЛАНИРОВАЛИ В ЧАТЕ

Полицейские подмо-
сковного Пушкино разы-
скивают всех участников 
драки, случившейся в го-
родском парке в субботу 
вечером. Кроме тинейд-
жеров в конфликте были 
замечены и участники 
свадебной церемонии.

Как стало известно 
«МК», после драки, где, 
предположительно, зву-
чала стрельба (по другой 
версии, это была пиротех-
ника), в местный отдел СК 
были доставлены несколь-
ко подростков. Их допро-
сили по уголовному делу 
по статье «Хулиганство», 
которое было возбуждено 
по следам ЧП. 

Один из ребят, 13-
летний Марк (имя изме-
нено), обращался за ме-
дицинской помощью. Как 
рассказал следователям 
пострадавший, о «сборе» 
в парке ему стало извест-
но из тематического чата 
в мессенджере. Моло-
дежь обсуждала некий 
конфликт с так называе-
мыми «лесными» — жите-
лями поселка Лесной, что 
в Пушкинском городском 
округе. Неизвестные поль-
зователи распространяли 
информацию, что мигран-
ты (и дети мигрантов под-
росткового возраста) из 
этого поселка в своем 
закрытом чате якобы об-
суждали «вылазку» в парк, 
чтобы «бить всех, кто там 
будет». А местные, кото-
рые, судя по перепискам, 
тоже делятся на группи-
ровки («парковские», «на-
бережковские» и другие), 
сплотились и собрались 
остановить недругов. 

Со слов Марка, он гулял 
по парку с другом, как и 

многие другие молодые 
люди, начитавшиеся ча-
тов. Началась потасовка, 
и они стали уходить от 
эпицентра, пошли в сто-
рону домов. По дороге 
их окликнули несколько 
молодых людей, кото-
рые подошли и потребо-
вали телефоны. Спутник 
Марка тут же сбежал, а 
незнакомцы у школьни-
ка в списке чатов нашли 
«пушкинскую» группу. За 
это его и избили, со слов 
пострадавшего, минимум 
пять человек. 

Кроме того, по словам 
очевидцев, неподалеку от 
места событий компания 
гуляла свадьбу. Нетрез-
вые мужчины в белых ру-
башках и костюмах тоже 
конфликтовали между со-
бой, а некоторые «засве-
тились» на многочислен-
ных видео с потасовкой 
в парке. 

Помимо территориаль-
ных разногласий между 
«лесными» и «пушкински-
ми» во всех чатах, кото-
рые открыты до сих пор, в 
сообщениях и коммента-
риях имеются оскорбле-
ния по национальному 
признаку. 

По нашим данным, на 
причастность к инциден-
ту силовики проверяют 
минимум трех молодых 
людей (22, 24 и 25 лет), 
которые не являются ми-
грантами. При этом двое 
из них официально заре-
гистрированы в поселке 
Лесной. В воскресенье с 
самого утра местные жи-
тели публиковали фото 
полицейских облав — 
силовики разыскивали 
всех участников драки в 
парке.

ПРИСЯЖНЫЕ В РОССИИ 
ОПРАВДЫВАЮТ КАЖДОГО 

ЧЕТВЕРТОГО ОБВИНЯЕМОГО
Данные о работе судов 

присяжных в 2024 году 
проанализировали спе-
циалисты Федеральной 
палаты адвокатов России. 
Из статистического обзо-
ра следует, что присяж-
ные чаще выносят обви-
нительные приговоры, но 
количество оправдатель-
ных вердиктов в целом не 
меняется из года в год.

Как стало известно 
«МК», по данным Судеб-
ного департамента за 
первую половину 2024 
года поступило для рас-
смотрения в суде при-
сяжных 319 дел, при этом 
625 дел оставались не-
рассмотренными с про-
шлого 2023 года. Таким 
образом, в первой поло-
вине 2024 года судами РФ 
с участием присяжных за-
седателей рассматрива-
лось 944 уголовных дел. 
При этом 78 уголовных 
дел рассматривались по-
вторно, что говорит о вы-
соком уровне отмен при-
говоров суда присяжных 
судами апелляционной 
и кассационной инстан-
ций. 62 обвиняемых (по 
49 уголовным делам) не 
поддержали на предвари-
тельном слушании ранее 
заявленные ходатайства о 
рассмотрении дела судом 
присяжных. В среднем ко-
личество лиц, отказываю-
щихся от рассмотрения 
дела в суде присяжных, 
остается на одном и том 
же уровне все последние 
годы.

Из общего количества 
лиц, в отношении которых 
судами были вынесены 
приговоры (596 подсу-
димых), 149 подсудимых 
(25%) были оправданы, 
447 (75%) — осуждены. 
Количество оправданий в 
суде присяжных (20–25%) 
остается стабильным на 
протяжении последних 
лет. Интересно, что в пер-
вой половине 2024 года 

по двум уголовным делам 
председательствующие 
воспользовались своим 
полномочием, предусмо-
тренным ч. 5 ст. 348 УПК 
РФ, и распустили колле-
гии присяжных, не согла-
сившись с обвинительным 
вердиктом.

По мотивам тенден-
циозности в первом по-
лугодии 2024 года были 
распущены коллегии при-
сяжных всего по трем де-
лам. Аналогичное количе-
ство случаев применения 
положений ст. 330 УПК РФ 
наблюдалось в предыду-
щие годы. 

«Причина этого явления, 
на мой взгляд, в том, что 
ни в законодательстве, 
ни в судебной практи-
ке основания роспуска 
сформированной колле-
гии присяжных ввиду ее 
тенденциозности четко не 
обозначены, что не обе-
спечивает эффективного 
мотивирования подобно-
го заявления сторонами», 
— пояснил советник Фе-
деральной палаты адво-
катов, эксперт по защите 
в суде присяжных Сергей 
Насонов.

Стабильно высоким за 
последние годы остается 
процент отмены оправда-
тельных приговоров, вы-
несенных в суде присяж-
ных. За первое полугодие 
2024 года были отменены 
49 обвинительных при-
говоров и 105 оправда-
тельных (приблизительно 
каждый пятый). В касса-
ционном порядке было об-
жаловано 195 вступивших 
в силу приговоров, выне-
сенных судом присяжных. 
Из этого числа отменено 
7 обвинительных приго-
воров, 7 приговоров из-
менено со смягчением 
назначенного наказания. 
За этот же период судами 
кассационной инстанции 
отменены 2 оправдатель-
ных приговора. 

ПЛЕМЯННИКА КИЛЛЕРА БЕЛХОРОЕВА ПОСАДИЛИ ЗА «ДЕТСКУЮ» РАЗБОРКУ
Приговор в отношении 

представителя известно-
го кавказского клана Бел-
хороевых — племянника 
киллера, осужденного за 
убийство известного биз-
несмена Шабтая Калма-
новича, — вынес Никулин-
ский суд столицы. Абдула 
Белхороев оказался заме-
шан в некрасивой истории, 
главными героями которой 
стали дети. Мужчина вме-
шался в спор ребятни и из-
бил отца девочки, которую 
до этого обидел его юный 

родственник.
Как сообщал в свое вре-

мя «МК», громкий крими-
нальный скандал произо-
шел в сентябре 2023 года 
во дворе одного из домов 
на Мичуринском проспек-
те. Местный забияка по 
имени Якуб палкой избил 
9-летнюю школьницу. Та 
пожаловалась родителям, 
отец девочки строго пого-
ворил с озорником и от-
нял у него палку, которую 
сорванец использовал как 
орудие. Но на этом буллинг 

не кончился — как только 
папа ушел со двора, де-
вочку вновь взяли в кольцо 
старшие ребята, которых 
позвал Якуб. Тогда роди-
телю пришлось вернуться 
и применить силу. Именно 
после этого в выяснение 
отношений вступили стар-
шие дальние родствен-
ники зачинщика, одним 
из которых и был Абдула 
Белхороев. Молодые люди 
жестоко избили папу де-
вочки, сломав ему нос.

Дело получило большой 

резонанс — на защиту по-
страдавшего встал весь 
двор, а ингушей обвини-
ли чуть ли не в преследо-
вании по национальному 
признаку. Интересно, что 
адвокат Белхороева в ходе 
расследования пыталась 
подкупить следователя СК 
— дала взятку в 100 тысяч 
рублей, за что была осуж-
дена. Ну а сам родственник 
киллера и его друг пред-
стали перед судом. Им 
обоим инкриминировали 
хулиганство, умышленное 

причинение легкого вреда 
здоровью, а Абдуле еще и 
вовлечение несовершен-
нолетних в преступную 
деятельность (в избиении 
родителя девочки прини-
мал участие и подросток). 
В итоге суд приговорил 
их к 6 и 3 годам лишения 
свободы соответственно. 
Пострадавший мужчина 
заявил «МК», что вполне 
доволен приговором; трав-
мы у него зажили, а дочка 
оправилась от психологи-
ческого удара.

ОХОТНИК ЗАСТРЕЛИЛ 
АЛКОГОЛИКА ВМЕСТО ЛОСЯ

Москвич, застрелив-
ший 26 октября на охоте 
в Подмосковье человека 
вместо лося, полностью 
признал свою вину и рас-
каялся. 

Как стало известно 
«МК», 45-летний мужчина, 
работающий водителем 
в научно-медицинском 
учреждении в области 
иммунологии и аллерго-
логии, на своей «Шевро-
ле Нива» в третьем часу 
ночи 26 октября проезжал 
мимо деревни Гуляй Гора 
Наро-Фоминского город-
ского округа. В какой-то 
момент ему показалось, 
что он увидел лося. Он 
вытащил тепловизор — 
прибор подтвердил, что 
на поле кто-то есть. 

После этого житель 
столицы достал из авто 
охотничье ружье «Вепрь» 
и несколько раз выстре-
лил. Он решил, что про-
махнулся, поэтому уе-
хал. 

Но, как оказалось, шо-
фер принял за лося чело-
века. 34-летний местный 
житель отдыхал в компа-
нии приятеля и употре-
блял спиртное. Он полу-
чил ранения предплечья и 
живота и скончался. 

Благодаря слаженной 
работе следователей, 
криминалистов и опе-
ративных сотрудников 
стрелок был задержан в 

кратчайшие сроки и до-
ставлен к следователю. 
На допросе он полно-
стью признал свою вину 
и раскаялся. У него было 
изъято ружье, охотничий 
билет и два разрешения 
на оружие. 

Как сообщила «МК» 
старший помощник ру-
ководителя ГСУ СКР по 
Московской области 
Ольга Врадий, с участием 
подозреваемого произ-
веден ряд следственных 
действий, в том числе до-
прос, проверка показа-
ний на месте. Назначен 
комплекс необходимых 
судебных экспертиз. Рас-
следование уголовного 
дела продолжается.

КРАЖА ИЗ БЫВШЕГО ПОСОЛЬСТВА УКРАИНЫ 
ОКАЗАЛАСЬ ТАЙНОЙ ЗА СЕМЬЮ ПЕЧАТЯМИ

Прояснилась судь-
ба картины, которую на 
днях пытался похитить 
из особняка посольства в 
Леонтьевском переулке, 
где ранее располагалось 
посольство Украины, 30-
летний житель столицы. 
Художник подарил свою 
работу московским поли-
цейским, а задержанного 
отпустили, не предъявив 
обвинений.

Как ранее сообщал 
«МК», москвича, который 
отличается конфликтным 
характером (в 2018 году во 
время игры «Спартак» — 
«Рапид» он напал на игрока 
красно-белых Дениса Глу-
шакова), задержали со-
трудники полка по охране 
диппредставительств. Из 
ныне пустующего здания 
он пытался вынести карти-
ну «Снятие седьмой печа-
ти» (ее создал в 1993 году 
художник Андрей Исаев, 
житель украинского горо-
да Хмельницкий). Злодей, 
как ранее он рассказывал 
на своей страничке в соц-
сети, увлекается так на-
зываемым сквоттингом — 
заселением в бесхозные 
здания или квартиры. 
Вероятнее всего, попасть 
в старинный особняк по-
могли эти навыки.

Как бы то ни было, не-
состоявшегося вора до-
ставили в полицию, взяли 
объяснения и отпустили 

по при-
чине от-
сутствия 
заявления 
от потер-
певших. 

Между 
тем сам 
художник 
пояснил, 
что в 1997 
году он 
участво-
вал в вы-
ставке, 
приуро-
ченной ко 
дню памя-
ти поэта 
Тараса 
Шевчен-
ко. Она проходила в по-
сольстве Украины. Тогда 
Исаев привез в Москву 5 
картин. В той самой ра-
боте «Снятие седьмой 
печати» рыба — символ 
молчания, а пустое место 
предназначено зрителю, 
который должен задать 
себе вопрос, был ли он 
Иудой. По словам автора, 
как таковой ценности про-
изведение не имеет.

После окончания вы-
ставки возникли слож-
ности с отправкой картин 
обратно в Хмельницкий. 
Художник некоторое вре-
мя пытался решить этот 
вопрос, но потом мах-
нул рукой. О криминаль-
ном инциденте он узнал 
из новостей и разрешил 
правоохранителям пове-
стить картину в отделении 
полиции.

telegram:@mk_srochno
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Художник Андрей Исаев родился в 1960 
году, окончил Одесское государственное 
художественное училище имени М.Грекова. 
Творческий метод — своеобразный маги-
ческий реализм. Его аллегории и загадоч-
ные полотна передают тайны бытия и на-

родных отношений. На разных площадках он 
выставляется с 1986 года.
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В КАЗАНЬ ЗА 
СПРАВЕДЛИВОСТЬЮ

Россия на неделе стала местом, где пере-
делывался мир. Именно у нас, в Казани, со-
брались страны, которые будут определять 
будущее. Это вовсе не означает, что Запад 
куда-то исчезнет, загнется и превратится в 
захолустье. Но конец его гегемонии, диктата, 
как кому жить, неизбежен.

В «изолированную» Россию прилетели 
представители половины населения земного 
шара. Прилетел Генсек ООН Гутерриш и даже 
один лидер страны НАТО — Эрдоган. В БРИКС 
буквально выстроилась очередь на вступление. 
Почему?

Потому что БРИКС — не блок с жестким 
уставом и очевидными лидерами, указываю-
щими другим, как им поступать. Скорее клуб, 
где общее благополучие стоит на первом ме-
сте, потому что от единства зависит успех каж-
дой страны. Не объединение против кого-то, 
а объединение для развития. Не анти-Запад, 
а просто не-Запад. Просто половина мира, 
желающая жить своей жизнью.

Идеологию БРИКС можно выразить одним 
словом — «справедливость». Для всех. Именно 
поэтому не анти-Запад. Но если Запад спра-
ведливость не обеспечивает (например, Путин 
заявил, что мы же не отказываемся сами от 
доллара, просто нам не дают им пользоваться), 
значит, придется строить что-то свое.

Что было предложено?
Создать зерновую биржу. Создать новую 

сеть для транзита энергоносителей. Изменить 
торговые маршруты. Создать банковскую си-
стему, которая поможет снизить коммерческие 
затраты. Все это дает самостоятельность, не-
зависимость от западной гегемонии, стоит еще 
раз повторить, половине населения Земли.

Да, все это случится не завтра и даже не 
послезавтра. Но изменения мира необратимы. 
Честно говоря, трудно осознать масштабность 
происходящих на наших глазах процессов, 
одно из ключевых событий которых прошло 
вот прямо тут, у нас.

Международный валютный фонд уже по-
считал и заявил, что мировая экономика будет 
полагаться на страны БРИКС больше, чем на 
государства «Большой семерки». Ожидается, 
что значительный рост в ближайший период 

будет обеспечен Россией, Китаем, Индией и 
Бразилией, тогда как вклад стран G7, включая 
США, Германию и Японию, снизится.

Конечно, на саммите не обошлось и без 
«украинского вопроса». «Украинский» пункт 
в декларации БРИКС шел под номером 36 
(всего в ней 134 пункта). С довольно обтекае-
мыми формулировками, устроившими всех 
собравшихся. Естественно, МИД Украины тут 
же влез со своим мнением: «Попытки Москвы 
навязать представления о якобы альтернатив-
ной позиции так называемого Глобального Юга 
потерпели очередное фиаско. Декларация про-
демонстрировала, что БРИКС не имеет единой 
позиции относительно российской агрессии 
против Украины». Так в том-то и суть, и сила 
БРИКС, что никто никому ничего не навязывает. 
Но живущим по принципу «как хозяин сказал, 
так и правильно» этого не понять.

А вот чисто российскую позицию по по-
воду конфликта обрисовал в очередной раз 
Путин. Он заявил, что Москва готова к разу-
мным компромиссам, но «любой исход должен 
быть в пользу России — я говорю прямо, без 
всякого стеснения. И должен исходить из тех 
реалий, которые складываются на поле боя. 
И без всяких сомнений… никаких уступок мы 
здесь делать не собираемся, никаких раз-
менов не будет».

Зеленский и Запад могут говорить что 
угодно, но именно реалии на земле имеют 
значение. А реалии, например, к концу субботы 
и только на одном участке фронта были таковы: 
в Селидове бои сместились окончательно в 
северо-западную часть города, освобождение 
города близко; после падения обороны Горняка 
шли бои на окраинах Кураховки, продолжались 
бои за Новоселидовку; наши зашли в Богояв-
ленку и обходили ее с юга. Фронт на Курахов-
ском направлении продолжал трескаться. А 
ведь это происходит не только на Кураховском 

направлении, а практически повсеместно. 
Курская авантюра очень дорого обошлась ВСУ 
и стала кошмаром для них.

Запад это уже понимает и сейчас, во-
первых, торгуется, вбрасывая идеи «размена», 
во-вторых, держит паузу в ожидании исхода 
выборов в США. Ну а Зеленский рисует планы. 
Его «план победы» уже выбросили в мусорную 
корзину,  поэтому Зеленский заявил, что гото-
вит еще один план — уже чисто для страны, 
без участия «союзников». Судя по прошлому 
опыту, можно с большой долей вероятности 
предположить, что это опять будет пустой на-
бор трескучих лозунгов.

Интригой же недели стала история с во-
енными Северной Кореи, которые вроде бы 
приехали в Россию, а вроде бы и нет. «Ихтам-
неты» — это, можно сказать, наша фишка. Пу-
тин на прямой вопрос ответил в своем стиле: 
«Снимки — вещь серьезная, если есть снимки, 
значит, они что-то показывают». А замминистра 
МИД Северной Кореи Ким Чон Гю сказал: «Если 
Северная Корея решила бы отправить свои 
войска в Россию, то ее действия соответство-
вали бы международному праву». Западные 
источники брали цифры с потолка и говорили 
то о тысяче офицеров, то о 12 тысячах солдат. 
Нагоняли, короче, страху. Но один вопрос упор-
но обходили стороной: а почему, собственно, 
северным корейцам нельзя воевать на стороне 
России? Полякам, французам, прибалтам, 
американцам — да кому угодно можно воевать 
на стороне Украины, и это не обсуждается. 
А вот корейцам, значит, на стороне России 
нельзя. А вот это и есть гегемония: только За-
пад решает, что правильно, а что нет, и очень 
возмущается, если кто-то поступает по своему 
усмотрению.

Пора отвыкать от такого мышления. В Ка-
зани это наглядно продемонстрировали.

Дмитрий ПОПОВ.

Кредитные организации 
продают пострадавшим 
от кибермошенников клиентам 
страховки от будущих краж 
денег с карт
Представьте: вас обворовали, а потом 
к вам приходит некто и предлагает 
купить страховку от будущих краж. 
Подобная схема достойна велико-
го комбинатора Остапа Бендера как 
401-й способ относительно законного 
отъема денег у населения и попахи-
вает рэкетом из лихих 90-х. Однако 
такая страховка реально существует. 
Некоторые российские банки предла-
гают ее приобрести своим клиентам. 
Зачастую тем, кто ранее стал жерт-
вой незаконного списания средств с 
карты.

История о краже денег с банковской карты, 
которая произошла со мной неделю назад, 
получила неожиданное продолжение. 

После обнаружения пропажи с моего счета 
всех денег (мошенники списали средства без 
кодов подтверждения, мелкими суммами, но-
чью, пока я спала) по моему требованию банк 
запустил то, что они у себя называют «процеду-
рой оспаривания транзакций». Особых надежд 
на успех этой операции я не питала. 

Но спустя несколько дней — о, чудо! — 
часть суммы вернулась на карту. Вернул их 
мне не банк, а организация, от имени которой 

действовали аферисты. Крупная сеть пицце-
рий, видимо, решила, что репутация ей до-
роже, и не стала связываться с журналисткой 
крупного издания.

Но позвольте, а остальные-то деньги как 
же? На это банк прислал еще одно сообще-
ние: «Организации отказываются возвращать 
деньги, но мы продолжаем спор до 08.11.2024. 
По результату напишем или позвоним». 

Вы ж мои герои! Спор они продолжают... 
Вечером того же дня зазвонил телефон. 

Женский голос на том конце провода произнес 
название банка, чем вызвал у меня на лице 
гримасу страдания.

— Мы предлагаем вам приобрести стра-
ховку от списаний денежных средств третьими 
лицами, включая мошеннические действия! 
— бодро произнес голос.

— Что-что вы мне предлагаете приобре-
сти?! Страховку? От краж моих денег, которые 
я, клиент, принесла вам, банку, в надежде на то, 
что вы их сохраните, потому что вы — банк, а не 
трехлитровая банка из-под компота? Хотя, стоп. 
В какой «надежде»? В уверенности, ибо сохран-
ность денег клиента — это гарантия, которую 
банк дает в соответствии с законодательством 
Российской Федерации. Или не дает?

— Всего за 99 рублей в месяц... — про-
должил голос. Не буду цитировать мой ответ 
сотруднице кредитной организации. Конечно, 
подобные формулировки перевел в разряд 
допустимых не кто-нибудь, а сам министр ино-
странных дел Сергей Лавров. Но ему мож-
но, а нам за подобные цитаты прилетит от 
Роскомнадзора.

Предложение купить у банка страховку от 

будущих краж моих денег со счета в этом же 
банке я отвергла. И правильно сделала. Экс-
перт по кибербезопасности Игорь Бедеров 
объяснил, что покупка страховки от «левых» 
списаний — затея совершенно бесполезная. 
Банки попросту не могут повлиять на такие 
списания.

— Массово такие кражи с банковских карт 
начались в 2020 году, и к концу 2021-го эта схе-
ма набрала силу в России, — рассказал Игорь 
Бедеров. — Но в 2022 году Запад отключил нас 
от SWIFT и иностранных систем эквайринга. 
Примерно на полтора года эта схема оказалась 
парализована. А потом мошенники адапти-
ровались и вновь смогли списывать деньги у 

граждан без кодов подтверждения. Ведь этот 
код — требование российского законодатель-
ства. На Западе такого правила нет. Мошен-
ники начали здесь создавать альтернативные 
платежные системы, как на Западе. Силовые 
структуры этот момент проспали. 

Получается, не только я проспала мо-
мент кражи денег с моего счета. Хоть не так 
обидно. 

Как объяснил Игорь Бедеров, для защиты 
банковских карт используется технология 3D 
Secure. Это дополнительный уровень безопас-
ности, основанный на двухфакторной аутен-
тификации: тот самый код из четырех цифр, 
который приходит вам на телефон при попытке 

оплатить какой-то товар в Интернете. 
Технология хорошая, но есть нюанс. Во-

первых, как ранее отметил эксперт, мошенники 
наплодили множество альтернативных платеж-
ных систем, которые код подтверждения не 
требуют. А во-вторых, 3D Secure — разработка 
платежной системы Visa. Которая, что? Пра-
вильно, ушла из России. У российских банков 
есть свои системы безопасности, но они от-
стают от мошенников на несколько шагов. Вот 
и получается, что толкнуть клиенту страховку 
выгоднее, чем вкладываться в разработку до-
рогих программных решений.

Что же делать клиенту?
Первое оружие — закон «О национальной 

платежной системе», статья 9. Она объемная, 
но не пугайтесь, нам нужен только пункт 15. 

Вот что в нем сказано: 
«В случае, если оператор по переводу де-

нежных средств (ваш банк, который без вашего 
ведома переводит ваши деньги «на деревню 
деду». — Прим. «МК») исполняет обязанность 
по уведомлению клиента — физического лица 
о совершенной операции, и клиент — физи-
ческое лицо направил оператору по переводу 
денежных средств уведомление об утрате 
электронного средства платежа и (или) о его 
использовании без согласия клиента, оператор 
по переводу денежных средств обязан возме-
стить клиенту сумму указанной операции». 

Вам уже дурно от прочитанного — это 
понятно. Переведу с «юридического» на «че-
ловеческий»: если ваш банк прислал вам смс-
сообщение о том, что ваши деньги со счета 
переведены, а вы к этому переводу не имеете 
отношения — банк обязан вернуть вам день-
ги. Вы можете потерять саму карту, номера и 
коды от нее. Можете вообще ничего не делать 
и мирно спать, как это было в моем случае, 
пока ваши деньги воруют. В любом из этих 

сценариев банк обязан вернуть вам деньги. Не 
мошенники. Не организации, от имени которых 
они действовали. Банк. Точка. Так велит закон. 
С мошенниками потом будут разбираться си-
ловики и Росфинмониторинг. С нерадивыми 
банкирами — ЦБ. Но это уже не ваши труд-
ности. Ваше дело — знать, с кого спрашивать. 
Теперь вы знаете. 

Второй документ, которым полезно воору-
житься, — постановление пленума Высшего 
арбитражного суда 1999 года №5 «О некото-
рых вопросах практики рассмотрения спо-
ров, связанных с заключением, исполнением и 
расторжением договоров банковского счета». 
Позиция высшей инстанции, которую транс-
лирует документ, очень проста: при любом 
раскладе вина за списание денег со счета 
клиента помимо его воли лежит на банке. 
Даже если гражданин потерял карту, на что 
непременно будут давить сотрудники банка 
(«вы даже наверняка найдете такой пункт в 
договоре банковского счета»), это не имеет 
значения. Только банк обладает полномочиями 
пропустить или не пропустить платеж. И только 
банк обязан сделать все, чтобы убедиться в 
наличии воли клиента на совершение платежа. 
Так что даже если вы уронили пластиковую 
карточку во внутреннем дворике колонии, где 
содержатся преимущественно осужденные 
за мошенничество, и не удосужились ее под-
нять, — ответственность за «левые» списания 
с вашего счета несет банк. 

Ну и третий закон, «О защите прав по-
требителей». Он нужен, чтобы отбиться от 
предложений купить у банка страховку от во-
ров. Запоминайте: «Навязывание услуг — это 
обусловленность приобретения одних услуг 
обязательным приобретением других. Навя-
зывание услуг запрещено законом». 

Татьяна АНТОНОВА.
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«КЛЮЧ» НА ВЗЛЕТ
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Центробанк свой шаг объясняет 
тем обстоятельством, что в об-
ществе высоки инфляционные 
ожидания, которые сами по себе 

разгоняют цены. К тому же свою лепту вносят 
увеличение коммунальных тарифов в середине 
года, повышение утильсбора на автомобили 
и прочие проинфляционные факторы…

На этом фоне многие наблюдатели ожида-
ли очередного повышения ключевой ставки. Но 
чтобы так резко… Так ли уж было необходимо 
идти на рекорд? Даже в памятном феврале-
марте 2022 года, когда после начала СВО про-
тив России были введены «ядерные санкции», 
регулятор ограничился подъемом ставки до 
20%. И этого хватило для того, чтобы сбить 
панику и успокоить рынки.

А нынешняя ситуация в корне отличается 
от того периода. Во всяком случае, власти за-
являют, что экономика страны стабилизирова-
лась, показывает рост, да и доходы населения 
увеличиваются. 

Как считает финансовый аналитик Сергей 
Дроздов, единственный плюс от повышения 
ключевой ставки для населения — рост про-
центов по банковским депозитам, по отдель-
ным банкам они составят выше 21% годовых. 
Но в текущей ситуации, по его мнению, можно 
было сохранить ключевую ставку на прежнем 
уровне 19%, повышение на 2% вряд ли снизит 
инфляцию.

— Центробанк говорит, что на инфляцию 
повлияли рост тарифов на железнодорож-
ные перевозки, на ЖКХ, на утильсборы. Тогда 
вопрос: зачем повышать тарифы в условиях 
растущей инфляции? Создается впечатление, 
что в действиях властей нет никакой согласо-
ванности, каждое ведомство тянет одеяло на 
себя. Получается, что в борьбе с ростом цен у 
регулятора остается только один инструмент 
— ключевая ставка.

— Повлияет ли как-то повышение клю-
чевой ставки на курс рубля?

— По классике повышение ключевой став-
ки ведет к укреплению национальной валюты. 
Но так было до 2022 года, когда на нашем 
валютном рынке было много иностранных 
игроков. Сегодня их нет, и курс живет своей 
жизнью. 

— ЦБ не первый месяц повышает клю-
чевую ставку, но воз инфляции и ныне там. 
Почему?

— Возможно, регулятор поставил перед 
собой цель: добиться инфляции в пределах 
4–5%. И к этой цели, которая в нынешних усло-
виях, на мой взгляд, невыполнимая, он упорно 
идет. Нужно пересмотреть ориентиры, навер-
ное, было бы разумнее исходить из реальной 
экономической ситуации. 

Главный научный сотрудник Института 
экономики РАН Игорь Николаев со своей сторо-
ны считает это решение ЦБ вынужденным.

— Регулятор и сам признает, что на инфля-
цию повышение ключевой ставки влияет все 
в меньшей степени, — говорит ученый. — И 
это действительно так. В конце прошлого года 
ставка была 16%, а инфляция составляла 7,4%. 
Сейчас ключевая ставка значительно выше, но 
и инфляция тоже выше.

— Тогда непонятно, почему ее раз за 
разом повышают?

— Если поискать, то в этом действии мож-
но найти свой плюс. Если бы ее не повышали, 
то инфляция, возможно, была бы еще большей. 
В этом, возможно, преимущества повышения 
ключевой ставки. 

Минусы же лежат на поверхности: она не 
стимулирует развитие экономики. Произво-
дители не могут брать кредиты под высокие 
проценты.

— Не верится, что ЦБ этого не 
понимает…

— Прекрасно понимает. Но он в первую 
очередь отвечает за устойчивость националь-
ной валюты и величину инфляции. Поскольку 
главным механизмом у регулятора является 
ключевая ставка, он ею и оперирует.

Между тем экономика явно тормозится с 
середины 2024 года. Ситуация может дойти 
до того, что рост вообще прекратится, нач-
нется стагнация. Этот процесс в сочетании 
с высокой инфляцией ведет к стагфляции — 
ситуации крайне неприятной, из нее очень 
трудно выбираться. 

— И все из-за того, что повышается 
ключевая ставка?

— Нет, она только один из факторов, на 
мой взгляд, не самый главный. На экономи-
ческом развитии страны сказывается мощное 
санкционное давление, трудности с осущест-
влением платежей, рост налоговой нагрузки 
на бизнес. 

Владимир ЧУПРИН.
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Как именно будет выглядеть 
ограничение на практике, пока 
неизвестно, вариантов тут мно-
жество: например, пользователь 

может сам «запретить» звонить ему через 
мессенджер , либо ограничение коснется 
только звонков из-за границы. Правда, есть 
нюанс: обеспечить соответствующие возмож-
ности должен будет сам мессенджер, на уров-
не программных требований. Роскомнадзор 
сможет вводить временные запреты на все 
звонки через ту или иную платформу до вы-
полнения этих требований. Если так, то фак-
тически мессенджеры вернутся к своему 
первоначальному функционалу — в них можно 
будет переписываться, да и все. 

— Выполнить требования Роскомнадзора 
зарубежные мессенджеры не то что не захотят 
— скорее им это будет очень затруднитель-
но, — предполагает сотрудник юридической 
службы одного из телеком-операторов рос-
сийской «большой тройки». — С 2022 года со-
трудничество с российскими органами власти 
практически любого рода для глобальных 
платформ практически исключено под угро-
зой санкций. При этом прямой прибыли с 
российского рынка у западных компаний тоже 
нет — деньги от нас они вывести не могут 
из-за платежных ограничений. Дальше все 
зависит от позиции владельцев конкретных 
платформ: одни мессенджеры настроены 
более лояльно к российской аудитории, как 
Telegram, другие, как запрещенная в России 
корпорация Meta, соблюдают не только букву, 
но и дух санкций.

Одни мессенджеры могут занять «бес-
компромиссную» позицию и отказаться огра-
ничивать функционал в духе требований Ро-
скомнадзора; по отношению к ним следует 

ожидать не только урезания функционала 
голосовых и видеозвонков, но и блокировки 
этих мессенджеров в целом, добавил эксперт. 
Другие могут либо согласиться на отключе-
ние голосового и видеотрафика в россий-
ских сетях, либо — но это потребует от них 
больших усилий и чревато обвинениями в 
«сотрудничестве» с Россией — выполнить 
требования РКН. 

Дело в том, что сегодня значительное 
число мошеннических действий перенеслось 
в мессенджеры и те самые «следователи», 
«офицеры полиции» и «сотрудники службы 
безопасности банков», которые обманом вы-
тягивают из россиян колоссальные суммы, 
звонят именно через WhatsApp или Telegram, 
а не с помощью обычного телефона. Для 
них, мошенников, это чрезвычайно удобно, 
ведь главное преимущество звонков через 
мессенджеры — дешевизна: среднестати-
стический «пакет» мобильного Интернета 
позволяет болтать хоть сутки напролет, а уж 
Wi-Fi и подавно.

Поэтому прежде всего (для нормальных 
людей, конечно) звонки через мессенджер за-
менили роуминг — который как раз жрал неме-
рено денег! — и дали людям возможность без 
проблем оставаться на связи в поездках. До-
берись до гостиницы с Wi-Fi — и разговаривай 
хоть целый час, в деталях пересказывая свои 
впечатления. Сюда-то и ударит потенциальный 
запрет в первую очередь, если возможные 
ограничения коснутся именно звонков из-за 
границы. Во-первых, он коснется туристов, 
многие из которых покупают ради Интернета 
местные сим-карты. Во-вторых, коснется тех, 
кто перебрался за границу надолго или на-
всегда и поддерживает связь с родными в Рос-
сии именно через мессенджеры. В-третьих… 

да мало ли по какой причине человек может 
ждать звонка из-за границы! 

— К сожалению для тех, кто использу-
ет мессенджеры для международных звон-
ков, наиболее универсальная платформа, 
WhatsАpp, находится в группе наибольшего 
риска по блокировке, — добавил собеседник 
«МК». — Она принадлежит корпорации, кото-
рая заняла вполне определенную позицию по 
отношению к России, поэтому, скорее всего, 
не пойдет на диалог с нашими органами вла-
сти. Telegram-платформа более конструктив-
на, но проблема здесь в том, что она входит в 
группу риска уже в западных странах. Поэтому 
общего, при этом полностью легального и «не-
подозрительного», мессенджера, который мог 
бы служить коммуникационной платформой 
для общения между людьми в России и за 
границей, может и не оказаться.

Если «угроза» РКН будет реализована, то 
в ход пойдет любимое развлечение россиян 
после 2022 года — поиски способов почесать 
правой рукой левое ухо. Возвращение к роу-
мингу, например. Поиск наиболее оптималь-
ных тарифов. Необходимость переходить на 
другие мессенджеры — менее удобные, может 
быть, но зато доступные. 

В повседневной жизни подобные ограни-
чения как раз не кажутся чем-то драматичным, 
скорее наоборот. Большинство тарифов со-
товой связи сегодня таковы, что разориться 
на звонках среднестатистическому человеку 
невозможно. «Выгода» часто иллюзорна, а 
вот сбои связи, которые нередко дарит нам 
нестабильный Интернет, более чем осязаемы. 
Ну а об опции видеозвонков, которая как раз и 
обрела нездоровую популярность благодаря 
мессенджерам, и говорить нечего. Наверное, 
каждый современный человек хоть раз ста-
новился свидетелем чужого звонка с видео 
— такого, когда ты слышишь абонентов по обе 
стороны смартфона, — и поминал современ-
ные технологии незлым тихим словом.

Дарья ТЮКОВА.

ИНФЛЯЦИЯ

ПРОБЛЕМА

Генсек ООН Антониу Гутерриш плюнул на гегемонию США и прилетел 
туда, где определяется будущее, — на саммит БРИКС, в Россию.

БАНКИ ПОТЕРЯЛИ СТРАХ

WHATSAPP — НАХОДКА ДЛЯ ШПИОНА

СЕГО ДНЯ

Изображение «квадрат-
ноголового человечка», 
нарисованного цветными 
фломастерами, было 
выставлено на аукционе 
современного искусства 
VLADEY по первоначаль-
ной цене €15 тысяч. В 
ходе торгов сумма возросла 
до €76,9 тысячи. Напомним, 
что Виктор Цой, более из-
вестный как рок-музыкант, 
имел художественное 

образование, увлекался 
графикой, живописью. В 
юности он занимался в 
художественной школе, за-
тем учился на оформителя 
в Ленинградском художе-
ственном училище имени 
В.А.Серова. С середины 
1980-х он работал в жанре 
неопримитивизма и неоэк-
спрессионизма, создавая 
свои рисунки фломасте-
рами. 

Подготовила Елена КОРОТКОВА
NON-STOP

был продан 
рисунок лидера 

рок-группы «Кино» 
Виктора Цоя

За 8 млн рублей

ЧП ДНЯ

КАДР

ЦИФРА

В Санкт-Петербурге 
произошло массовое ДТП 
с участием автобуса и не-
скольких машин, в резуль-
тате которого  пострадали 
25 человек. «Водитель 
автобуса «МАЗ», двигаясь 
по Невскому проспекту от 

Суворовского к Лиговскому 
проспекту, при совершении 
левого поворота с Невского 
на Лиговский проспект на 
запрещающий сигнал свето-
фора столкнулся с автобусом 
«Волгобас», — сообщило ГУ 
МВД России по Петербургу.  

Как стало известно, водителю 
автобуса стало плохо, и он 
потерял сознание прямо за 
рулем, в результате чего и 
произошло столкновение. Из 
25 пострадавших пассажиров 
десять были госпитализиро-
ваны. Как сообщил губер-
натор Санкт-Петербурга 
Беглов, двое детей в 
состоянии средней тяжести  
были доставлены в детскую 
городскую больницу им. Ра-
ухфуса, после чего выписаны 
домой. Одному ребенку с 
ушибом ноги помощь оказана 
на месте. Семь взрослых в 
состоянии средней тяжести 
доставлены в больницы.

ОБМОРОК ЗА РУЛЕМ СТАЛ ПРИЧИНОЙ МАССОВОГО ДТП

Ураган «Трами», пронес-
шийся над Филиппинами, по 

предварительным данным, унес жизни 
130 человек. Напомним, тропический 
шторм вызвал наводнения и оползни в 
северо-западной части Филиппин. Ты-
сячи людей остались без крова, многие 
районы остаются изолированными, а 
люди нуждаются в спасении.
КОНФЛИКТ

Иранские военные долж-
ны решить, как реагиро-
вать на нападение 
Израиля на 
Иран, но это 
событие не 
следует ни 
преумень-
шать, ни 
преувеличи-
вать, заявил 
в воскресенье 
верховный 
лидер Исламской 
Республики аятол-
ла Али Хаменеи. Внутри 
Ирана разгорелись дебаты 
о том, каким должен быть 

ответ на израильские удары. 
Хаменеи заявил, что иран-

ская мощь должна быть 
продемонстриро-

вана Израилю, 
но, по мнению 
аналитиков, 
его высказы-
вания наводят 
на мысль, что 

немедленного 
военного ответа 

не планируется, 
поскольку Тегеран 

взвешивает свои вариан-
ты. Ранее иранские власти 
преуменьшили значение 
ночной воздушной атаки 

Израиля на военные объекты 
страны, заявив, что нападе-
ние нанесло ограниченный 
ущерб, а президент США 
Джо Байден призвал пре-
кратить эскалацию на фоне 
опасений полномасштабной 
войны на Ближнем Востоке. 
Согласно сообщениям СМИ, 
атаке подверглись объекты 
ПВО, расположенные вокруг 
нефтехимического комплек-
са Бандар-Имам-Хомейни 
и соседнего порта Бандар-
Имам-Хомейни. Сообщается 
о гибели четырех иранских 
солдат в результате изра-
ильского нападения. 

АЯТОЛЛА ХАМЕНЕИ ВЫСКАЗАЛСЯ О НАПАДЕНИИ НА ИРАН

AP

Самолет Ан-2, принад-
лежащий компании 
«Авиахим-Юг», совер-
шил жесткую посадку 
возле дороги недалеко 
от станицы Суворовская 
в Ставропольском крае. 
На борту находились пять 
человек, включая четырех 
парашютистов, которые 
намеревались совершить 

прыжки. По предваритель-
ным данным, самолет упал 
из-за потери судном воз-
душной тяги. Ан-2 жестко 
приземлился в буреломе, 
разбив переднюю часть 
самолета. Сообщается, что 
несколько человек постра-
дали. Более точной инфор-
мации на момент подписа-
ния номера не было. 

УПАВШИЙ САМОЛЕТ ПОДВЕЛА ТЯГА
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c 1-й стр.
О побеге заключенных стало 
известно утром 26 октября от 
главы Липецкой области Игоря 
Артамонова, который сообщил 

о ЧП в своем телеграм-канале. Сотрудники 
УФСИН нашли на территории колонии подкоп, 
а потом пересчитали заключенных (как позже 
выяснилось, побег шестеро из них совершили 
вечером 25 октября).

Поисками беглецов тут же занялись со-
трудники ФСИН, МВД, Росгвардии и ФСБ. 
Вскоре установили личности сбежавших. Это 
гражданин Таджикистана 27-летний Даврон 
Джабборов (осужден за изнасилование и 
разбой) и пятеро граждан Узбекистана — 28-
летний Дилшод Арслонов (осужден за изна-
силование ребенка), 19-летний Парвозбек 
Турабаев (осужден по наркотической ста-
тье), 19-летний Хуршидбек Ганиев (осужден 
по наркотической статье), 28-летний Тур-
гун Абдуллаев (осужден за изнасилование) 
и 28-летний Бахтиер Жумаев (осужден за 
изнасилование).

Бывший сокамерник Бахтиера Жумаева 
рассказал, за что тот попал за решетку и как 
вел себя. 

— Я сидел с Жумаевым в одной камере 
СИЗО Коломны, — говорит мужчина. — Прямо 
с момента, как он только «заехал». А «заехал» 
он по не очень порядочной статье, по 132-й. 
На него, с его слов, сожительница написа-
ла заявление об изнасиловании. Но, как он 
нам пояснил, все было не так. Он работал на 
стройке, с ней «подживал». Женщина стар-
ше его на 12 лет. Он помогал ей деньгами. 
И в один момент она у него якобы похити-
ла 100 тысяч рублей. Он начал ей говорить 
о том, что поступила неправильно, а она в 
отместку поцарапала себе ноги и вызвала 
полицейских. Написала заявление. Вроде 
как мы ему поверили, что он непричастен, 

что его подставили. В итоге он остался у нас 
в камере до суда. Вел себя ну плюс-минус 
нормально. Как вы знаете, наверное, многие 
мусульмане, когда «заезжают» в тюрьму, то 
сразу резко становятся набожными, показа-
тельно молятся. А этот не лицемерил, говорил: 
«Я намаз не делаю. Как жил на воле, так и живу 
здесь». На воле у него сестра с мужем, ему 
помогали постоянно, привозили передачки. 
Характер вспыльчивый, решительный парень. 
Так, в общих чертах, скажу, что неплохой па-
рень. Единственное, он постоянно психовал 
и нервничал, что вроде как ничего не сделал, 
а его обвинили. Говорил, что не будет сидеть 
7 лет, лучше на СВО пойдет. Его сестра очень 
сильно отговаривала от СВО. У него мама на 
родине заболела из-за переживаний за него. 
Получил он семь лет, и уехал он, по-моему, 
в марте с Коломны. Ну и вот так его судьба 
покидала, что он оказался в Липецке. А так 
он проживал в Воскресенске. Там же и его 
сестра. На родине у него семья, родители, 
жена и дети. После задержания он говорит, что 
на родину хотел сбежать, так оно, наверное, 
и есть. На видео он очень исхудавший, к нам 
когда «зашел», был крупнее. А сейчас он как 
будто бы сильно замученный.

Жумаев был задержан одним из первых 
— его с другим беглым заключенным Гание-
вым повязали около 12.00 в селе Петровка 
Тамбовской области. Через некоторое время 
силовики задержали еще двоих беглецов — 
они не успели покинуть Липецкую область, 
прятались вблизи поселка Улусарка. При 
задержании один оказал сопротивление, 
попытался скрыться, полицейские приме-
нили табельное оружие. Один из фигурантов 
получил огнестрельное ранение.

Около 17.30 официальный представитель 
МВД России Ирина Волк сообщила о поимке 
пятого зэка — он скрывался в частном секторе 

села Петровское Липецкой области. Поиски 
шестого продолжаются.

Как рассказали некоторые заключенные 
при задержании, они хотели уехать домой: 
кто-то Подмосковье, остальные — в Узбеки-
стан. По данным следователей, протяжен-
ность тоннеля, который им удалось вырыть, 
составила 37 метров. 

Начну с главного. Рыть тоннель в колонии 
и не быть замеченным невозможно.

И вот почему.
«Запретка» — так называют всю локаль-

ную зону в колонии (все, что за пределами 
КПП). Так вот, «запретка» делится на сектора, 
пересечь которые можно только в сопро-
вождении сотрудника (обычно младшего 
инспектора отдела безопасности). У этого 
сотрудника есть ключи, которыми он откры-
вает проход.

Даже если представить, что осужденные 
похитили ключи, то об этом сразу же узнали. 
По инструкции сотрудники обязаны забить 
тревогу, если ключи пропали.

Любое передвижение по локальной 
территории осужденных происходит только 
вместе с начальником отряда, у которого 
включен видеорегистратор. При этом на ме-
стах должны быть инспектора с ключами, 
иначе просто не пройти в следующий сек-
тор. Когда осужденных выводят на работу, 
они пересекают несколько секторов, потом 
уже в цеху их не могут оставить одних. Весь 
производственный процесс происходит под 
наблюдением нескольких сотрудников. При 
этом те отчитываются, сколько было сделано 
конкретным сидельцем за смену.

То есть вывести беглецов в заброшенный 
цех и оставить их там не могли. Сами они по-
кинуть одно производственное помещение 
и проникнуть в другое (да еще делать это 
регулярно на протяжении какого-то времени, 
тоннель ведь не за один день вырыли) тоже не 

могли. Соответственно, вывод один: они были 
в сговоре с тем, кто их выводил на работу. Но 
не только с ним! 

Вся территория колонии оборудована 
видеокамерами. Видео выводят на мони-
торы, которые установлены в специальном 
помещении. Задача оператора — следить 
за всеми. Он не мог не заметить, что часто 
осужденных ведут в заброшенный цех, там 
оставляют на какое-то время. 

Идем дальше. Такая процедура, как по-
верка (буквально считают по головам), в коло-
нии происходит несколько раз на день. Идут 
на работу, в столовую, баню, общежитие и т.д. 
осужденные, будучи, уж простите за слово, 
«пересчитанными». Выходит, те, кто считал, 
были в курсе происходящего? 

И, наконец, сами осужденные не могли 
не заметить, что несколько человек ведут 
какую-то свою жизнь в колонии, что они не в 
обычном цеху, а в каком-то другом, что они 
не выходят на поверки и т.д. 

Это или тотальная халатность, или то-
тальный заговор — так охарактеризовал 
произошедшее один из бывших сотрудников 
ФСИН России.

Отдельно — почему сбежали в выходные? 
Надо сказать, что в субботу и воскресенье 
осужденные особенно под контролем и ис-
чезновение любого даже на несколько минут 
сразу становится заметно. Ведь в выходные 
их не выводят на свидания, на встречи с ад-
вокатами. То есть они все время в «локалке» 
и все вместе. Сотрудников в выходные в ИК 
не меньше чем в обычные дни.

— В выходные дни помимо обычной 
смены в колонии дежурят ответственные из 
штаба — к примеру, замначальника по тылу 
или замполит (по воспитательной работе). 
Ответственный дежурит сутки. При засту-
плении на службу ответственному лицу дают 
полный отчет о количестве осужденных на 
данный момент. И он сам обязан проверить 
обстановку, обойдя отряды. 

В общем, кажется, что побег не мог 
произойти без участия целой группы 
сотрудников.

Увы, это не первое ЧП в этом году, и, ка-
жется, оно может свидетельствовать о си-
стемном сбое в работе ведомства. 

Между тем вторым отделом по рассле-
дованию особо важных дел СУ СК России по 
Липецкой области возбуждено уголовное 
дело о халатности должностных лиц испра-
вительного учреждения.

Ева МЕРКАЧЕВА.

Зачем Банк России вводит 
банкноты с новым дизайном 
В Алтайском и Пермском краях на 
этой неделе появились новые банкно-
ты номиналом 5 тыс. рублей. Об этом 
25 октября сообщили в местных отде-
лениях Центробанка. Эксперт Банка 
России Юлия Лужнова пояснила, что 
в 2022 году были модернизированы 
банкноты номиналом 100 рублей, а в 
2023 году — номиналом 5 тыс. ру-
блей, которые в массовом обращении 
начнут появляться приблизительно 
в декабре. Почему для регулятора 
важно менять внешний вид наличных, 
«МК» выяснил у экспертов. 

С тем, что обновленные банкноты облада-
ют более высокой износостойкостью и имеют 
многочисленные степени защиты от подделок, 
никто не спорит. Но зачем непременно менять 
дизайн, на разработку которого требуется 
много сил, времени и денег? В России есть 
пример сохранения дизайна. Так, внешний вид 
купюр в 5 и 10 рублей спокойно перекочевал 
из 90-х годов прошлого века, когда их пере-
стал выпускать Гознак, в 20-е годы нынешне-
го, когда это же ведомство возобновило их 
печать. Изменилось их качество: теперь они 
дополнительно покрываются защитным лаком, 
что сделало их прочнее на 30% и позволило 
увеличить срок службы в наличном обороте. 

Но есть и противоположный пример, когда 
именно попытка изменить дизайн купюры чуть 
не привела к скандалу. После презентации 
Центробанком предыдущего дизайна купюр 
в 1000 рублей 18 октября 2023 года регулятор 
принял решение прекратить выпуск новой 
банкноты. В Банке России подчеркнули, что 
в широкое обращение она не поступила, не 

комментируя причину отказа от печати. Однако 
в прессе появилась информация, что внешний 
вид 1000-рублевой банкноты вызвал критику 
со стороны Русской православной церкви (речь 
шла об изображении бывшего собора, ныне 
музея в Казани без креста на куполе). После 
этого на одной из своих пресс-конференций 
председатель Банка России Эльвира Наби-
уллина отметила, что новый дизайн 1000- 
рублевой купюры будет представлен позже, 
ориентировочно в 2025 году, и обсуждаться 
он будет в более широком кругу экспертов, 
чем это было ранее. И вот 25 октября на сайте 
ЦБ РФ появилась информация, что регулятор 
проведет народное онлайн-голосование за 
символы для обновленной 1000-рублевой 
банкноты. Новые символы для купюры будут 
продемонстрированы в конце ноября.

Почему же ЦБ РФ меняет именно дизайн 
купюр, ведь можно было ограничиться толь-
ко модернизацией защиты, если в этом воз-
никла необходимость? В поисках ответа на 
этот вопрос «МК» обратился к финансовым 
экспертам. 

Владимир Чернов, аналитик Freedom 
Finance Global: 

«Смена дизайна помогает избежать по-
стоянного акцента на одних и тех же регионах, 
что делает процесс справедливее и поддер-
живает многонациональный образ России. 
Новый дизайн также часто отражает акту-
альные достижения страны и ее конкретных 
регионов.

Внешний вид денег обновляется с учетом 
времени и значимости изображений, а так-
же вынуждает фальшивомонетчиков тратить 
средства на модернизацию технологий и ути-
лизацию старых подделок после их изъятия. 
Частота замены зависит от износа, а не от 
времени. Современные материалы позволя-
ют купюрам обращаться до 20 лет, что дает 

возможность делать их замену реже, чем, на-
пример, в 90-х».

Анастасия Хрусталёва, старший вице–
президент ИК Fontvielle: 

«Не существует каких-то общепринятых 
стандартов по срокам смены дизайна купюр, 
Центробанк каждой страны исходит из их ак-
туальности и целесообразности. Наличные 
деньги являются символами страны, демон-
стрируют ее национальную идентичность, 
целостность и многогранность. Чаще всего 
на них изображены выдающиеся личности, 
достопримечательности или исторические 
события. И, конечно, периодически дизайн 
нуждается в актуализации, но обычно гораз-
до реже, чем модернизация купюр с целями 
защиты от подделок и продления срока их 
эксплуатации.

Помимо того, что процесс обновления за-
щиты происходит чаще, примерно раз в 7–10 
лет, ему не уделяется так много общественного 
внимания, как смене дизайна. Если при печати 
применяются новые виды красок, изменяется 

качество сырья, зашиваются дополнительные 
нити или наносятся QR-коды, то это скорее 
технический аспект, не дискуссионный. То ли 
дело дизайн! При модернизации его элементов 
важно учесть множество факторов — политиче-
ских, культурных, национальных, религиозных, 
выбирая наиболее оптимальный вариант. 

С учетом сроков последнего обновле-
ния дизайна российских номиналов действия 
Банка России вполне логичны. Так, тысячеру-
блевая купюра была введена в обращение 23 
года назад, а пятитысячная — 18 лет назад. 
Более мелкие номиналы вообще повторили 
дизайн образцов 1995 года. Что касается 200 
рублей и 2000 рублей, то это новые номиналы. 
С их введением заодно начался и процесс 
редизайна старых, чтобы все купюры были в 
одной стилистике. Центробанки, в том числе 
Банк России, внедряют новые серии банкнот 
постепенно, чтобы не создавать излишнюю 
нагрузку на банковскую инфраструктуру и 
пользователей наличных денег».

Наталия ТРУШИНА.

В Грузии прошли парламентские выбо-
ры, и хотя, судя по подсчету голосов, 
победу одержала правящая партия 
«Грузинская мечта», прозападная 
оппозиция вполне ожидаемо заявила 
о непризнании результатов голосо-
вания. В закавказской республике, 
похоже, вновь нарастает политический 
кризис, подогреваемый Западом.

«Грузинская мечта», правящая партия Гру-
зии, лидирует на решающих парламентских 
выборах, которые многие рассматривают как 
решающее голосование за давнее стремление 
страны к членству в ЕС», — пишет The Observer. 
Но объединенный блок прозападных оппозици-
онных партий также объявил о победе, заявив, 
что они получили коллективное большинство, 
подготовив почву для конфронтации по поводу 
будущего закавказской страны.

Основатель «Грузинской мечты», милли-
ардер Бидзина Иванишвили, заявил о победе 
вскоре после закрытия избирательных участков 
на выборах, которые были названы самыми 
значимыми с момента обретения независи-
мости от Советского Союза в 1991 году. «Это 
редкий случай в мире, когда одна и та же пар-
тия добивается такого успеха в такой сложной 
ситуации, это хороший показатель таланта 
грузинского народа», — сказал Иванишвили, 
которого многие считают самой влиятельной 
фигурой в стране.

Получение «Грузинской мечтой» парла-
ментского большинства рушит надежды оп-
позиции на прозападную правящую коали-
цию. Многие ожидали, что «Грузинская мечта» 
станет крупнейшей партией в парламенте, но, 
возможно, не получит большинства и будет 
бороться за формирование правительства, а 
все остальные блоки откажутся сотрудничать с 
ней. Правящая партия столкнулась с беспреце-
дентным объединением четырех прозападных 
оппозиционных движений, которые поклялись 
сформировать коалиционное правительство, 
чтобы отстранить ее от власти и вернуть Грузию 
на путь вступления в ЕС.

И, кстати, о Евросоюзе: Брюссель — в духе 
реального шантажа — заявляет, что голосо-
вание повлияет на перспективы вступления 
Тбилиси в блок. В прошлом году ЕС предоставил 

Грузии статус кандидата в члены, но Брюссель 
приостановил подачу заявки в ответ на законо-
проект об иностранных агентах, который был 
принят в мае и требует от СМИ и НПО, получаю-
щих более 20% финансирования из-за рубежа, 
регистрироваться в качестве агентов иностран-
ного влияния. Вот и теперь на состоявшемся на 
днях саммите ЕС лидеры Евросоюза заявили, 
что у них есть серьезные опасения по поводу 
действий грузинского правительства. 

Как бы то ни было, по данным Центриз-
биркома после обработки более чем 99% про-
токолов, «Грузинская мечта» набрала 54,2%, а 
четыре оппозиционные партии суммарно по-
лучили 37%. При этом, как отмечает Associated 
Press, не все бумажные бюллетени и голоса, 
поданные грузинами за рубежом, были под-
считаны, и не ясно, когда могут быть объявлены 

окончательные результаты. 
Лидеры оппозиционных партий отказались 

принимать официальные итоги, обвинили ЦИК в 
«краже победы у грузинского народа» и «краже 
европейского будущего». А некоторые политики 
пообещали устроить уличные акции протеста, 
мотивируя это многочисленными, по их утверж-
дениям, нарушениями в ходе выборов.

По словам премьер-министра Ираклия 
Кобахидзе, отказ оппозиции признать свое 
поражение — это попытка оправдаться перед 
избирателями за провал. Глава грузинского 
правительства пообещал, что первое заседание 
новоизбранного парламента пройдет через 
десять дней после оглашения окончательных 
результатов, даже если солидарная с оппозици-
ей президент Саломе Зурабишвили откажется 
его назначить.

Согласно закону победившая на выбо-
рах партия может представить кандидата в 
премьер-министры, для его утверждения 
необходима поддержка 76 депутатов из 150. 
«Грузинская мечта», по прогнозам, может рас-
считывать на 90 мандатов.

Однако нельзя сбрасывать со счетов ре-
шимость оппозиции не мытьем, так катаньем 
захватить власть. Тем более что противники 
нынешней власти в Грузии чувствуют плечо 
коллективного Запада, видящего в победе 
«Грузинской мечты» угрозу своим интересам 
на Южном Кавказе (да и вообще на постсовет-
ском пространстве). Вот и западные аналитики 
прогнозируют, что объявленные антиправи-
тельственными силами акции протеста готовят 
почву для потенциального политического кри-
зиса, который может еще больше поляризовать 
закавказскую страну. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Общество привыкает к комфорту, ко-
торый несут технологии, очень быстро. 
Когда забываем мобильный телефон дома, 
чувствуем себя уже не «как без рук», а «как 
без головы». Раздражаемся, не встречая 
понимания умной колонки или програм-
мы искусственного интеллекта. Посудо-
моечная машина столь же привычна, что 
и горячая вода. Компьютер стер границу 
между рабочим и свободным временем 
не по Марксу, но позволяет заниматься 
своими делами на работе. Возможность 
быстро посмотреть любой фильм, получить 
любую информацию, пообщаться по видео 
с близкими давно стала нормой, а ведь еще 
моя мама (хоть я и далек от убегающего 
пенсионного возраста) успела пожить без 
электричества.

Мы радостно хватаемся за все улуч-
шения жизни, но приспосабливаемся к но-
вым технологиям медленно и мучительно. 
Смеясь над шутками о бабушке и внучке, 
подравшихся из-за разного понимания слов 
«мышка» и «лайки», не стоит забывать, что 
новые технологии меняют все: и миропо-
рядок, и государства, и нас самих.

После промышленной революции вы-
званные ею изменения научились анали-
зировать (и даже прогнозировать) маркси-
сты. Но уже информационная революция, 
хоть и идет более полувека, системно не 
осмыслена до сих пор: возможно, прошло 
еще мало времени, но скорее дело в самих 
информационных технологиях, хаотически 
преобразующих наше сознание и забиваю-
щих его белым шумом.

Такое воздействие снижает — вплоть 
до разрушения — наши познавательные 
способности. Среди наиболее ярких прояв-
лений этого — ставший постоянным кризис 
управления, все более склонного к враж-
дебному неприятию реальности, самовну-
шению, безответственности и стремлению 
заменить исполнение своих обязанностей 
наглой пропагандой. Эта «новая норма», 
вчера казавшаяся патологией, свойственна 
даже бизнесу.

Не успев адаптироваться к последстви-
ям информационной революции, человече-
ство вошло в 2020 году в постинформаци-
онную эпоху. В ней общественно значимая 
часть жизни течет в руслах социальных 
платформ и управляется через них, в том 
числе гомерическим усилением нужной 
информации и «пессимизацией» (то есть 
глушением) всего, что мешает управлению 
и даже не помогает ему.

Конечно, платформа не субъект управ-
ления, это лишь среда, передающая ин-
формацию пользователю без ненужных (и 
тем более искажающих ее) посредников. 
Но создатель этой среды, как мы видим на 
примере маркетплейсов, обретает почти 
всеобъемлющую, еще мало представимую 
сегодня монопольную власть над ее пользо-
вателями, так как обладает самой средой их 
функционирования и через это всеми фор-
мами и последствиями их деятельности.

В условиях коронабесия, качественно 
усугубленных санкционной войной Запа-
да (начатой, напомню, еще в 2014 году), 
правительство Мишустина обеспечило не 
только выживание, но и развитие страны 
решительным переводом управления как 
минимум социально-экономической сферы 
на платформенную основу.

В результате Россия стала абсолютным 
мировым лидером в деле управления на 
основе единой платформы, позволяющей 
оперативно контролировать всю легальную 
экономическую деятельность и прогнозиро-
вать последствия тех или иных мер.

Именно благодаря осуществленному 
премьером Мишустиным переводу управле-
ния на стремительно созданную цифровую 
платформу провалились попытки Запада 
уничтожить нас мерами экономической 
войны. Именно благодаря этому сохраня-
ется стабильность (пусть и не та, которую 
хочется), спад экономики регулярно ока-
зывается заметно ниже, а рост — заметно 
выше ожидаемого.

Более того, мы видим, что, несмотря на 
коррупцию, ошибки и просто утрату культу-
ры разработки крупных проектов, точечно 
направляемые на развитие средства пре-
жде всего федерального бюджета хотя и 
частично, но компенсируют порождаемый 
чрезмерной жесткостью финансовой по-
литики «денежный голод». Это требует пе-
реосмысления всей стандартной экономи-
ческой теории (в которой такая компенсация 
попросту невозможна).

Разумеется, опередив всех, российское 
государство (а с ним и общество) полной 
ложкой хлебнуло неведомые раньше про-
блемы нового типа управления.

И снисходительно именующим их «бо-
лезнями роста» стоит напомнить, что может 
случиться с ребенком, если его не лечить.

Проблемы проявляются прежде всего в 
изменении сознания управленцев, работаю-
щих в цифровых платформах. Это нормаль-
но: любая технология меняет сознание того, 
кто ее применяет (так, диалоги обывателя 
с программистом скоро станут отдельным 
юмористическим жанром).

В первую очередь бросается в глаза не-
желание менять ранее принятые, в том чис-
ле очевидно ошибочные решения, причем 

это вызвано не бюрократической спесью 
и самовлюбленностью, а объективными 
технологическими причинами.

Получая из органов власти ответы в 
стиле «ваше предложение интересно, но 
оно требует изменения наших решений, а 
мы их уже приняли», я долго считал их изо-
щренным издевательством, пока не увидел 
более простой причины.

Ведь инфраструктуру платформенного 
управления создают математики, слабо 
связанные с социально-экономической 
политикой. Чем больше в модели постоян-
ных параметров, тем проще ее рассчитать, 
и поэтому (особенно при формировании 
сложнейших моделей, описывающих обще-
ство) математики стремятся принимать в 
качестве постоянных максимум используе-
мых ими величин.

В результате то, что должно гибко ме-
няться в соответствии с потребностями 
общества (от налоговой системы до препо-
даваемых в школе предметов), для удобства 
разработки сложнейших моделей делается 
постоянным.

Это упрощает создание и старт циф-
ровой управленческой платформы. Но по-
том назревает потребность в переменах. 
Запад расширяет санкции, ВТО перестает 
работать, ВОЗ от охраны здоровья пере-
ходит к опытам над людьми и насаждению 
извращений, государство пытается пере-
ориентироваться с колониального вывоза 
сырья на его переработку и производство 
добавленной стоимости, а модель допускает 
лишь количественные, а не качественные 
изменения.

В результате назревшие и самооче-
видные для общества изменения блоки-
руются не только по злому умыслу, но и 
просто из ужаса перед перспективой де-
лать почти заново колоссальную работу 
по созданию сложнейшей математической 
модели, лежащей в основе платформенного 
управления.

А отказ от необходимых изменений не 
просто парализует управление, но и грозит 
цивилизации исчезновением.

Другая «болезнь роста» платформен-
ного управления — игнорирование инфор-
мации, не предусмотренной при разработке 
платформы.

Человеческое сознание само, при-
чем обычно незаметно для его носителя, 
структурирует информацию, выстраивая 
причинно-следственные связи и тем пере-
рабатывая хаос новостей в пригодные для 
осмысленного использования знания, но 
эта способность остается за рамками алго-
ритмизированного, машинного мышления. 
И сознание менеджера, функционирующего 
в его рамках, под его влиянием с легкостью 
утрачивает эту способность.

Следствие — шокирующее обычного 
человека игнорирование реальности, воз-
можность которой по тем или иным причи-
нам не заложена в исходную модель. Это 
касается и критики не установленных за-
ранее и порой странных каналов (например, 
надо перейти по куар-коду на объявлении 
на заборе стройки, а все остальное, вплоть 
до массовых беспорядков, не работает), и 
«теневой экономики» с ее влиянием на по-
литику, и противоречащих официальной 
статистике данных самой платформы (на-
пример, о росте цен).

Конечно, обычно сигналы о неэффектив-
ности госрегулирования (вплоть до разруше-
ния ЖКХ) игнорируются из-за корысти, но не 
стоит забывать и технологическую причину 
этого. Кроме того, решение большинства се-
годняшних проблем в рамках исходных пара-
метров модели невозможно и потому требует 
слишком трудоемкого их изменения.

Сказав о корысти, надо перейти к ба-
зовому пороку любого технократического 
подхода — недооценке важности обратных 
связей в управлении, прежде всего интере-
сов его участников. Результат — зафикси-
рованные Счетной палатой невозможность 
достичь ряда целей государственной по-
литики мерами, предназначенными для их 
реализации, и отсутствие корреляции между 
стимулированием инвестиций и реальным 
инвестиционным процессом.

Классический пример — планы улуч-
шить высшее образование строительством 
университетских кампусов, порожденные 
тем, что строительный комплекс является 
едва ли не самым значимым из легальных 
составляющих власти, а отчитываться о 
площади сданных помещений неизмеримо 
проще, чем о вменяемости выпускников.

При этом количество неумолимо пере-
ходит в качество: частично описанные выше 
проблемы лишили некоторых управленцев, 
в том числе высокопоставленных, способно-
сти не только формировать, но даже и просто 
воспринимать причинно-следственные свя-
зи. По сути, мы широко наблюдаем прояв-
ления «частичного сознания» — по аналогии 
с «частичным работником» Маркса. Этому 
сознанию, порожденному имитационными 
процессами в рамках цифровых платформ, 
неуютно в реальности, и он бежит из нее в 
комфортный мир бессмысленных отчетов по 
столь же бессмысленным поручениям.

Порождаемые этим системные риски 
требуют скорейшего преодоления хотя бы 
названных «болезней роста».

ДЕТСКАЯ БОЛЕЗНЬ 
РОССИЙСКОГО ЛИДЕРСТВА

Цифровые платформы ломают мозг управленцев
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Недовольные 
результатами 
выборов 
оппозиционеры 
хотят бунтовать.
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КСТАТИ СПРАВКА
“МК”
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ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

 Четверо осужденных сбежали из 
исправительного учреждения в 
Забайкальском крае 26 октября. 
ЧП произошло в Нерчинске, где 

расположен исправительный центр. Тут от-
бывают наказание лица, приговоренные к 
принудительным работам. Беглецы были 
осуждены по статьям о применении насилия 
к представителям власти, краже и грабеже. 
Проживали они в общежитии. Их хватились, 
когда они не явились на работы.

СБУДЕТСЯ ЛИ «ГРУЗИНСКАЯ МЕЧТА»
Проигравшая оппозиция пошла в отказ

ВРЕМЯ МЕНЯТЬ КУПЮРЫ

—  Рост численности 
популяции бурого 
медведя. Проблема 
и пути решения.

—  Пули для 
гладкоствола.

— Кабаньи истории.
—  Дневник 

вальдшнепятника.
— Вести с водоемов.
— Тонкости ловли кумжи.
—  Рыбалка 

со спиннингом 
осенью.

—  Нюансы охоты 
на жереха.

Читайте в новом номере 
«Российской охотничьей газеты» №10 
(22 октября — 18 ноября 2024 г.):

ПОДКОП ПОД ПРАВОСУДИЕ
Хуршидбек Ганиев(слева) и Бахтиер Жумаев 

были пойманы одними из первых.

Беглецы рыли тоннель несколько 
месяцев.
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Банк России обеспокоен ростом кре-
дитных задолженностей у россиян. 
У ряда граждан фактически сфор-
мировалась зависимость от микро-
займов. Чуть ли не каждый месяц 
они берут по несколько небольших 
кредитов в разных конторах — то 
ли чтобы дотянуть до зарплаты, то 
ли для того, чтобы погасить старые 
долги. В результате заемщики все 
глубже погружаются в долговую яму. 
Масштабы бедствия уже носят, без 
преувеличения, общенациональный 
характер. По этой причине денежные 
власти России всерьез взялись за 
борьбу с зависимостью населения 
от микрофинансовых организаций 
(МФО). Какие именно меры они 
предлагают и насколько те окажутся 
эффективными? Нужны ли, в принци-
пе, стране МФО или их лучше за-
крыть? Как заемщикам выбраться из 
бесконечных долгов? Об этом «МК» 
рассказали эксперты: замдиректора 
по маркетингу Национального бюро 
кредитных историй (НБКИ) Владимир 
Шикин, председатель правления 
Конфедерации обществ потребите-
лей Дмитрий Янин и аналитик Финан-
совой академии Capital Skills Марк 
Гойхман.

«Человек попадает 
в долговую петлю»
— Банк России предложил реализо-

вать принцип «один заем в одни руки», вы-
давать новый микрокредит не ранее чем 
через три дня после погашения предыду-
щего и снизить предельный размер пере-
платы по микрозаймам со 130% до 100% 
от суммы долга. Почему эти меры пред-
ложены именно сейчас и как они изменят 
ситуацию в сфере микрокредитования?

Шикин: — Я бы не ска-
зал, что все началось 
прямо сейчас. Мы ви-
дим поступательное 
развитие регуляторно-
го давления как на сег-
мент микрофинанси-
рования, так и в 
принципе на банков-

ское кредитование частных лиц. Здесь зна-
чимым элементом стало введение так на-
зываемых макропруденциальных лимитов 
Банком России, которые действуют в отно-
шении и банковского необеспеченного кре-
дитования, и микрофинансового кредитова-
ния. Речь идет об ограничении выдачи займов 
и кредитов клиентам с высоким показателем 
долговой нагрузки, сейчас это 50%. То есть 
фактически вводится запрет кредитования 
граждан с высокой закредитованностью. Па-
раллельно с этим сам рынок микрофинанси-
рования, который моложе банковского, эво-
люционирует, появляются новые направления. 
В этом плане Банк России как мегарегулятор 
всего финансового сегмента по мере раз-
вития рынка и наработки клиентских практик 
вводит те или иные нововведения в части 
сегментации МФО и ограничения из 
деятельности.

Гойхман: — На рынок 
МФО и потребители, и 
регулятор обратили 
внимание очень давно. 
В этом сегменте, как и 
в любом серьезном эко-
номическом явлении, 
есть и плюсы, и минусы. 
Поэтому тут необходи-

мо своевременное регулирование и оператив-
ная реакция на происходящие изменения. По 
данным ЦБ, рост объемов займов МФО вырос 
на 27% во II квартале 2024 года по сравнению 
с тем же периодом 2023-го. Сейчас рынок оце-
нивается приблизительно в 500 млрд рублей. 
ЦБ давно озабочен закредитованностью рос-
сиян — причем не только бизнеса, но и, прежде 
всего, граждан. 82% заемщиков у МФО — фи-
зические лица. В связи с этим сейчас идет 
работа, я бы сказал, по цивилизации микро-
финансового рынка. Те меры, которые 

предполагает ЦБ, соответствуют динамике 
развития рынка, запросам времени и запросам 
людей.

Янин: Объем рынка в 
500 млрд — это уже не 
какие-то там «развле-
кушки» отдельных ро-
стовщиков. Да, такие 
организации можно 
красиво называть — на-
пример МФО, но по 
факту это классические 

ростовщики. 95% займов выдается под 250% 
годовых и более. Получается, речь о сверхдо-
рогих кредитах. Каждый третий, кто попал в 
лапы к ростовщикам, не погасит свой кредит 
в срок и продлит этот заем на новых условиях 
с наращиванием долга. Человек просто по-
падает в долговую петлю. МФО предлагают 
потребителям продукт, который является са-
мым некачественным на финансовом рынке. 
Напомню, что это не первая попытка Банка 
России взяться за наведение порядка на дан-
ном рынке. Ну да, раньше были ставки 600% 
годовых, сейчас 250–280%, но налицо все равно 
аномальная разница между ключевой ставкой 
и теми процентами, которые устанавливают 
эти организации. Уверен, что в ЦБ понимают: 
как минимум половина потребителей, зашед-
ших в МФО, будут превращены в «финансовый 
фарш» и в потенциальных банкротов, потому 
что выйти из этой долговой спирали чрезвы-
чайно сложно.

— Получается, люди не любят МФО, 
но все равно берут там займы. Как об-
стоит дело с динамикой задолженности 
населения?

Шикин: — Все опросы говорят о том, 
что люди не любят кредиторов в любых про-
явлениях. При этом базы данных кредитных 
историй свидетельствуют: на протяжении 
всего 2020 года был рост спроса на займы 

в микрофинансовых организациях, также, как и 
на банковские кредиты. Примерно со второго 
квартала 2024 года наблюдается сокращение 
спроса как в сегменте микрофинансирования, 
так и на банковском рынке. Получается, что 
значительная часть населения переходит от по-
требительской модели поведения, связанной с 
получением все большего количества заемных 
средств, к сберегательной модели. Это связано 
в том числе и с ростом ключевой ставки. Сбе-
регательная модель поведения обусловлена 
тем, что сейчас гораздо выгоднее отложить 
приобретение чего-либо, положить деньги на 
вклад и вернуться к этой покупке через не-
которое время, получив высокие проценты по 
вкладу. Мы также обращаем внимание на то, что 
МФО все-таки идут по пути цивилизационного 
развития. Многие из этих организаций дивер-
сифицируют продуктовую линейку, предлагая 
не только пресловутые займы до зарплаты, 
но и так называемые займы, по своим харак-
теристикам близкие к банковским кредитам, 
с существенно меньшей ставкой, чем макси-
мальная для МФО.

Водоворот непрерывных 
займов

— Давайте попробуем составить пор-
трет типичного клиента микрофинансовой 
организации. На какие цели люди берут 
микрокредиты, на какие суммы?

Гойхман: — Самые жесткие кредиты — так 
называемые займы до зарплаты. Это около 30 
тыс. рублей со сроком до месяца. Такие займы 
берут люди, которым нужно срочно, что называ-
ется, переложиться деньгами на текущие зло-
бодневные потребности. Таких около 25% среди 
физических лиц — клиентов МФО. Причем эта 
динамика снижается. С другой стороны, есть 
среднесрочные займы на срок до 12–18 недель. 
Таким способом люди вынужденно замещают 
недостающие доходы. Таких «среднесрочни-
ков» около 40–45% клиентов МФО. Есть люди, 
которые берут займы на конкретную покупку в 
торговых точках. По данным Центробанка, 14% 
подобных займов берется на срок примерно до 
12 месяцев. Я думаю, что это люди, в принципе, 
могли бы и не брать такие займы, но зачастую 
они становятся заложниками своих желаний: 
увидел вещь, захотел купить. Если люди копят, 
то им в меньшей степени приходится поль-
зоваться микрофинансовыми займами. Ну и, 
наконец, есть бизнес-направление МФО. Это 
самозанятые и ИП, которые берут кредиты 
на свое дело. Таких порядка 18%. При этом 
средняя сумма займа, в принципе, невелика и 
имеет тенденцию к снижению. Сейчас средняя 
сумма займа физического лица в МФО — 9,6 
тыс. рублей. В прошлом квартале было 11,1 
тыс. рублей. И это сокращение тоже во многом 
результат действий ЦБ. Ограничиваются воз-
можности взятия кредита тем, у кого высокая 
долговая нагрузка. МФО вынужденно среза-
ют количество таких людей, соответственно, 
снижается сумма займов. Да, проценты очень 
высокие — 280% годовых. Но люди идут на 
это, поскольку общая сумма займов зачастую 
небольшая. Им кажется, что это легко: условно 
говоря, взял 10 тысяч и вернул через недельку 
11. Но главное, не увлекаться — в этом очень 
большая опасность.

— Сейчас много говорят о том, что в 
России идет зарплатная гонка: доходы 
населения растут, депозиты увеличива-
ются. Казалось бы, на этом фоне рынок 
МФО должен уменьшаться, а займы до 
зарплаты — сходить на нет. Но ничего по-
добного не происходит. Люди все равно 
идут в микрофинансовые организации 
за очередным займом. Как это можно 
объяснить?

Янин: — Потому что самые бедные слои 
населения, к сожалению, не так уж сильно были 
осчастливлены ростом зарплат за последние 
2 года. Есть проблема расслоения доходов 
в обществе. Отмечу, что зарплаты растут по 
специальностям, которые не относятся к ти-
пичным для клиентов МФО. Ведь в первую 
очередь клиент ростовщиков — это человек 
с низкими доходами. Представьте: доля тех, 
кто отдает больше половины своих доходов 
на обслуживание займов, — это почти 40% 
всех тех, кто занимает. Повторюсь: кредиты в 
микрофинансовых организациях это, по сути, 
долговая петля. Выйти из нее сможет, допу-
стим, 1 из 10. Остальные застрянут надолго: 
люди массово перетекают от одного кредита 
к другому. Именно поэтому ЦБ сейчас и вы-
двинул на обсуждение инициативу — никакого 
нового займа в течение какого-то срока после 
погашения предыдущего, чтобы человек имел 
возможность разорвать долговую цепочку. 
Банк России задал индустрии вопрос, готовы 
ли игроки рынка к тому, чтобы появились пере-
рывы в цепочке непрерывного наращивания 
долга? Увидим, как эти консультации вопло-
тятся в жизнь.

— То есть ЦБ обратился к рынку с пред-
ложениями, которые участники могут и не 
поддержать?

Шикин: — Предложения нужны, и их об-
суждение нужно. Я согласен с тем, что нельзя 
допускать массового попадания людей в водо-
ворот последовательных получений займов 
на погашение действующих кредитов. Но тут, 
как и у каждой медали, есть обратная сторона: 
прямым запретом микрофинансовым органи-
зациям кредитовать своих же клиентов можно 
спровоцировать риск формирования теневого 
сектора. Такое финансирование существует 
уже сейчас, и мы не понимаем объемов этого 
рынка. При этом организации, мимикрирующие 
под легальные микрофинансовые компании, 
могут выдавать займы не под 0,8% в день, а 
под все 8%. Там, в частности, распространены 
всякие залоговые схемы. Легальный сектор 
МФО опасается того, что в результате очень 
жесткого регулирования может возникнуть 
риск развития серьезного «черного» сегмента 
кредитования. Наша страна уже сталкивалась с 
подобным на заре рыночных преобразований. 
Точечное регулирование, которое проводит 
Банк России, показывает свою эффективность. 
Куда двигаться дальше? Как раз это и пока-
жут результаты обсуждения темы с игроками 
рынка. Думаю, что подавляющее большинство 
легитимных МФО выступают за то, чтобы на 
рынке действовали прозрачные, понятные и 
цивилизованные правила.

Правила кредитной гигиены

— Между тем периодически с высоких 
трибун — например в Совете Федерации 

— звучат предложения полного запрета 
МФО. Это реальная перспектива и каковы 
ее возможные последствия?

Гойхман: — Есть спрос на микрозаймы, 
есть потребность в них. Если у потребителей 
нет возможности кредитоваться в банке, 
нужно оставить им легальную и реальную 
возможность взять заем в микрофинансовой 
организации. Любые тотальные запреты (как 
не раз было в мировой истории с алкоголем, 
абортами и т.д.) приводят к более серьезным 
негативным последствиям. Если потреб-
ность у граждан останется, а легальный 
рынок закроют, то очевидно будет активи-
рован черный, нецивилизованный рынок 
с высокой криминальной составляющей, 
от которого люди будут страдать гораздо 
больше, чем от законных МФО. Микрофинан-
совые организации должны существовать 
и развиваться. Хорошо, что ЦБ очень чутко 
пытается настроить эту систему так, чтобы 
не навредить, и не рубит сплеча.

— Как клиентам МФО не попасть в 
долговую яму, а если они уже там, то как 
из нее выбраться?

Шикин: — Приведу аналогию со здо-
ровьем. Можно надеяться на врачей, но 
большинство из нас сами следят за своим 
здоровьем: хотя бы чистят зубы и делают за-
рядку по утрам. Точно так же надо относиться 
к кредитному здоровью, и в этом плане надо 
не только экспертов слушать, но и предпри-
нимать собственные действия. В этом плане 
российское законодательство делает очень 
много для граждан, например обеспечивает 
им бесплатный доступ к кредитным историям 
и к персональному кредитному рейтингу. 
При рассмотрении возможности получения 
любого кредита, займа, обязательно надо 
считать свой показатель долговой нагрузки. 
Это простое арифметическое действие и 
важное правило кредитной гигиены. Мне 
кажется, оно достаточно простое и по силам 
практически всем. При его соблюдении мы 
защитимся от ужасов долговой спирали, о 
которой так много говорили выше.

Гойхман: — Добавлю, что очень важно 
планирование личного бюджета. К сожале-
нию, это не так распространено, как утренняя 
зарядка. Но это очень важное действие. Как 
показывает практика, простое сопоставле-
ние доходов и будущих расходов само по 
себе позволяет уменьшить эти расходы до 
10%. При планировании бюджета какие-то 
спонтанные или неожиданные займы кажут-
ся ненужными.

Янин: — Еще совет для тех, кто не успел 
стать клиентом МФО. Нужно пытаться са-
мим откладывать часть средств в запас. 
Пытайтесь что-то ежемесячно откладывать, 
и тогда вы проживете спокойную жизнь без 
кабалы микрозаймов. Для тех, кто уже кли-
ент МФО, советую начинать откладывать 
на банкротство физического лица через 
арбитражный суд. Это недешево, поэтому 
начинайте копить. Кроме личного банкрот-
ства, практически других выходов нет: в 
90% случаев вы перестанете быть клиентом 
микрофинансовых организаций только по-
смертно, и даже тогда ваш долг перейдет 
по наследству детям и внукам.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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КРИЗИС ПОДМОСКОВЬЕ

Так, Александр Зимов-
ский напомнил, что Рос-
сийская армия начала 
бои за город Горняк 24 

октября. Перед этим были освобождены 
Измайловка и Новоселидовка. К 25 октя-
бря штурмовые подразделения русской 
армии вышли в центр Горняка. 26 октября 
российские подразделения «раздавили 
в щебень западный фланг позиций укра-
инского гарнизона в Горняке». 

У противника началась паника. 154-й 
и 210-й пехотные батальоны ВСУ само-
вольно бросили позиции и тяжелое воору-
жение и бежали в направлении Кураховки. 
Штаб 110-й пехотной бригады ВСУ, от-
вечавший за оборону Горняка, полностью 
потерял управление своими войсками и 
восстановить его не смог.

Результат: к утру 27 октября ВСУ 
полностью оставили город. За 72 часа, 
то есть за трое суток, ВСУ потеряли не-
сколько мощных городских укрепленных 
районов.

По оценке эксперта, тяжелый кризис 
обороны ВСУ на участке юго-западнее 
Красноармейска неуклонно нарастает. 
Наша армия развивает успех в направ-
лении северного берега Кураховского 
водохранилища.

Командование группировки ВСУ 
«Хортица» срочно пытается организовать 
оборону на рубеже Вишневое — Новод-
митровка — Красное — Старые Терны. 
Получится ли это сделать при явном не-
достатке резервов — большой вопрос.

Украинская сторона уже признала 
потеряю Горняка и дает неутешительный 
прогноз: если такие темпы российского 
наступления будут продолжаться, то за 
пару дней будет потеряна и Кураховка. 
Основная причина неудач ВСУ — демо-
тивация личного состава и некомпетент-
ность командиров.

В соцсетях полно видео, где солдаты 
ВСУ, бросив тяжелую технику, пешком 
удирают полями и лесополосами со своих 
позиций.

Канал «Месть доброй воли» отмечает, 
что успех в Горняке и Селидове — заслуга 
бойцов и командиров группировки «Центр» 
и 51-й отдельной армии. Одновременно 
воины-дальневосточники успешно дей-
ствуют по прорыву обороны западнее 
Угледара. «И такие успехи у нас на многих 
участках фронта. Учимся и умеем приме-
нять военную науку и оперативное искус-
ство понемногу», — пишет канал. 

Военный блогер Юрий Подоляка, ссы-
лаясь на свои источники, отметил, что на 
Угледарском участке фронта в последние 
два дня проводится уникальная наступа-
тельная операция. Она показывает, что 
уровень оперативного мастерства здесь у 
нашего командования заметно вырос.

Успехи Российской армии наводят 
страх на противника. На Украине многие 
задаются вопросом: занятие Селидова 
за 3–4 дня вместо месяца боев — это 
как? Причем город был готов к обороне. 
И тут же следом потеря Горняка, «плавно 
переходящая в агонию группировки ВСУ 
в Кураховке, которой по-хорошему тоже 
пора из города делать ноги».

По оценке эксперта, все это «по-
казывает не только то, насколько упали 

возможности ВСУ по сравнению с теми, 
что у них были еще летом, но и резко вы-
росший уровень Российской армии».

Сыграл свою роль и фактор курской 
авантюры Зеленского, считает Подоляка: 
«Большое спасибо» солдаты ВСУ... должны 
сказать своему политическому руковод-
ству, которое затеяло курскую авантюру и 
отправило туда резервы, которых сейчас 
очевидно не хватает на Донбассе».

Впору вспомнить теорию «позицион-
ного тупика», которую год назад толкал в 
западных СМИ неудачливый экс-главком 
ВСУ Валерий Залужный. Российская ар-
мия доказала, что из Залужного и военный 
теоретик никакой.

Ресурс «Военная хроника» рисует 
такую перспективу после освобождения 
Селидова и Горняка: главной целью на-
шего наступления по-прежнему остается 
Покровск.

«Судя по действиям армии РФ, мож-
но предположить, что вместо окружения 
отдельных городов могут попробовать 
практиковать окружение целых районов/
карманов. Например, территорий вокруг 
Кураховки — Курахово, которые де-факто 
уже окружены и с севера и с юга, и осто-
рожно стоит ожидать, что отступление 
подразделений ВСУ оттуда — это лишь 
вопрос времени».

Прогноз экспертов: как только груп-
пировка «Центр» закроет вопрос с Кура-
хово, следом подтянется и группировка 
«Восток» с движением на Южно-Донецком 
направлении. 

«Скорее всего, две группировки во-
йск действуют синхронно и в полной мере 
реализуют представление Генштаба ВС 
РФ о тактике тысячи порезов», — отме-
чают аналитики. По их оценке, если все 
удастся реализовать как планируется, 
то одновременно будут достигнуты две 
цели: контроль ВСУ над Южно-Донецким 
участком будет фактически ликвидирован, 
а Покровск и группировка ВСУ в нем риску-
ют попасть в оперативное окружение. 

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

КРЕДИТЫ 
ПУЩЕ 
НЕВОЛИ
Власти начали борьбу 
с долговой зависимостью 
россиян
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Руководитель немецкого концер-
на Rheinmetall Армин Паппергер 
наметил новые цели для россий-
ских ракет на Украине. На днях 
глава концерна похвастался в ин-
тервью ТСН, что первый немецкий 
оборонный завод в Незалежной 
уже заработал и предприятие го-
товится выпустить боевую пехот-
ную машину Lynx к концу года. А 
вскоре, по его словам, на Украине 
будут построены еще три немец-
ких завода. 

Некоторые эксперты уже назвали 
слова немца пустым бахвальством и 
пиар-акцией. Например, доцент кафе-
дры политического анализа и социально-
психологических процессов РЭУ им. Пле-
ханова политолог Александр Перенджиев 
полагает, что заявление Паппергера — 
это вранье, которое нужно для того, что-
бы «отмыть деньги». По мнению эксперта, 
о создании сверхсекретных заводов не 
трубят во все трубы, а молчат в тряпочку. 
Тем более зная возможности российских 
ВКС. «Сначала деньги украли, а потом 
говорят, что якобы где-то было произ-
водство, а потом, если надо, скажут, что 
русские его уничтожили, а они туда уже 
якобы деньги вложили», — поясняет ин-
формпорталу Перенджиев. А вот военный 
эксперт подполковник Роман Шкурлатов 
в интервью одной российской газете 
полагает, что завод все-таки существу-
ет, но вряд ли он способен производить 
боевые машины. А вот 155-мм снаряды 
— вполне. По его мнению, Паппергер и в 
самом деле сейчас занимается больше 
пиаром, чем реальным производством. 

И о строительстве еще трех заводов речь 
вообще не идет.

Напомним, еще в июле прошлого 
года глава концерна Rheinmetall заявил 
о заключенном с Зеленским соглашении. 
Было обещано в течение трех месяцев от-
крыть на Западной Украине предприятие 
по производству и ремонту военной тех-
ники. И вот теперь пошли отчеты о начале 
его работы.

В отличие от политологов Герой 
России генерал-майор авиации Сергей 
Липовой отнесся к информации вполне 
рационально. Он поблагодарил Паппер-
гера «за помощь российской разведке». 
«Глава Rheinmetall сделал очень хорошее 
дело: помог нашим разведывательным 
службам — указал, что завод запущен. 
Осталось только найти, где именно он за-
пущен. Это недолго», — сказал военный. 
Зампред Совета безопасности России 
Дмитрий Медведев также сообщил, что с 
нетерпением ждет «российского салюта» 
на немецком производстве. 

Эксперт Роман Шкурлатов справед-
ливо полагает, что вряд ли это предприя-
тие находится в восточной части страны 
и, скорее всего, завод подземный. В этой 
связи стоит вспомнить информацию го-
дичной давности. Тогда, после первых 
заявлений Паппергера о заключенном 
соглашении, журналисты принялись ис-
кать возможное место строительства. 
И вскоре обнаружили явные признаки 
ведения секретных работ в Закарпатье, 
в районе села Чернотисов. 

Местные жители тогда обеспокоенно 
сообщали о подозрительной активности. 
В район потоком пошла строительная 
техника, перемещение которой при этом 
происходило с соблюдением максималь-
ной маскировки. Автомобили двигались 
без остановок, вдоль трассы появились 
блокпосты с вооруженными охранниками, 
в район предполагаемого строительства 
пускали только по специальным пропу-
скам. В одну сторону шли цементовозы, 
бульдозеры и прочая тяжелая техника. 
Причем, как писали СМИ, «бетона везут 
визуально столько, сколько не произ-
водится во всем Закарпатье». Оттуда 
же потоком шли машины с грунтом. Это 
может говорить об обустройстве под-
земных цехов. Кроме того, как сообщали 
местные жители, в Закарпатье появилось 
много граждан ФРГ, которым срочно тре-
бовались переводчики. Их искали даже на 
местном рынке... Место для секретного 
завода там и впрямь подходящее — со 
всех сторон подступают горы. Поблизо-
сти границы сразу с двумя европейскими 
государствами — Румынией и Венгрией. 
С точки зрения безопасности объекта это 
может считаться благоприятным обстоя-
тельством. Мол, побоятся российские 
ВКС наносить удары в непосредственной 
близости от границ с Европой. Однако, 
как показывает опыт ударов по Дунай-
ским портам в Одесской области, ничто 
не мешает нашим ракетам крошить укра-
инские терминалы в десятках метров от 
румынского кордона. А от Чернотисова до 
границы все же несколько километров. 
Трудно промахнуться. 

Елена ГАМАЮН.

Глава Дмитровского городского округа Илья По-
ночевный подал в отставку. Об этом стало извест-
но вчера поздно вечером. Совет депутатов округа 
удовлетворил его заявление. О причинах, из-за 
которых он досрочно сложил свои полномочия, 
пока ничего не известно. Но, возможно, все дело в 
холодных батареях в квартирах жителей Дмитро-
ва. Хотя отопительный сезон в Подмосковье давно 
стартовал, многие многоквартирные дома и соци-
альные объекты округа так и не получили тепла.

Недавно «МК» уже писал о серьезных проблемах с ото-
плением в Дмитрове. Впрочем, они начались еще прошлой 
зимой, когда в январе, в самые морозы, в домах многих 
дмитровчан температура не поднималась выше 14 градусов. 
Поэтому весной муниципалитет решил начать глобальную 
модернизацию теплосетей, но, к сожалению, закончить ре-
монт к началу отопительного сезона в Дмитрове не успели. 
До сих пор половина улиц города перекопана, из-за этого 
многие многоквартирные дома и социальные объекты оста-
лись без тепла и горячей воды.

«На информационных плакатах написано, что все строи-
тельные и ремонтные работы на объектах теплосети должны 
быть завершены к 10 октября. Но там работы — еще конь не 
валялся. Когда же они реально закончат, в октябре следую-
щего года?» — спрашивают жители.

«Родители вынуждены скидываться на обогреватели, 
чтобы дети в школах и детских садах не замерзали. А дома 
спать их укладываем под тремя одеялами. И это в самый 
разгар сезона простуд и ОРВИ», — продолжают рассказывать 
о своих бедах люди.

По их словам, все лето рабочих на объектах теплотрассы 
не было видно, да и сейчас, осенью, работа идет ни шатко, 
ни валко. Неудивительно, что всякому терпению рано или 
поздно приходит конец. Недавно дмитровчане стали соби-
рать подписи под обращением в СК, чтобы правоохранитель-
ные органы провели расследование в отношении действий 
местных чиновников, оставивших жителей накануне зимы 
без отопления.

А еще в городском паблике появился большой гневный 
пост на эту тему, который заканчивался такой фразой:

«Господин Поночевный, город устал от ваших «просим 
прощения за причиненные неудобства». Мы устали искать 
выходы из трудных ситуаций, например когда по неделям 
дома нет горячей воды. Устали лечить наших детей из-за 
того, что они простывают в холодных квартирах и детских 
садах, мы устали платить за коммунальные услуги, которых 
у нас на самом деле нет! Дайте уже наконец нам ответ, когда 
это безобразие закончится!»

По-видимому, прошение об отставке и есть тот самый 
ответ, который так ждали услышать от главы муниципалитета 
жители Дмитрова.
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В Дмитрове Илья Поночевный провел без 
малого 6 лет, до этого он возглавлял Можай-
ский округ, а еще раньше руководил админи-
страцией Чеховского муниципального 
района. 

Сейчас временно исполняющим обязанности главы 
Дмитровского округа назначена Оксана Котова, до этого она 
занимала пост замглавы муниципалитета и курировала во-
просы инвестиций, малого и среднего предпринимательства, 
общественного питания, торговли, бытового обслуживания, 
промышленности и экологии.

 Елена БЕРЕЗИНА.

НЕТ ТЕПЛА — 
НЕТ ДОЛЖНОСТИ
В Дмитрове коллапс 
с отоплением завершился 
отставкой главы округа

БОЛТУН 
ПАППЕРГЕР — 
НАХОДКА 
ДЛЯ РАЗВЕДКИ
Руководитель 
концерна ФРГ навел 
на немецкий военный 
завод в Закарпатье

СО
ЦС

ЕТ
И

Какой-то завод Паппергер 
(он посередине) точно открыл.

Р
н
н
с
гл
те

Расчеты реактивных систем «Ураган» 
уничтожают укрепления ВСУ 
на Южно-Донецком направлении.



Машина 
председателя

В 2022 году в Тольятти произошло 
ДТП с участием Toyota Sequoia, за рулем 
которой находился сотрудник аппарата 
Шестого кассационного суда Михаил 
Беспалов. Оказалось, что он — водитель 
председателя этого суда Александра Ефа-
нова, работает не первый год. Машина, 
согласно данным ГИБДД, уже не раз на-
рушала правила дорожного движения, 
причем в нескольких регионах. Владелец 
авто — фирма «Сервис Тон-Авто», входящая 
в группу компаний «Тон-Авто», основным 
бенефициаром которой является Александр 
Курылин (бывший глава города Жигулевска, 
бывший вице-мэр Тольятти, отставки кото-
рого добивалась прокуратура). 

Началась проверка. 
— Судья Ефанов не отрицал, что ездил 

на этой машине, и представил договор арен-
ды, — рассказывает депутат Государственной 
думы Александр Хинштейн. — Она составляла 
всего-навсего 30 тысяч рублей в месяц (тысяча 
рублей в день за внедорожник премиум-класса, 
на который один только транспортный налог 
более 100 тысяч рублей). Более того, в 2019 году 
компания купила автомобиль этой же марки 
в новом кузове и снова передала его судье 
на прежних, на мой взгляд, явно не рыночных 
условиях (по документам, имеющимся в рас-
поряжении редакции, 24 декабря 2019 г. между 
Ефановым и ООО «Управляющая компания 
«Сервис Тон-Авто» в лице директора Курылина 
заключен новый договор аренды транспортно-
го средства с правом последующего выкупа 
Toyota Sequoia 2019 года выпуска). 

К сведению, компания «Сервис Тон-Авто» 
как крупный автодилер была исполнителем 
госконтрактов с Шестым кассационным судом 
на поставку автомобилей. А еще эта и другие 
подконтрольные Курылину компании нередко 
выступают участниками судебных процессов 
с гражданами (те обращаются с жалобами 
на качество машин, которые покупают) и на-
логовыми органами. 

— В большинстве случаев Курылин и его 
фирмы суды выигрывают, — заявляет Хин-
штейн. — При этом я нашел два дела, кото-
рые рассматривала непосредственно Ше-
стая кассация. Считаю, что у Курылина были 
основания искать покровительства со стороны 
Ефанова. 

Следственный комитет год назад возбудил 
уголовное дело по факту дачи взятки (по части 
5 статьи 291 УК РФ) в отношении Курылина. 
Следствие, как и прокуратура, не исключают 
версию, что бизнесмен давал Ефанову взятку 
«в виде незаконного оказания услуг имуще-
ственного характера — предоставление скидки 
на аренду автомобилей в размере более 1 
млн рублей». 

На то, что стоимость аренды не соот-
ветствует рыночной оценке, ранее обрати-
ла внимание и Высшая квалификационная 
коллегия судей РФ, проводившая проверку 
условий аренды Ефановым. Цитата из заклю-
чения ВККС:

«По результатам мониторинга предло-
жений об аренде автомобилей Комиссией 
установлено, что заключенные Ефановым А.А. 
договоры аренды автомобиля не характерны 
для гражданского оборота, имеют льготный 
характер, в том числе несоразмерны по от-
ношению к аналогичным предложениям на 
рынке».

За несколько дней до возбуждения уго-
ловного дела (похоже, произошла утечка, мало 
верится в такие совпадения) Курылин вылетел 
в Турцию и по сей день находится за границей. 
Заочно ему предъявлено обвинение, он заочно 
арестован судом и объявлен в международный 
розыск. В случае если Курылина осудят заочно 
(а закон это позволяет), то факт дачи им взятки 
становится установленным. И, следовательно, 
появится следующее уголовное дело — о по-
лучении взятки, где фигурантом, вероятно, 
может оказаться уже Ефанов. 

Возбуждение уголовного дела против 
судьи, пусть и бывшего (Ефанов досрочно от-
правлен в отставку в 2023 году), — сложная про-
цедура. Для этого требуется обращение главы 
СК в Высшую квалификационную коллегию 

судей и ее согласие. Последние громкие 
коррупционные скандалы с судьями по-
казали, что это не проблема. В общем, 
теперь от дела против Курылина зави-
сит судьба экс-председателя Шестого 
кассационного суда. Адвокат Курылина 

обратился с жалобой на незаконность воз-
буждения уголовного дела. И Замоскворецкий 
районный суд Москвы летом этого года ее 
удовлетворил на том лишь основании, что оно 
вынесено ненадлежащим лицом (следовате-
лем СК по городу Самара, а не Тольятти, где 
заключался договор). 

Прокуратура, разумеется, с этим не со-
гласилась и подала апелляцию. Ее рассмо-
трение уже неоднократно откладывалось. При 
этом Александр Хинштейн, как инициатор всей 
этой истории и возбуждения дела, не скрывает 
своей обеспокоенности: 

— К сожалению, у меня есть основания 
полагать, что предпринимается попытка раз-
валить это дело, дабы вывести из-под удара 
Ефанова. Даже после громкой отставки этот 
человек сохранил связи и влияние в судеб-
ной системе: ведь он не одно десятилетие 
последовательно возглавлял аж 4 (!) судебные 
инстанции в данном регионе. 

Остров председателя 

Вторая история более серьезная. Она на-
чалась с того, что в 2022 году местные журнали-
сты обнаружили на сайте «Авито» объявление 
о продаже 10 гектаров земли на острове Под-
жабный за рекордную сумму в... 1 миллиард 
рублей. Это вызвало настоящую оторопь у 
самарцев. И вот почему. 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”
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Самара стоит на берегу Волги. На-
против — много островов, ближай-
ший из которых Поджабный (на 
катере от набережной, что в центре 
города, до него всего 7–10 минут 

«езды»). Этот остров административно входит 
в состав Самарского района города. Считается 
одним из самых красивых островов в регионе, 
где сохранилось много краснокнижной флоры 
и фауны. Кроме того, его воздух часто реко-
мендуют для отдыха людям с легочными за-
болеваниями (за счет соснового бора и не-
скольких внутренних озер, а также редких видов 
растений). Исторически остров всегда являлся 
местом отдыха самарцев. 

Поджабный — не простой остров, а ре-
ликтовый. Его территория всегда относилась 
к землям лесного фонда и являлась обще-
доступной рекреационной зоной. Эксперты 
считают, что помимо всего остров находится 
в водоохранной зоне (есть протоки, озера) а 
значит, его территория не подлежит приватиза-
ции. Так как же реликтовые земли мог перейти в 
чьи-то владения, да еще по смехотворной цене 
в 11,6 тысячи рублей за одну сотку? 

Стали разбираться. 
Оказалось, что некой фирме «Эра» город-

ские власти еще в 2009 году передали в аренду 
на острове не 10, а 40 гектаров муниципальной 
земли под строительство базы отдыха, которую 
никто, разумеется, так и не построил. Впо-
следствии, когда было возбуждено уголовное 
дело по факту мошенничества, выяснилось, 
что на остров привозили щитовые домики, 
которые ставили даже без фундамента. Потом 
их оттуда вывезли. 

Зачем нужны были «потемкинские дерев-
ни»? Нормы Земельного кодекса позволяют 
собственникам выкупать землю, находящуюся 
под их объектами недвижимости. Именно так 
и поступила «Эра». Сначала городские власти 
ввели в эксплуатацию по сути эти некапиталь-
ные 6 домов-фантомов, а затем арендаторы 
потребовали продать им все 40 гектаров за 46,5 
миллиона рублей (или 11,6 тысячи за сотку). 

Поскольку областное минимущества с 
этим не соглашалось, «Эра» пошла в суд. Все 
решения состоялись в пользу коммерсан-
тов. Примечательно, иски рассматривались 
в Одиннадцатом арбитражном апелляцион-
ном суде, которым руководил тогда Александр 
Ефанов. 

А накануне окончательного решения, ко-
торым суд обязал власти не только продать 
землю за смешную цену, но и произвести 
госрегистрацию перехода права собствен-
ности к «Эре», в составе учредителей фирмы 
оказался сын судьи Ефанова. К нему перешло 
33,3% доли в уставном капитале «Эры». Вывод 
напрашивается сам собой: в конечном итоге 
выгодоприобретателем от земельной сделки 
стала семья председателя суда. (Впоследствии 
Ефанов-мл. переуступил долю в «Эре» своей 
теще Вере Казачевой, которая увеличила ее 
до 38,8% и владеет по сей день.)

— У меня нет и тени сомнений, — говорит 
Хинштейн. — что вхождение сына Ефанова в 
состав учредителей «Эры» и ее победа в суде 
имеют причинно-следственную связь. Соб-
ственно, такую же позицию публично заняла 
и Генпрокуратура. 

В дальнейшем полученные 40 гектаров 
«Эра» размежевала. Часть земель выставили 
на продажу из расчета 1 млн рублей за сотку 
(при том что покупали их, напомним, почти 
в 100 раз дешевле). Часть разделили между 
«своими». В июне 2022 года участок в 0,5 гек-
тара в береговой зоне судья Ефанов оформил 
непосредственно на себя (из расчета 17,2 тыс. 
рублей/сотка), рядом такой же участок за те же 
смешные деньги выкупил — догадайтесь, кто? 
— Александр Курылин. Оба успели построить 
там красивые деревянные дома, судя по всему, 
по одному проекту. 

По словам экспертов и по мнению про-
куратуры, иным способом, кроме как через 
судебное решение, продать земли на релик-
товом острове было невозможно. Судебная 
легализация — единственный путь. Мог ли 
Ефанов-старший не знать о том, что такое дело 
рассматривается в его «хозяйстве»? 

Вот что установила комиссия Высшей ква-
лификационной коллегии судей РФ, которая 
рассматривала дело Ефанова. Цитата:

«На момент заключения Ефановым А.А. с 
ООО «Эра» договора купли-продажи земель-
ного участка учредителем данного Общества 
являлась в том числе мать супруги его сына 
— Казачева В.Н. 

Также установлено, что действовавший от 
имени ООО «Эра» при заключении договора 
Полянский Д.А., в свою очередь, был связан с 
сыном Ефанова А.А. — Ефановым И.А. большим 
объемом имущественных обязательств, что 
подтверждается полученными при проведении 
проверки сведениями ЕГРН относительно на-
личия заключенных Полянским Д.А. в 2015 году 

пяти договоров доверительного управления 
принадлежащими Ефанову И.А. объектами 
недвижимого имущества. 

Согласно полученным при проведении про-
верки сведениям и данным ЕГРЮЛ, 04.08.2014 г. 
сын Ефанова А.А. — Ефанов И.А. вошел в состав 
участников ООО «Эра» на основании договора 
приобретения доли в уставном капитале — 
33%, непосредственно перед рассмотрением 
Одиннадцатым арбитражным апелляционным 
судом дела по иску ООО «Эра» к министерству 
имущественных отношений Самарской области 
в апелляционном порядке. В состав участников 
Ефанов И.А. входил до 25 апреля 2016 г., то есть 
до переуступки доли Казачевой В.Н. (матери 
его супруги)». 

ВККС посчитала, что Ефанов нарушил 
судейскую этику. Это (наряду с историей с 
арендованной «Тойотой») стало основанием 
для его досрочного лишения полномочий в 
мае 2023 года. 

Наверняка читателей интересует судьба 
земельного участка. Генеральная прокуратура, 
изучив все эти материалы, вышла в суд с иском 
о конфискации земли и признанием само-
строем всех объектов, которые там появились. 
Суд с этим согласился. Решение состоялось. 
Земли конфискованы. 

— Все 40 гектаров уже в федеральной 
собственности, — комментирует Хинштейн. 
— Все строения разобраны собственниками, в 
том числе и Ефановыми. Я лично туда выезжал 
и в этом убедился. При этом Ефанов заплатил 
неустойку за неисполнение судебного решения 
в срок в размере 1,4 миллиона рублей. Теперь 
самарцы могут по-прежнему свободно при-
езжать на остров.

А против руководителя фирмы «Эра» Дми-
трия Полянского было возбуждено уголовное 
дело по 159-й статье УК РФ «Мошенничество». 
Правда, его прекратили уже в суде по истече-
нию сроков давности (прошло 10 лет), но это 
нереабилитурующее основание, так что факт 
мошенничества признан. Сейчас Полянский 
проходит фигурантом по другому, очень по-
хожему уголовному делу. Еще один земельный 
участок — почти 4 гектара на берегу Волги в 
центре Самары, в Октябрьском районе (рядом 
с резиденцией губернатора), — был выведен из 
муниципальной собственности по аналогичной 
схеме: через договор аренды под строитель-
ство зоны отдыха, строительство которой в 
глаза никто не видел, но по документам якобы 
введена в эксплуатацию.

Соучредителем на 50% был... Ефанов-
младший, директором — тот же Полянский. 

Эти земли тоже конфискованы по иску Ген-
прокуратуры в федеральную собственность. 
Полянский с прошлого года в СИЗО.

Часы председателя 

— До какого-то времени председатель 
Шестой кассации Александр Ефанов, кажется, 
даже не стеснялся демонстрировать роскош-
ный образ жизни, — говорит Хинштейн. — На 
сайте суда он, например, был запечатлен в 
часах, неотличимых внешне от Breguet, ценой в 
18 миллионов рублей. После того как я задался 
вопросом: «Breguet или китайская поделка?» — 
методом фотошопа часы с фотографии исчез-
ли. Ефанов владеет двухуровневой квартирой 
в центре города. Его сын был руководителем 
департамента цифровизации администрации 
губернатора. У семьи много объектов недви-
жимости, квартир, дорогие машины, включая 
новенький BMW — электрокар, первый в го-
роде. То же самое касается жены Ефанова, 
у которой Lexus ценой в несколько зарплат. 
Причем есть взаимосвязь между богатым 
сыном и родителями. Как пример: квартиру в 
самом дорогом самарском ЖК, в которой живут 
Ефанов с супругой, сначала купил сын и потом 
через неделю продал им. Машину, на которой 
ездила мама, до этого тоже приобретал сын. 
В моем понимании это попытка некой формы 
легализации дорогостоящего имущества, не 
вписывающегося в официальные доходы.

Богатство — не порок. Но будет ли доверие 
к самому институту правосудия у людей, когда 
они знают, что судья живет дорого-богато? 
Увы, наличие богатства не каждого делает 

примером для подражания. А в случае с су-
дьями это, уверена, обязательность. И вот вам 
следующая история. 

4 марта 2021 года в машину «Киа», принад-
лежащую жительнице города Самара Юлии, 
врезался автомобиль жены судьи Ефанова. 

— Мы стояли на светофоре, — рассказыва-
ет Юля. — И тут удар... В салоне моей машины 
сидели папа и дочь. Мы все трое пострада-
ли. У дочери вообще была черепно-мозговая 
травма, она лежала без сознания. А ДПСники 
попросили меня отменить «скорую», мол, не 
нужно шума. Я им сказала, что думаю по этому 
поводу... На место ДТП приехал аж начальник 
самарской ГИБДД. Приехал муж женщины, 
которая врезалась в нас и зацепила несколько 
машин. Это оказался судья Ефанов. Нам пообе-
щали, что во всем разберутся, все вопросы 
финансовые решат. Но ничего не происходило. 
Ребенок до мая лечился. С нами никто не свя-
зывался даже просто узнать — как здоровье. В 
ноябре мне сделали операцию на колене. И я 
решила отправить претензии. Начались суды. 
Мне говорили в кулуарах: «Что вы суетесь? Вы 
знаете, кто эти люди?» В итоге мне назначили 
50 тысяч рублей на восстановление машины 
и 10 тысяч рублей морального вреда! Издева-
лись, когда я просила компенсировать поездки 
на такси — моя машина не была восстановлена 
все это время, а на костылях я не могла пере-
двигаться в общественном транспорте. Но 
мне сказали, что нужды не было пользоваться 
такси. В итоге я поняла, что ничего не добьюсь. 
После того как обратилась к депутату, поднялся 
шум. И мне предложили подписать мировое 
соглашение. Ефановы выплатили наконец 350 
тысяч рублей. Я когда эту фамилию слышу, 
меня всю трясет. В бытность председательства 
Ефанова Шестой кассационный суд, случалось, 
выносил сомнительные решения 

— Здесь регулярно снижали сроки наказа-
ния и суммы штрафов для коррупционеров и от-
кровенных преступников, — говорит Хинштейн. 
— Потом эти решения неоднократно отменял 
Верховный суд. Была возмутительная история, 
когда 6-я кассация отменила постановление 
о продлении срока содержания под стражей 
рецидивисту Андрею Филимошину, создавше-
му банду, которая занималась нападениями на 
предпринимателей и представителей власти. С 
жертвами они не церемонились, демонстрируя 
особую жестокость. В группу входило 9 лиц, все 
ранее судимые. Сам глава ОПГ получил срок 
за бандитизм еще в 1992 году. В общем, ре-
цидивист, устойчивый преступный авторитет. 
Тем не менее 6-я кассация посчитала, что его 
дальше нельзя содержать под стражей и от-
менила «стражное постановление». В конечном 
счете его осудили, он получил 13 лет лишения 
свободы, но это уже было после того, как я при-
влек к этому внимание, забил тревогу.

Ефанов уже почти полтора года как 
не председатель Шестого кассационного 
суда. Чем он сейчас занимается — неиз-
вестно, связаться с ним, чтобы спросить 
про отношение к обвинениям в его адрес, 
мне пока не удалось. Но на ВККС он вины 
своей не признавал, свою отставку оспа-
ривал и, судя по всему, считает, что был 
неплохим председателем суда новой 
формации. 

Самарская область, как некоторые 
считают, осталась жить в «лихих 90-х». В 
силу разного рода причин (одна из них — 
во власти много тех, кто был «взращен» 
именно в этот тяжелый для страны пе-
риод) высокий уровень организованной 
преступности и коррупции отличают ее 
«ландшафт». (Можно ли считать случайно-
стью тесные отношения Ефанова с бывшим 
уже губернатором региона Дмитрием Аза-
ровым, который в самый разгар скандала 
присвоил ему звание почетного граждани-
на Самарской области?) 

Но ведь Самара не одна такая. И ре-
шить эту беду могли бы межрегиональные 
суды. Честные, беспристрастные. Такие, на 
которые никто не мог бы влиять, включая 
местные власти. Кассационные суды соз-
давались именно для этого. Но, видимо, 
что-то не сложилось...

Ева МЕРКАЧЕВА.
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РАССЛЕДОВАНИЕ

Многие считают, что более подходя-
щего человека, чем Сергей Евгеньевич 
Нарышкин, на пост «разведчика №1» и 
придумать было нельзя. В нем соеди-
нены идеальные для настоящего раз-
ведчика качества: верность долгу, 
высокий интеллект, культура и благо-
родство. 
К юбилею Сергея Евгеньевича мы со-
брали факты из его биографии, кото-
рые показывают, откуда все это у него. 
А еще подобрали его цитаты — «прави-
ла жизни». 

Благородство. 
Несомненно, оно у Сергея Евгеньевича в 

крови. Сам про свои корни он говорил в интер-
вью «МК» так: «Историей семьи я занимался, 
но провести серьезный анализ родословной 
и появления самой фамилии Нарышкиных 
смогу, когда у меня будет для этого больше 
времени».

Врожденным благородством можно объ-
яснить тот факт, что никто не припомнит, чтобы 
Нарышкин даже голос повысил («тихое слово 
звучит громче», как он сам говорил не раз) — 
хоть в бытность спикером Госдумы, хоть во 
времена руководства аппаратом Кремля. Это 
одна из особенностей его характера. Кроме 
того, он никогда ничего не делает нарочито, 
показательно. 

Интеллект. 
Сергей Евгеньевич — доктор экономиче-

ских наук. Получил блестящее образование. 
Учился он в школе №190 с художественно-
эстетическим уклоном. Причем учился хорошо 
(педагоги вспоминали). После школы посту-
пил в Ленинградский механический институт 
(сейчас называется БГТУ им Д.Ф.Устинова, а 
в народе известен как Военмех) на специаль-
ность инженера-радиомеханика. 

По воспоминаниям педагогов, был очень 
серьезным студентом, вникал во все детали, 

считал ниже своего достоинства пользоваться 
шпаргалками. Уже в институте у него сформи-
ровался особый тип очень структурированного 
мышления. 

Несмотря на то что базовое образование у 
него техническое, он не технарь в обычном по-
нимании. В нем много от чистого гуманитария. 
Всегда и везде в его кабинете была большая 
прекрасная библиотека, заполненная лучшими 
образцами классики. Он отлично разбирается 
во всем — от художественного искусства до 
театра. Очень увлеченно говорит про исто-
рию России. Вероятно, этим объясняется тот 
факт, что он много лет возглавляет Российское 
историческое общество, сделал многое для 
восстановления исторической истины и борьбы 
с фальсификацией истории. 

Из интервью «МК»: 
«История хранит все, и от нее не следует 

прятаться».
Нарышкин и сам делает историю. Он уже 

вошел в нее как директор СВР России, при 
котором было рассекречено и предано огласке 
множество интереснейших документов и имен. 
При нем произошел расцвет публицистики о 
разведке, появились целые серии отличных 
книг и документальных фильмов. 

Одна из его больших заслуг — внимание к 
событиям гражданской войны в России. 

Сам он про тот период говорил так (цитата 
из интервью «МК»):

«Гражданская война стала жуткой и страш-
ной трагедией. Главный вывод, который мы 
должны сделать, состоит в том, что такая война 
— это жестокая расплата общества за невоз-
можность найти компромисс в условиях рас-
кола. Уверен: наше общество больше никогда 
не будет разделено на «белых» и «красных».

Сама постановка вопроса о красных и 
белых говорит о сохраняющемся глубоком 
интересе к причинам и последствиям произо-
шедшей тогда трагедии, о понимании того, 
что сейчас, через сто с лишним лет, нам пора 
перестать пытаться выбрать чью-то сторону в 
событиях столетней давности.

Древнегреческий писатель Лукиан сказал, 
что «в гражданской войне всякая победа есть 
поражение». Гражданская война уносит жизни 
сограждан, которые могли бы работать на благо 
Отечества, подрывает экономику государства. 
Гражданские войны всегда в любой стране 
отличаются крайней жестокостью, поскольку 
каждая сторона воспринимает противника не 
только как врага, но и, что очень важно, еще и 
как предателя...».

Интеллигентность. 
Академик Дмитрий Лихачев дал, по-

жалуй, самое точное определение: «Интел-
лигентность — это терпимое отношение к 
миру и к людям». Ученый полагал, что она 
не только в знаниях, а в способности пони-
мания другого. «Она проявляется в тысяче 
и тысяче мелочей: в умении уважительно 
спорить, вести себя скромно <...>, в уме-
нии незаметно (именно незаметно) помочь 
другому… Умении понять характер и инди-
видуальность другого человека, войти в его 
положение…»

А еще она, цитирую: «В умении отличить 
настоящее искусство от грубой штуковины, 
сделанной только чтобы удивить… Умение вос-
хититься красотой природы… Это уважение к 
культуре прошлого». 

Все, кто знает Нарышкина на протяжении 
многих лет, говорят: испытание властью он 
давно выдержал. Высокие должности не сде-
лали его недоступным, не изменили характер 
в худшую сторону. Он такой же порядочный, 
внимательный и уважительный к каждому, кто 
ему встречается на пути. И никто ни разу не 
слышал, чтобы он сказал за спиной человека 
что-то неприятное в его адрес. 

А еще он очень ценит своих друзей — 
тех, с кем свела судьба, в том числе во время 
разведкомандировок. 

Нарышкин, какой бы пост ни занимал, 
очень уважительно относился к журналистам 
и не считал их «обслугой». В этом не раз убеж-
дались мы (включая автора этих строк) во вре-
мя интервью.

Верность долгу. 
Приведем слова Нарышкина, которые 

показывают его отношение к прежней и ны-
нешней службе. 

Цитата из интервью обозревателю «МК» 
(на вопрос, скучает ли по работе в Госдуме, 
в Кремле):

«Не скучаю, но часто вспоминаю годы 
работы и в правительстве, и в Администра-
ции Президента, и в Госдуме. На каждом из 
постов я работал с удовольствием и пол-
ной отдачей, сохранил добрые отношения 
— деловые и товарищеские — со многими 
коллегами».

Про разведку: 
«Одна из древнейших профессий нуж-

на будет всегда. Только наивные люди могут 
предположить, что разведка потеряет свое 
предназначение. Ее задача — добывание по-
литической, военно-стратегической, экономи-
ческой, научно-технической информации. Даже 
в эпоху всеобщего процветания и мира, если 
такое случится, государство будет испытывать 
интерес и потребность в получении подобной 
информации на систематической основе. А 
уж в наше напряженное время, в непростой 
международной обстановке разведка обязана 
работать с повышенной интенсивностью». 

«Отечественная разведка никогда не 
работала за рубежом в тепличных условиях. 
Сложно ей работать и сейчас. Но всегда служба 
держала высокую планку ответственности и 
профессионализма. Мне неоднократно при-
ходилось приводить в пример слова выдаю-
щегося советского разведчика-нелегала Героя 
Советского Союза Геворка Вартаняна, повторю 
их и сейчас: «Где появляется пистолет, раз-
ведка заканчивается». Золотые слова! Ведь 
на самом деле сила российской разведки в 
интеллекте, умении добывать достоверную 
информацию и глубоко ее анализировать. И, 
конечно, в людях».

С юбилеем, уважаемый Сергей 
Евгеньевич! 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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27 октября — 
юбилей директора СВР 
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Сергей Нарышкин коренной 
ленинградец. 
С 2008-го по 2011-й — руководи-
тель Администрации Президента 
РФ.  

С 2011-го по 2016 год был председателем 
Государственной думы России.

С 2016 года — директор Службы внешней 
разведки России. 

С 2012 года возглавляет Российское 
историческое общество. 

Активно занимается спортом, плаванием, 
в том числе моржеванием. 
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Новые кассационные суды общей 
юрисдикции были образованы в 
результате судебной реформы и 
начали работать в России с 1 
октября 2019 года. Их появление, 

по словам председателя Верховного суда 
РФ Вячеслава Лебедева, было связано с 
необходимостью обеспечения максималь-
ной независимости. Задумка — защитить 
суды от регионального влияния, в том числе 
местных властей. 

Всего в России создано девять касса-
ционных судов общей юрисдикции. Шестой 
кассационный суд общей юрисдикции, на-
ходящийся в Самаре, осуществляет пере-
смотр судебных актов, принятых судами 
Республики Башкортостан, Республики 
Марий Эл, Республики Татарстан (Татар-
стан), Удмуртской Республики, Чувашской 
Республики — Чувашии, Кировской области, 
Оренбургской области, Самарской области, 
Ульяновской области.

УМ, ЧЕСТЬ 
И СОВЕСТЬ 
НАШЕЙ 
РАЗВЕДКИ

ЮБИЛЕЙ
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Курылин 
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Александр 
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области 
Дмитрием 
Азаровым.

В штаб-квартире СВР в Ясеневе.
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С обозревателем Евой Меркачевой 
и главредом «МК» Павлом Гусевым.

Незаконные постройки 
на реликтовом острове.
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Москва уверенно завоевывает позиции 
мирового центра спортивной активности. В 
последние годы город пережил настоящую 
революцию в сфере физической культуры: 
с 2010 года количество москвичей, актив-
но занимающихся профессиональным и 
любительским спортом, увеличилось в 
три раза. Если в начале десятилетия на 
свежем воздухе и в залах тренировались 
более двух миллионов горожан, то теперь 
— уже шесть миллионов, каждый второй 
житель столицы.

На днях Сергей Собянин представил стра-
тегию развития московского спорта до 2030 
года. Мэр назвал российскую столицу самым 
активным мегаполисом, в котором физиче-
ская культура стала образом жизни миллионов 
людей.

В городе появились современные стадио-
ны, уютные комплексы и открытые площадки 
для занятий различными видами спорта. В 
планах властей — дальнейшее развитие инфра-
структуры и вовлечение в регулярные трени-
ровки еще большего количества москвичей.

Активный образ жизни 
ведут шесть миллионов 
москвичей
Первое, что приходит на ум, когда мы го-

ворим о спорте в Москве, — его доступность. 
Город предлагает множество возможностей 
для занятий различными видами спорта: от 
футбольных полей и баскетбольных площадок 
до катков и велодорожек. Каждый житель ме-
гаполиса может найти занятие по душе, будь 
то утренние пробежки в парке или занятия в 
спортивной секции.

По статистике за 2023 год, активный об-
раз жизни в городе выбрали 6,044 миллиона 
человек. В 2010-м регулярные тренировки вели 
более 2,1 миллиона москвичей.

«Почти трехкратный рост виден невоо-
руженным глазом. Во дворах и на школьных 
стадионах горожане от мала до велика играют 
в футбол, баскетбол, волейбол, бадминтон, 
настольный теннис и другие спортивные игры. 
Воркаут-площадки облюбовали поклонники 
уличной гимнастики, а скейт-парки — любите-
ли экстремальных видов спорта. Вновь стало 
модным выезжать всей семьей покататься на 
лыжах или коньках», — говорит мэр Москвы.

Государственные инициативы по поддерж-
ке спорта играют важную роль в развитии как 
профессионального, так и любительского на-
правлений. Строительство спортивных объ-
ектов, проведение массовых мероприятий 
и фестивалей способствуют популяризации 
активного образа жизни среди населения и 
дарят горожанам ощущение праздника. 

Физическая культура 
становится частью 
городского пространства
Жители столицы поддерживают физиче-

скую форму, находят единомышленников, раз-
вивают командный дух и просто наслаждаются 
временем, проведенным на свежем воздухе. 
Этот феномен — результат целенаправленной 
работы правительства города, которое стре-
мится сделать спорт доступным для всех.

«Мы построили больше десяти тысяч 
плоскостных сооружений, реконструировали 
десятки объектов, делаем спорт естественной 
частью городского пространства», — пишет 
мэр Москвы в своем блоге.

В Москве наблюдается настоящий бум 
в сфере спортивной инфраструктуры: более 

двухсот крупных объектов были возведены 
на месте заброшенных промышленных зон и 
пустырей. Это преобразование столицы стало 
важным шагом к созданию комфортной го-
родской среды, способствующей активному 
образу жизни.

Один из ярких примеров — центр техни-
ческих видов спорта «Москва», который был 
построен на месте бывшей свалки в районе 
Печатники. Здесь созданы пять специали-
зированных зон с трассами для велосипеди-
стов, мотогонщиков и любителей картинга. 
Предусмотрена площадка для дрифтеров, 
что делает этот центр настоящим раем для 
автоспортивных энтузиастов.

Не менее впечатляющими выглядят 
Олимпийский центр синхронного плавания 
и спортивный комплекс «Акватория ЗИЛ», 
который был построен в рамках реоргани-
зации одноименной промзоны. В совре-
менном комплексе находятся батутный зал, 
50-метровый крытый бассейн и открытый 
бассейн с пятью дорожками, в том числе с зо-
ной мелкой воды для любительского плавания. 
Подводное освещение и система подогрева 
обходных дорожек позволяют наслаждаться 
водными процедурами круглый год в любое 
время суток.

На Воробьевых горах 
захватывает дух

Реконструкция знаковых спортивных 
объектов сыграла важную роль в обновлении 
городской инфраструктуры. Олимпийский ком-
плекс «Лужники», который в начале 2000-х годов 
был одним из крупнейших рынков, вновь обрел 
статус спортивного сердца Москвы. К чемпио-
нату мира по футболу 2018 года специалисты 
провели масштабный ремонт стадиона, кото-
рый стал главной ареной мундиаля.

Значительное переустройство прошел 
универсальный спортивный зал «Дружба», 
превратившись в современную площадку 
для проведения соревнований и культурно-
развлекательных мероприятий. Здесь теперь 
можно заниматься баскетболом, волейболом, 
настольным теннисом, что делает его популяр-
ным среди любителей активного отдыха.

Условия для занятий спортом созданы 
на Лужнецкой набережной: обустроили вело-
сипедные и беговые дорожки, тренажерные 

городки и площадки для различных видов 
спорта.

В городе реконструировано множество 
и других спортивных объектов, что сделало 
занятия спортом доступными для всех мо-
сквичей. Впрочем, не одной реконструкцией 
жива спортивная столица. В Москве построены 
впечатляющие объекты, которые вдохновляют 
и радуют горожан.

Любой новый объект становится не просто 
местом для тренировок, а центром притяжения 
для москвичей. В их числе Дворец гимнастики 
Ирины Винер-Усмановой, Международный 
центр самбо и центр бокса, Дворец водных 
видов спорта и ледовый дворец «Кристалл». 
Каждое из этих мест стало настоящим оазисом 
для любителей спорта.

«Воробьевы горы — это место, где вновь 
захватывает дух», — с гордостью отмечает 
Сергей Собянин. После реконструкции здесь 
открылся горнолыжный комплекс. Он предла-
гает три трассы с кресельными подъемниками, 
лыжный трамплин и сноуборд-парк — идеаль-
ное место для тех, кто жаждет адреналина и 
активного отдыха.

Но это не единственная радость для лю-
бителей спорта. Конноспортивный комплекс 
«Битца» тоже пережил второе рождение. После 
масштабной модернизации он вновь стал спор-
тивным сооружением мирового уровня. Здесь 
тренируются профессиональные спортсмены и 
любители, проходят выставки и соревнования 
по конному спорту.

Любительские турниры 
улучшают качество 
жизни в городе
Спортивная инфраструктура столицы на-

считывает более 31 тысячи зон, включая свыше 
9400 спортзалов, 9200 площадок и полей, 5600 
тренажерных городков и полутора тысяч чаш 
бассейнов.

В Москве действуют 1400 футбольных по-
лей и манежей, столько же легкоатлетических 
дорожек и секторов, около тысячи теннис-
ных кортов и несколько сотен лыжных трасс 
и склонов.

В парках обустроены беговые и велоси-
педные дорожки, крытые всесезонные поля и 
катки, а еще 915 других спортивных зон — авто-, 
вело- и скалодромов.

«Массовый спорт вышел за пределы ста-
дионов и стал частью городского пространства 
— парков, скверов и общественных зданий. 
Часто для тренировок используются самые 
необычные места. Например, Северный реч-
ной вокзал или крыши общественных зданий. 
Это еще одно свидетельство растущей попу-
лярности спорта среди москвичей. Отличная 
тенденция, которую и дальше будем всемер-
но поддерживать», — пишет в блоге Сергей 
Собянин.

Любительский спорт способствует улучше-
нию качества жизни горожан, помогает справ-
ляться со стрессом и развивает командный дух. 
В Москве активно развиваются любительские 
лиги и турниры, которые позволяют людям 
не только заниматься спортом, но и находить 
новых друзей. 

Спортивные секции для детей становятся 
и местом для физической активности, и пло-
щадками для социализации. Занятия спортом 
формируют у подрастающего поколения такие 
важные качества, как дисциплина, упорство 
и ответственность. Эти навыки пригодятся 
им не только на спортивной арене, но и в по-
вседневной жизни, помогая достигать успеха 
в учебе и карьере.

А ты готов к труду 
и обороне?

В Москве открываются новые возмож-
ности для любителей спорта благодаря про-
ведению крупных спортивных и физкультурных 
мероприятий. В столице реализуются проекты 
«Мой спортивный район», «Спортивные вы-
ходные» и «ГТО в парках».

Проект «Мой спортивный район» предла-
гает бесплатные круглогодичные тренировки 
на свежем воздухе. Они проводятся в десяти 
административных округах Москвы под ру-
ководством квалифицированных тренеров. 
Занятия проходят на спортивных площадках, в 
воркаут-зонах, парках, на катках и лыжных трас-
сах, а летом — на крышах районных центров 
«Место встречи». В рамках проекта проведено 
более 13 тысяч тренировок, которые посетили 
свыше 110 тысяч человек.

В рамках проекта «Спортивные выходные» 
москвичи могут бесплатно заниматься спортом 
под руководством профессионалов. Цель этого 
проекта — популяризация любительского спор-
та и создание доступной спортивной среды в 
городе. Тренировки проводятся как офлайн, так 
и онлайн, с возможностью встреч на открытых 
площадках летом и в закрытых помещениях 
зимой. За последний год количество участ-
ников «Спортивных выходных» увеличилось в 
полтора раза — до 45 тысяч.

Проект «ГТО в парках» приглашает мо-
сквичей, как следует из названия, выполнить 
нормы ГТО («Готов к труду и обороне»). Трени-
ровки доступны для участников старше 18 лет, 
выполнение нормативов — для москвичей от 
шести лет.

К 2030 году в Москве 
построят сотни спортивных 
объектов
Масштабные преобразования в спор-

тивной инфраструктуре Москвы — это лишь 
начало. Власти обещают, что для горожан бу-
дет построено множество других интересных 
объектов, делающих столицу одним из самых 
спортивных городов мира.

В «Лужниках» появится новый Дворец 
спорта и стрелковый клуб, в Мневниковской 
пойме — современный ледовый комплекс. 

Завершится комплексная реконструкция Цен-
трального московского ипподрома, а также 
спортивного комплекса «Олимпийский» и цен-
тральной арены стадиона «Торпедо» имени 
Эдуарда Стрельцова. Эти изменения станут 
частью масштабной программы, в рамках ко-
торой планируется построить и обновить более 
200 спортивных объектов до 2030 года.

Изменится внешний вид спортивных объ-
ектов. Все здания оформят в едином стиле, 
что сделает их легко узнаваемыми. Входные 
группы будут окрашены в ярко-красный цвет, 
символизирующий победу и успех, что создаст 
вдохновляющую атмосферу для спортсменов 
и зрителей.

В систему доступа будут внедрены со-
временные технологии: посетители смогут 
входить на тренировки как по карточкам, так 
и с помощью Face ID. У входов предусмотрят 
размещение велопарковок и зон отдыха, что 
сделает посещение спортивных объектов еще 
более комфортным.

Внутренние пространства зданий будут 
обустроены с учетом удобства посетителей. 
В холлах появятся зоны ожидания, кафетерии 
с полезным меню, камеры хранения и детские 
игровые зоны. Пройдет модернизация меди-
цинских кабинетов и тренерских комнат; на-
вигация внутри зданий станет более понятной 
благодаря единой графической системе.

Спортивные помещения получат новое 
оборудование: обновятся напольные покрытия, 
установят современные тренажеры и снаряды, 
включая беговые дорожки и телескопические 
баскетбольные кольца. В бассейнах модерни-
зируют системы подачи и очистки воды, что 
повысит комфорт и безопасность тренировок. 
Будут заменены устаревшие системы электро-
снабжения, вентиляции и пожаротушения.

Учтены и потребности маломобильных 
спортсменов. Новые стандарты предусма-
тривают установку пандусов с нескользящим 
покрытием и травмобезопасными перилами. 
Будут внедрены элементы навигации для людей 
с нарушениями зрения, включая шрифт Брайля 
и кнопки вызова помощи.

Как получить заряд 
бодрости рядом с домом

Реконструкция по новому стандарту уже 
стартовала: пять районных спортивных ком-
плексов завершили обновление. Например, на 
улице Рокотова открылся центр образования 
и спорта «Москва-98», который стал важной 
тренировочной площадкой для волейбольной 
команды «Динамо» и местных жителей.

Московская комплексная спортивная шко-
ла олимпийского резерва «Восток» на Западной 
улице тоже прошла капитальный ремонт. Она 
обслуживает почти восемь тысяч человек — от 
любителей до мастеров спорта.

Спортивный комплекс «Скиф» на Саха-
линской улице ежедневно принимает полторы 
сотни посетителей. Здесь полностью обновили 
спортивные залы, установив новое оборудо-
вание и зрительские трибуны.

До конца года новому стандарту будут 
соответствовать 16 спортивных объектов. 
Одновременно продолжится программа раз-
мещения легковозводимых круглогодичных 
комплексов — футбольных манежей, катков 
и теннисных кортов. Таких в городе уже 31, а 
до конца года откроется еще более десяти. В 
их числе — физкультурно-оздоровительный 
комплекс (ФОК) с крытыми площадками для 
пляжных видов спорта в Проектируемом проез-
де №634 в Тропареве-Никулине, физкультурно-
оздоровительный комплекс с теннисными кор-
тами в Олонецком проезде в Бабушкинском 

районе, физкультурно-оздоровительный ком-
плекс для пляжных видов спорта на улице Ва-
силия Ботылева в Кунцеве. К 2030 году в городе 
будет работать около 300 таких комплексов.

«Мы продолжим улучшать спортивную 
инфраструктуру города. Создавать условия 
для спорта шаговой доступности, чтобы как 
можно больше москвичей имели возможность 
тренироваться и получать заряд бодрости 
рядом с домом», — делится планами Сергей 
Собянин.

45 стран — в гости к нам

Ключевую роль в формировании имид-
жа города на международной арене играет 
профессиональный спорт. Успехи на круп-
ных соревнованиях вдохновляют молодежь и 
привлекают внимание к стране, создают по-
зитивный имидж и способствуют развитию 
туристической привлекательности столицы. 
Москва с каждым годом становится все бо-
лее привлекательной для профессионалов и 
болельщиков со всего мира.

Престижные соревнования высокого уров-
ня — неотъемлемая часть городской культуры. 
В 2023 году столица приняла впечатляющие 
6970 физкультурных мероприятий, подчер-
кивая свое внимание к крупным спортивным 
событиям.

Каждый год Москва становится площадкой 
для значимых международных спортивных со-
бытий. За последний год город принял более 
30 международных соревнований, в которых 
участвовали спортсмены из более чем 45 
стран, включая СНГ, Индию, Китай, Армению, 
Беларусь, Казахстан, Киргизию, Пакистан, 
Египет, Испанию, Италию, Венгрию, США и 
Германию.

В Москве проходят знаковые соревнова-
ния, такие как «Кожаный мяч», «Золотая шайба», 
«Кросс нации», Фестиваль школьного спорта и 
«Оранжевый мяч». Москвичи активно участвуют 
в московском этапе Всероссийских массовых 
соревнований по конькобежному спорту «Лед 
надежды нашей» и лыжных состязаниях в рам-
ках акции «Лыжня России». Не забыты и зимние, 
весенние и осенние фестивали ГТО, которые 
собирают тысячи участников.

Среди самых ярких международных ме-
роприятий, организованных при поддержке 
Москомспорта, можно выделить чемпионат 
мира по рукопашному бою и этап Кубка мира 
«Кубок дружбы», «Кубок доброй воли» по гребле 
на байдарках и каноэ, международные турни-
ры «Москва — вселенная карате», шахматный 
форум Moscow Open и торжественный финиш 
международного ралли «Шелковый путь».

Футбольные матчи и хоккейные игры со-
бирают тысячи зрителей, создавая атмосферу 
единства и поддержки. А успех наших команд 
объединяет людей, вызывая чувство сопри-
частности со своими соотечественниками.

Развитие профессионального и любитель-
ского спорта в Москве — залог здоровья нации 
и процветания города. Важно, чтобы каждый 
москвич мог найти свое место в прекрасном 
мире спорта.

Виктория КРЮКОВА.

— Как смотрите на цифру 70?
— В принципе, легко. Жив, здоров — и 

слава богу!
— Отмечаете этот юбилей?
— Никак — от слова «совсем». Есть при-

чины философского порядка, в том числе и 
медицинского.

— Не употребляете спиртное?
— Употребляю, но в ограниченных коли-

чествах. В данный период времени мне не до 
застолий. Есть определенная диета, и празд-
новать юбилей с тарелкой манной каши — это 
смешно.

— Обычно артисты встречают юбилей 
на сцене…

— Специальный юбилейный концерт я и 
не планировал. Но послезавтра я отправлюсь в 
гастрольный тур по России, который продлится 
35 дней. Можете считать его своеобразным 
юбилейным туром.

— Это не прощальный тур?
— Пока еще не собираюсь прощаться со 

сценой, хотя, положа руку на сердце, у меня 
не раз возникали по жизни и в карьере такие 
моменты, когда хотелось разорвать на себе 
рубаху и уйти.

— Когда это произошло впервые?
— Когда мне было 40 лет, в начале 90-х.
— Вы же тогда были исполнителем под 

первым номером?

— Я не был певцом номер один. Но по 
факту я был в первой обойме пятерки популяр-
ных и любимых на тот период исполнителей. К 
концу 80-х за моими плечами были и ансамбль 
«Самоцветы», и группа «Аракс», и Театр Ленин-
ского комсомола, хиты из фильмов «Опасные 
друзья», «Берегите женщин», из спектаклей 
Марка Захарова, мои сольные хиты «У беды 
глаза зеленые», «Снится мне деревня», «Живи, 
родник», знаменитая пластинка Давида Тухма-
нова «По волне моей памяти». Это все создало 
немалый уровень моей популярности.

— Кого вы считаете первопроходцами 
ВИА в СССР?

— Прежде всего, ВИА «Поющие гитары» 
из Питера. Московские андеграундные группы 
«Скоморохи», «Оловянные солдатики», «Ски-
фы». Им на смену в 1970-х пришла следующая 
плеяда музыкантов, среди которых был я.

— Сколько концертов в месяц давали, 
когда работали в ВИА?

— В эпоху ВИА работали в среднем 50 кон-
цертов в месяц. Бывали и 70, и больше. С учетом 
сборных концертов, где занятость поменьше. 
В ВИА, как правило, несколько солистов, а вот 
в «Араксе» только я и Алешин.

— Срывали ли вы когда-нибудь голос, 
были ли узлы на связках?

— Голос, слава богу, меня никогда прак-
тически не подводил. В редких случаях на 

помощь приходили фониаторы, честь им и 
хвала.

— Вы никогда не были замечены ни в 
каких скандалах.

— Нет. Я достаточно уважительно отношусь 
к людям вокруг себя и к другим профессиям. 
Всегда считал, что пиар, основанный на хули-
ганстве и хамстве, ниже моего достоинства.

— Кто сейчас ваша публика, вы знае-
те ее?

— Здесь никакого секрета нет, это люди 
от 55 лет. Мне несколько грустно, что я не смог 
приобрести в достаточном количестве для 
себя публику следующих поколений.

— Как выглядите в глазах окружаю-
щих, сколько лет вам дают?

— Больше 60 мне не дают. Когда человек 
выглядит моложе своих лет, это говорит о 
жизнелюбии и мотивации в жизни — знает и 

понимает, чем он хочет заниматься, у него 
на это хватает сил и энергии. Я живу 

простой, весьма физкультурной жиз-
нью, без алкогольных и гастроно-

мических излишеств. Возможно, 
поэтому так выгляжу.

Последние три года я живу 
один. Я говорю об этом без гру-
сти, но с сожалением. Время 
гнева, смятения и недоумения 

прошло. Это жизнь. Мы прожили 
вместе с Еленой 44 года.

— Что случилось?
— Возникла внутрисемейная про-

блема, и, чтобы не допускать разменов и 
беготни, я оставил все своим домочадцам, а 
сам удалился на съемное жилье.

— Вы арендуете квартиру рядом 
с вашим домом. С бывшей супругой 
встречаетесь?

— Практически нет. Ну, это же была ее 
инициатива, чтобы мы прекратили совмест-
ную жизнь.

— Хотите, чтобы Елена пришла к вам 
на юбилей?

— Собственно говоря, я с ней эпизоди-
чески встречаюсь, поскольку наши семейные 
узы — это не только мы с ней, это сын Григо-
рий, невестка Юля, внук Тимофей — центр 
вселенной нашей беликовской. (Смеется.) 
С его рождением мы с Еленой прониклись 
какой-то необыкновенной заботой о внуке, 
вниманием и любовью к нему. Практически все 
свое свободное время (а во время пандемии 
его было хоть отбавляй) я проводил с внуком. 
Испытывал большое человеческое наслаж-
дение быть рядом с ним, быть наставником, 
воспитателем, тренером и другом по игре.

— Хорошо помню вас среди про-
славленной футбольной команды 
артистов...

— Да, 90-е годы прошли под знаком этого 
знаменитого футбольного проекта. Он до сих 
пор существует, но популярность футбольной 
сборной звезд российской эстрады пришлась 
на 90-е и начало 2000-х. В этой сборной я 
заработал себе спортивную репутацию, по 
факту став лучшим бомбардиром, там же, на 

футбольном поле, сломал себе обе ноги. Это 
все игровые эпизоды, они никак не связаны 
с грубостью. Просто физиологические осо-
бенности уже немолодых людей.

— О наследственности: куда ваши 
дети и внуки стремятся?

— Мой сын Григорий уже не первый год 
вращается в музыкальной индустрии. Он 
выбрал себе карьеру певца-исполнителя. 
Но, к сожалению, ему это не удалось по ряду 
причин, одна из них — пандемия, которая от-
швырнула и задвинула все его планы на тот 
период. И он себя переформатировал, ушел 
со сцены и стал аранжировщиком. Внук себя 
проявляет как хороший ученик и спортивный 
мальчишка, он занимается футболом, парку-
ром. Растет ловким.

— Почему вы до сих пор не народный 
артист?

— Я не ставил для себя такой цели — 
добиться звания народного артиста. Если 
учесть, что я при весьма забавных обстоя-
тельствах и заслуженного получил...

— Что за обстоятельства?
— Однажды после своего выступления, 

которое организовывало правительство Мо-
сквы, ко мне подошла помощница министра 
культуры Москвы с просьбой поговорить с 
начальником. Я подошел, он меня поблаго-
дарил и спросил, есть ли у меня звание. Я 
ответил ему, что нет. Он всплеснул руками и 
сказал: «Господи, если у Беликова нет зва-
ния, то кому его тогда давать? Это не дело». 
Предложил собрать документы и, не теряя 
времени, привезти их к нему.

— Как относитесь к этим званиям? По 
традиции чиновники от культуры к юби-
леям награждают артистов званиями. Вы 
не ждете народного?

— Мне приятно понимать, что я это звание 
получил за реальные заслуги и творческие 

результаты — это ключевой момент. От на-
родного я бы не отказался. Но вообще об 
этом я не задумываюсь. Для меня было бы 
громом среди ясного неба, если бы вдруг 
сегодня мне позвонили и сказали, что «за 
заслуги перед Отечеством вам присваиваем 
звание народного артиста». За этим сами 
артисты бегают. Это никому, кроме нас, не 
нужно — так устроена эта система.

— Кого слушаете из современных 
исполнителей?

— Специально никого. Кто попадет, того и 
слушаю, если это интересно. Если неинтерес-
но, то тоже послушаю, но быстро забуду.

— Как относитесь к современной 
эстраде?

— В целом неплохо. Сейчас достаточно 
хороших исполнителей. Другое дело, что наш 
шоу-бизнес начиная с 90-х выглядит очень 
странным образом: бесконечные фабрики 
и телевизионные конкурсы демонстрируют 
весьма интересных исполнителей. Но прак-
тически все потом они куда-то исчезают. А 
мейнстримными становятся люди, продвину-
тые либо какими-то шоу-бизнесовыми меха-
низмами, либо люди из Интернета.

— Ярослав Дронов исключение из 
этой практики?

— Он состоялся не как выпускник «Фабри-
ки», а спустя какое-то время как исполнитель 
песни «Я русский». Это две большие разницы 
в построении своей карьеры.

— Что вас связывает с Украиной?
— Меня связывает большая памятная 

любовь к Украине и украинскому зрителю. 
Поездки для меня на Украину были всегда 
праздником и светлым событием. Я всег-
да отмечал хлебосольство и добродушие 
украинской публики. Советская публика 
на Украине всегда была самой горячей и 
эмоциональной.

— Вы часто выступали на Украине?
— Уже когда она была незалежная, я про-

должал ездить на Донбасс. Одно мое высту-
пление порождало очередное приглашение. И 
я был достаточно частым гостем на Донбассе 
— на днях и Донецка, и Луганска. Всегда ви-
дел радушие и большую воодушевленность 
публики, когда они слушали песни советской 
эпохи — мой классический бэкграунд.

— Как обстоят сейчас дела с гастро-
лями, в Дубай вас не приглашают?

— Дубайская публика предпочитает 
слушать Люсю Чеботину и любую другую 
интернет-звезду.

— Но на корпоративы зовут?
— Зовут, но в меньшей степени, чем это 

было, например, пару лет назад. Я к этому от-
ношусь философски, потому что корпоративы, 
где хотят слушать музыку 70–80-х, постепенно 
вымываются. Сама публика корпоративная 
становится моложе и хочет слушать музыку 
своего времени.

— У вас появляются новые песни?
— Нет. По совокупности прожитого и 

пережитого для себя я тему новых песен 
закрыл.

— Вы пишете сейчас для себя песни?
— Я перестал сначала писать собственные 

песни, а потом перестал искать новые песни 
у других.

— Ваш желанный подарок на 
юбилей...

— Не поверите. Ничего не жду. Так уж по-
лучилось, что в этой жизни все, чего я хотел, 
добился, поимел или не поимел, — это мое 
собственное детище, созданное своими соб-
ственными руками, и для меня это понимание 
подарка по жизни не сложилось. Я не из тех, 
кто избалован подарками. Достижениями — 
да, подарками — нет.

Анатолий САЛУНОВ.
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МОЯ МОСКВА

«НЕНАРОДНЫИ» НАРОДНЫИ БЛИЦ:
• На меня сильно повлиял... прослав-
ленный форвард московского «Спартака» 
60-х Галимзян Хусаинов, ансамбли «Битлз», 
«Поющие гитары» и «Веселые ребята». 
• Не хотелось бы, чтобы мои близкие 
узнали о том, что в детстве я... был не 
всегда смелым и решительным.
• Первый раз жизнь разочаровала меня, 
когда... в 17 лет, когда я потерпел некото-
рые фиаско в своей любовной истории.
• Если бы я не был собою, то непре-
менно стал бы... детским тренером по 
футболу.
• Люди ошибаются, когда говорят, что... 
со мной невозможно иметь никаких дел.
• Мне до сих пор обидно за... мои 
90-е.
• Я не в силах обойтись без... любви.
• Я был абсолютно счастлив в тот день, 
когда... в моей жизни появился внук 
Тимофей.
• Наибольшая трудность, которую мне 
пришлось преодолеть в жизни, — это... 
договориться с собой.
• Моей самой экстравагантной вы-
ходкой было... на банкете по приколу 
в костюме прыгнуть в пруд. Самое уди-
вительное, что вслед за мной нырнула и 
моя жена Елена, прокричав: «Беликов, я 
всегда с тобой!».
• В краску меня может вогнать... чужая 
назойливость.
• Я бы немало заплатил, чтобы уви-
деть... как состоятся мой внук Тимофей 
и мой сын Григорий.
• Если бы мне достались два билета в 
рай, я бы... взял с собой моего многолет-
него спутника по жизни — Лену, с которой 
мы, к сожалению, сейчас не вместе.

Свои 70 лет легенда эпохи ВИА, певец и композитор Сергей Беликов 
встретил скромно, в одиночестве. Три года назад он оставил семью, живет 
в съемной квартире рядом с сыном. Музыкант и композитор в день своего 
рождения, 25 октября, дал нам откровенное интервью о том, о чем всегда 
пел, — о своих печалях и радостях.

Знаменитому 
певцу Сергею 

Беликову 
исполнилось 

70 лет

АРТИСТАРТИСТ

Горожан увлекла мода на физическую культуру 
и здоровый образ жизни

МОСКОВСКИЙ СПОРТ
РАЗВИВАЕТСЯ СТОЛИЧНО
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Между Казанью и 
Чебоксарами, возле 
деревни Ельниково 
Мариинско-Посадского 

района, с высоты птичьего полета 
можно рассмотреть необычный 
геоглиф. На поверхности земли 
энтузиасты, вспахав участки 
поля, изобразили гигантский 
потрет чувашского космонавта 
№3 Андрияна Николаева. Автор 
проекта — инженер-механик из 
Новочебоксарска Юрий Иванов. 
Десять лет назад, в 2014 году, 
ему с друзьями без копейки 
бюджетных денег удалось 
выполнить агроизображение 
размером 100 на 115 метров. 
Но, как выяснилось, уникальный 
рукотворный геоглиф зарастает 
травой и вовсе может исчезнуть. О 
том, как его пытаются сохранить, — 
в материале спецкора «МК». 

Впервые геоглифы — гигантские рукот-
ворные изображения на поверхности земли, 
которые хорошо видны с высоты птичьего по-
лета, — Юрий Иванов увидел в Интернете.

— Это были большие изображения, соз-
данные в Японии из разных сортов риса, в 
Америке — из разноцветных инертных ма-
териалов, тех же камней, — рассказывает 
Юрий. — Как-то NASA (Национальное управ-
ление по аэронавтике и исследованию косми-
ческого пространства) в Америке к 50-летию 
первого полета в космос вырезало геоглиф 
на кукурузном поле. Я подумал, а почему бы 
к 85-летию со дня рождения нашего земляка, 
дважды Героя Советского Союза, космонавта 
Андрияна Николаева не сделать подобное 
масштабное агроизображение? 

Юрий решил, что можно просто вскопать 
землю по рисунку, получилось бы два цвета 
— зеленый и черный. Этого было вполне до-
статочно, чтобы создать картину. 

— Я нашел дизайнера Сашу Самсоно-
ва. Он из фотографии сделал черно-белый 
эскиз, мы провели презентацию. Обратились 
в республиканское министерство культуры, 
в Музей космонавтики, который расположен 
на родине Андрияна Николаева в Шоршелах, 
к местному депутату. Нас поддержали, идею 
одобрили. 

На берегу реки Цивиль возле деревни 
Ельниково Мариинско-Посадского района 
энтузиастам выделили поле площадью чуть 
больше гектара. Именно там пролегал путь 
Андрияна Николаева, когда он ходил на учебу 
в лесотехнический техникум.

Раньше, еще в советское время, гигант-
ские надписи выполняли путем посадки 
деревьев. И ныне с самолета, а также из 
космоса в различных районах можно увидеть 
надписи из зеленых насаждений: «Ленину 
100 лет», «55 лет Победы», «СССР — 50», 
«Октябрю — 60»… Но с помощью вспаш-
ки поля геоглифы в России не делал еще 
никто. 

Юрий Иванов в свое время окончил Ка-
занский авиационный институт. Получил 
специальность инженера-механика. Увле-
кался историей, краеведением, занимался 
спортивным ориентированием, принимал 
участие в соревнованиях. 

— Мы с друзьями нашли геодезистов, 
они на поле сделали сетку, через каждые 25 
метров с помощью геодезического оборудо-
вания обозначили точки. Агроизображение 
мы создали методом масштабирования. С 
дочкой сделали лекала. Обратились в ком-
панию — оператор мобильной связи. Они 
нам отдали старые ненужные рекламные 
баннеры. Мы перевернули плотную баннер-
ную ткань и на обратной стороне сделали 
выкройки для элементов лица космонавта. 
Как это делают портные. А потом наложили 
их по координатам на определенные точки на 
поле и обозначили контуры побелкой. Макет 
лица космонавта у нас получился с точностью 
до сантиметра. Плечи и шлем уже делали 
по клеткам, размечали на поле с помощью 
побелки.

На следующем этапе, как рассказывает 
Юрий, они нашли местного тракториста, ко-
торый вспахал крупные участки поля. 

— Мелкие участки, куда трактор не мог 
заехать, пахали уже с помощью мотоблоков. А 
куда не мог заехать мотоблок, землю вскапы-
вали лопатами. Как, например, буквы «СССР» 
на шлеме у космонавта. Для реализации про-
екта мы привлекали студентов-волонтеров. 

Гигантский портрет космонавта №3 по-
трясал воображение. Но увидеть его можно 
было только с высоты птичьего полета. 

В парке Новочебоксарска Юрий Ива-
нов приглядел парашютную вышку, которая 
предназначалась для наземных тренировок 
начинающих парашютистов. На крыше метал-
лической фермы была оборудована площадка. 
Прыгающий на раскрытом парашюте человек 
удерживался на металлическом тросе и плав-
но опускался на землю. 

— Вышка уже много лет не использо-
валась по назначению. У нас есть ассоциа-
ция выпускников Казанского авиационного 
института. Активисты готовы были помочь 
нам демонтировать эту вышку, перевести 
и установить ее на пригорке около нашего 
геоглифа, чтобы все желающие могли сверху 
наблюдать агропортрет космонавта Андрияна 
Николаева. 

Юрий делится, что выходил на админи-
страцию Новочебоксарска, пытался найти 
владельцев этой вышки. 

— Она оказалась бесхозной, без докумен-
тов. Кто был ее владельцем, на чьем балансе 
она состояла, узнать мы так и не смогли. Потом 
вышку просто спилили и сдали на металлолом. 
Кто-то неведомый, узнав, что мы хотим за-
действовать вышку в общественном проекте, 
поспешил ее выкупить по остаточной стоимо-
сти, думаю, что за сущие копейки. А деньги за 
сданный металл положил себе в карман. 

Между тем геоглиф 
с изображением космонавта Андрияна 

Николаева требовалось поддерживать в над-
лежащем состоянии. Вскопанные участки 
зарастали травой. 

— Использовать какие-либо гербициды 
— средства от сорняков и травы — мы не 
могли. Участок поля с агроизображением 
находится в водоохранной зоне, на берегу 
реки Цивиль. 

Юрию Иванову удалось найти спонсора. 
Помогло письмо из министерства культуры. 
Директор компании, которая торговала ме-
таллом, выделил столбы и сетку. 

— Вокруг агропортрета мы поставили 
ограждение, чтобы туда не забредал скот, не 
оставлял «лепешки». А потом местные жители 
стали столбы и сетку воровать.

Как говорит Юрий, у него уже не хва-
тает энтузиазма в очередной раз все это 
устанавливать. 

— Два года назад, когда было 60-летие 
со дня первого полета Андрияна Николае-
ва в космос, мы проводили там спортивный 
фестиваль «Космостар». Было разовое фи-
нансирование, нам удалось привлечь волон-
теров, общими усилиями мы восстановили 
агроизображение.

Как говорит наш собеседник, он обра-
щался к депутатам, к главе администрации 
Мариинского Посада, к директору Музея кос-
монавтики в Шоршелах, чтобы они взяли на 
баланс поле с агроизображением Андрияна 
Николаева. 

— На мой взгляд, оно могло бы стать, 
например, объектом Мемориального ком-
плекса летчика-космонавта СССР в Шорше-
лах. На него периодически выделялось бы 
какое-то финансирование. Деньги там нужны 
небольшие. За лето требуется два-три раза 
вспахать трактором и мотоблоком нужные 
участки поля. 

Как говорит Юрий Иванов, на словах их 
все поддерживали, но, как говорится, воз 
и ныне там.

— Вполне возможно, что они не пони-
мают, как этот проект можно раскрутить? 
Как простой человек может увидеть агро-
портрет Андрияна Николаева? Полеты ква-
дрокоптеров сейчас запрещены. Но есть же 
технологии VR, системы виртуальной ре-
альности. Человек с помощью специальных 
очков может представить, что он парит над 
этим объектом. 

В прошлом году, как рассказывает наш 
собеседник, он попросил администрацию 
района выделить деньги на топливо, чтобы 
обработать поле. 

— Работали вдвоем с трактористом. Так 
нам даже не компенсировали всех затрат. 
Я раза четыре ездил с чеками в районную 
администрацию. Надоел там всем. В этом 
году уже сказал, что у меня нет возможно-

сти восстанавливать агропортрет 
космонавта за свои деньги. 

Что же будет с уникальным 
объектом? Неужели он зарастет 
травой? И от труда энтузиастов 
не останется следа? За разъяс-
нениями мы обратились к дирек-
тору Мемориального комплекса 
летчика-космонавта СССР Ан-
дрияна Николаева — музейно-
го комплекса в селе Шоршелы 
Александру Тукмакову. 

— Агропортрет был сде-
лан на общественных началах, 
— говорит Александр Нико-
лаевич. — Поле с агроизобра-
жением находится на землях 
Мариинско-Посадского окру-
га. Мы, как можем, стараемся 
поддерживать этот объект. 
Участки с мелкими деталя-
ми портрета были подсы-
паны гравием. Но в этом 
году ничего там делать не 
стали, у нас не хватило на 
это ресурсов. Мы органи-
зовывали мероприятия, 

посвященные 95-летию 
Андрияна Николаева. 

Как говорит Александр Тукмаков, поле с 
агропортретом зарастает, но они готовы его 
в любое время восстановить. 

— У нас есть лекала, проект будем обя-
зательно поддерживать. В планах проложить 
тропу от села Шоршелы до Мариинского По-
сада. Это примерно 20 километров. Этот путь 
в свое время проделывал Андриян Николаев, 
когда учился в лесотехническом техникуме. 
Будет проведена масштабная реконструкция, 
в том числе отреставрирована деревянная 
церковь святых Андриана и Наталии в Шор-
шелах. В честь одного из этих святых мама в 
свое время и назвала будущего космонавта 
Андрияна Николаева. 

Александр Тукмаков надеется, что 
проект удастся вывести на федеральный 
уровень, чтобы получить необходимое 
финансирование. 

— Хотим недалеко от поля, где находит-
ся агропортрет Андрияна Николаева, по-
строить на реке причал, обустроить каскад 
прудов, возвести этнодеревню, кемпинги. 
Поле с агроизображением можно обраба-
тывать с помощью беспилотной техники по 
новой, почти космической технологии. Такие 
машины-комбайны с заложенными в бор-
товой компьютер программами уже есть, 
работают на полях.

Также планируется, как говорит Алек-
сандр Тукмаков, привлечь владельцев малой 
авиации, воздушных шаров, чтобы желающие 
могли с высоты птичьего полета увидеть 
уникальный рукотворный геоглиф.

Хочется верить, что агропортрет генерал-
майора авиации, дважды Героя Советского 
Союза Андрияна Николаева удастся сохра-
нить. Он стал третьим советским человеком, 
увидевшим Землю из космоса. И первым из 
космонавтов, кто отвязался от кресла и сво-
бодно парил в корабле в невесомости.

Светлана САМОДЕЛОВА.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Сотоварищ» шатания 
в партийных рядах. 4. Десять соток земли для 
строительства коттеджа. 10. Лучший друг 
Винни-Пуха. 11. Работник, перевыполняющий 
план. 13. Шотландский род в одинаковых кил-
тах. 14. Поблажка, на которую рассчитывает 
аутсайдер. 15. Вышестоящая ступень в су-
дебной системе. 16. Насмешка, скрытая под 
маской похвалы. 18. Южный город жарких 
романов. 20. Возбуждение, вызванное пси-
хическим заболеванием. 22. Суперусердие 
поборника чистоты. 23. Склад имущества в 
воинской части. 24. Головоломка в виде длин-
ной цепочки слов. 27. «Игра в прятки» дневного 
светила. 30. Каждый клиент мобильного опе-
ратора. 32. «Шест», увенчанный наконечником 
копья. 34. Зеленое зеро на рулетке в казино. 
35. Спортсмен с «денежной» ракеткой. 36. Не-
доросль Митрофанушка без образования. 38. 
История от Бажова в фольклорном стиле. 39. 
Журнал с ассортиментом продукции фирмы. 
40. Напарница сыра в салате-коктейле. 41. 
Дорога, на которой отрывается лихач. 42. 
«Клон» омара без массивных клешней.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Химический процесс, 
ускоряемый катализатором. 2. Собрат ак-
кордеона и гармони. 3. Удобный случай для 
передачи весточки. 5. Первый дегустатор 
наливного яблочка. 6. Древний кочевник в 
степном Крыму. 7. Свод сведений о земель-
ных угодьях области. 8. Праздничный наряд 
для новогоднего стола. 9. Песенная жертва 
прожорливой лягушки. 10. Забава в духе 
старухи Шапокляк. 12. Тара для спичек и май-
ских жуков. 17. Малыш, задувающий свечи на 
тортике. 19. Жестокая эксплуатация рабов. 
20. Беладонна из мультика про поросенка 
Фунтика. 21. Желание, вызванное ароматом 
с кухни. 25. Древнеримский мост-водоканал. 
26. Бездомная псина, тявкающая на про-
хожих. 27. Животная жестокость изувера. 
28. Кредит на покупку дома молодой семье. 
29. Цифра, придающая смысл нулю. 31. Не-
промокаемая ткань советской палатки. 33. 
Умение забывать о страхе в бою. 34. Про-
летарская забастовка. 37. Баловник в хо-
роводе мамок и нянек. 38. «Материал» для 
возведения ледяной горки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 25 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Альфонс. 4. Эскулап. 10. Паркинг. 11. Апофеоз. 13. Иглу. 14. Кадр. 
15. Оживление. 16. Моцион. 18. Разрез. 20. Переезд. 22. Политика. 23. Набросок. 24. 
Параграф. 27. Каннибал. 30. Коронка. 32. Вертеп. 34. Страна. 35. Разорение. 36. Диск. 
38. Дьяк. 39. Теленок. 40. Возврат. 41. Тетрадь. 42. Изнанка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Аксиома. 2. Фрау. 3. Наклон. 5. Суфлер. 6. Урок. 7. Прорезь. 8. Оговор-
ка. 9. Хамелеон. 10. Плацебо. 12. Забрало. 17. Отрицание. 19. Автопилот. 20. Призрак. 21. 
Дубинка. 25. Аферист. 26. Форточка. 27. Консервы. 28. Асфальт. 29. Квадрат. 31. Маркиза. 
33. Проезд. 34. Сервиз. 37. Кедр. 38. Дата.
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Т. 8(495)720-68-36

В «Геликон-опере» открылась выстав-
ка «Хранители времени. К 100-летию 
Музея современной истории России». 
Среди экспонатов — советские плака-
ты, которые отражают самые важные 
вехи в истории СССР. И не только…

Большевики прекрасно знали, что по-
лемика на страницах газет недоступна их 
«целевой аудитории» — рабочим и крестья-
нам. Почему? Ответ прост: массовая без-
грамотность. И дело не только в сложных 
политических идеях, которые малопонятны 
простому человеку. Большинство населе-
ния России начала XX столетия попросту 
не умело читать. Внимание, вопрос: как же 
оказать влияние на огромную массу негра-
мотных людей? А задачи у большевиков были 
масштабные. Сначала привлечь рабочих на свою 
сторону, а затем — воспитать нового человека. 
Решение было найдено — плакат. 

Концепция агитационных плакатов пре-
дельно проста: яркие цвета с преобладанием 
броского красного, запоминающиеся слоганы, 
часто рифмованные, порой даже частушеч-
ные. Картинка, объясняющая один, но важный 
и ясный сюжет. Один плакат формулирует одну 
идею и работает через внушение. Картинки 
люди с любопытством рассматривали, а текст 
был прост и легко запоминался, легко уходил в 
народ, передавался из уст в уста. Постеры раз-
вешивались на улицах, в окнах зданий (кстати, 
именно поэтому «Окна РОСТА» получили такое 
название), больницах и других общественных 
местах. Вот так непринужденно советская 
власть призывала людей к нужным действиям, 
побуждала обучаться грамоте, прививала по-
лезные привычки вплоть до банального мытья, 
чистки зубов и бережного отношения к своему 
здоровью. 

Для выставки в «Геликоне» отобрали самые 
яркие работы, позволяющие зрителю быстро, 
но ярко прокатиться сквозь целое столетие. 
Кстати, начинается выставка вовсе не с плаката, 
а с… бюста Ленина работы Георгия Лаврова, на 
котором вождь запечатлен в момент экспрес-
сивной речи. И продолжается выставка тоже не 
плакатами, а (неожиданно!) платками, демон-
стрирующими, как работали советская агитация 
и пропаганда. Уже здесь стоит остановиться и 
присмотреться. Ваше любопытство поможет от-
крыть несколько тайн. Платок подобен росписи 
под куполом храма. Неожиданно? 

Известный факт, что Сталин окончил 
церковно-приходскую школу и продолжил свое 
образование в Тбилисской духовной семина-
рии, которую в итоге не окончил. Итак, в цен-
тре — «Христос Вседержитель», то есть Ленин. 

Дальше — «арханге-
лы» и, конечно же, 
четыре «евангелиста» 
— Маркс, Энгельс, Ка-
линин и… Дырка. На 
месте круглой дырки, которая, очевидно, была 
аккуратно сделана ножницами, был еще Троц-
кий. Портрет четвертого «евангелиста» был лик-
видирован. Все дело в том, что партию платков, 
как подарок делегатам, сделали специально 
для первого всесоюзного учительского съезда. 
Но когда платки уже были выпущены, Троцкий 
был в немилости и его «лик» с платков убра-
ли. Однако есть несколько уцелевших редких 
экземпляров. 

Невозможно пройти мимо спортсменки с 
диском в руках — работа Александра Дейнеки. 
И здесь пристальное рассмотрение откроет 
еще одну тайну.

Работать, строить и не ныть!
Нам к новой жизни путь указан. 
Атлетом можешь ты не быть,
Но физкультурником — обязан! 

Строки, призывающие трудиться и зани-
маться спортом. Красивая атлетка изображена 
в движении, настолько живо, что хочется при-
гнуться, чтобы тебя не задели. Но она на плакате 
не одна. На заднем плане бегуны, а прямо за 
ней — стрелок. Плакат 1933 года, а значит, не-
задолго до его создания появилось движение 
«Ворошиловский стрелок». Замечаешь юношу с 
оружием в руках далеко не сразу — все внима-
ние перетягивает прекрасная девушка. Но этот 
паренек — символ подготовки страны к войне, 
кто бы и что ни говорил. 

Надолго останавливаешься у серии плака-
тов, выделяющихся на фоне остальных. Не аги-
тационные, а скорее просветительские подписи 

рассказывают о 
том, как следует 
вести себя мо-
лодой матери с 
ребенком. Что 
делать мож-
но, а что не 
следует. Тема 
важная для 
того времени 
(а это работы 
1920-х годов). 
Кругом голод 
и разруха по-
сле Первой 
мировой, 
революций, 

Гражданской. А стране нужно продол-
жение рода, новые люди, а значит, и здоровые 
роженицы и матери. С помощью простых пла-
катов, которые легко и быстро тиражировались, 
власти ставили задачу обучить молодых женщин 
уходу за младенцем и гигиене, чтобы дети росли 
здоровыми, ведь нужно было поднимать страну 
с колен. В полном объеме серию плакатов о 
материнстве представляют здесь впервые! 

Плакаты переносят из эпохи в эпоху. На 
вас смотрит улыбающийся Гагарин, а рядом 
его знаменитое «Поехали!», которое преврати-
лось в узнаваемый бренд. Строительство БАМа, 
Олимпиада-80… 

Завершается экспозиция работами, ко-
торые хоть и не являются диптихом, но вполне 
отражают происходящее. Дата их создания 
— 90-е. Первая работа руки Бориса Ефимова. 
Стиль, который многие узнают, напоминает ил-
люстрации из журнала «Крокодил». На плакате 
— Горбачев и Ельцин тащат тележку, груженную 
мешками с… проблемами (так и написано: «Про-
блемы»). Подпись на плакате: «Ребята! Давайте 
тянуть дружно!». 

Рядом — работа Александра Уткина. На 
плакате женщина в русском национальном 
костюме, она вошла словно не в ту дверь. 
За ее спиной — прекрасная и безмятежная 
жизнь, голубое небо, зеленые луга, светлое 
будущее, которое внезапно стало прошлым. 
Ее нога ступила в разруху, на выжженную зем-
лю. Внизу скромная подпись: «Кому на Руси 
жить?». Так и закончился Советский Союз. А 
некрасовский вопрос не теряет актуальности 
и по сей день. 

Марина ЧЕЧУШКОВА.

Автор геоглифа с изображением 
Андрияна Николаева рассказал 
об уникальном объекте

ПОРТРЕТ, 
нарисованный 

ТРАКТОРОМ 

В Санкт-Петербурге завершился 
34-й Международный кинофести-
валь «Послание к человеку», ори-
ентированный на документальное 
кино, а когда-то и на анимацию, 
теперь представленную гораздо 
скромнее. Одним из героев кинос-
мотра стал признанный во всем 
мире гений Артавазд Пелешян. 

86-летнего мастера — уроженца Ленина-
кана и выпускника ВГИКа — не раз приглаша-
ли на «Послание к человеку», но только теперь 
его визит состоялся, и это чудо, поскольку 
Пелешян предпочитает уединенный образ 
жизни. Под финал фестиваля ему вручили 
награду за вклад в мировой кинематограф. 
Эту награду в разные годы здесь получали 
выдающиеся кинематографисты — Аньес 
Варда, Клод Ланцман, Вернер Херцог, Ульрих 
Зайдль. Нынешняя церемония собрала не-
бывалое количество зрителей. Старожилы 
сравнивают ее разве что с приемом Лени 
Рифеншталь, посетившей Петербург на по-
роге своего столетия, вызвав волну криво-
толков самим фактом своего присутствия. 
Сейчас Пелешян живет в Ереване, а когда-то 
жил в Москве. 

Пелешян изобрел дистанционный мон-
таж, который есть не что иное, как отрицание 
монтажа в привычном понимании. Его теорию 
изучают во многих киношколах мира. В мол-
чаливых фильмах мастера фактически отсут-
ствует речь, поскольку сам он уверен в том, 
что таким образом экономит время зрителей. 
Его фильмы показывали на Берлинском и 

Венецианском кинофестивалях, в МоМА в 
Нью-Йорке. Его талант ценит Фрэнсис Форд 
Коппола, а он один из самых важных для 
Пелешяна режиссеров, и в Петербурге он 
назвал его «Крестного отца» важнейшим 
для себя. Жан-Люк Годар вел с ним диалоги 
о профессии. Выдающийся американский 
экспериментатор Годфри Реджио назвал 
Артавазда Пелешяна своим киноидолом и 
гением. «Если я произвожу искры, то он — 
шаровые молнии» — это мощное высказы-
вание со стороны коллеги. Гений Пелешяна 
оценили Сергей Параджанов, Александр 
Сокуров, певица Патти Смит. Парадокс в том, 
что многие у нас его совсем не знают. 

На «Послании к человеку» показали 
фильмы Пелешяна «Времена года» (1975), 
«Наш век» (1982), «Жизнь» (1993), а сам он 
ответил только на один вопрос из зала о 
трех фильмах (фигурах), оказавших на него 
влияние. Помимо «Крестного отца» это — 
«Тихий Дон» Сергея Герасимова и «Китайская 
история о призраках» Чэна Сяодуна. Весьма 
неожиданный набор. Состоялась также пре-
мьера новой монтажной версии «Молчание 
Пелешяна» (2011) итальянского режиссера 
Пьетро Марчелло, большого поклонника 
Пелешяна и Марлена Хуциева. 

Наград на фестивале вручают много, 
поскольку он состоит из какого-то неве-
роятного количества программ, в которых 
представили картины из 93 стран. Гран-при 
«Золотой Кентавр» в международном полно-
метражном конкурсе получила трехчасовая 
франко-швейцарская лента «Ночь темна. 
Прощай здесь и везде» Сильвана Жоржа. 
Любопытно, что его предыдущая картина на-
зывалась «Ночь темна — дикая листва». Сам 

он родился в Лионе, получил об-
разование в Сорбонне, изучал 
философию и право, препода-
ет в Институте политических 
наук и занимается проблемами 
миграции. Его новая картина 
рассказывает об испанском 
анклаве в Марокко — Мели-
лья, где проходит сухопутная 
граница между Африкой и же-
ланной для многих Европой. 
Юные герои тоже мечтают 
туда попасть, пытаются про-
никнуть на корабли и лодки, 
рискуя жизнью, в которой 
еще ничего не видели. 

В программе было немало 
кинематографических диковин из самых эк-
зотических стран. «Бремя» Элвиса Сабина 
Нгайбино снято в столице Центральноафри-
канской Республики Банги. Там живут супруги 
Родригу и Рейн, скрывающие до поры до 
времени то, что они ВИЧ-инфицированы. Бо-
лезнь приведет к частичному параличу главы 
семейства. Многие у нас вообще впервые 
узнали о том, что это за страна, только после 
гибели там российских документалистов, в 
числе которых был Александр Расторгуев, 
приз имени которого с недавних пор вруча-
ется на «Послании к человеку». 

Элвис Сабин Нгайбино — геолог по об-
разованию, занимающийся кино 12 лет. А 
началось с того, что с группой таких же, как 
он сам, любителей кино Элвис организовал 
академию центральноафриканского кино, 
начал снимать и продюсировать малобюд-
жетные фильмы для телевидения. Позднее 
уже окончил парижскую киношколу Ateliers 
Varan и снял первую короткометражку «Док-
тор Джефферсон».

«Золотого Кентавра» за лучший фильм 
Национального конкурса вручили картине 
«У ветра нет хвоста», снятой выпускниками 
ВГИКа Иваном Власовым и Никитой Сташ-
кевичем о семье ямальских кочевников. Их 
дочери предстоит пойти в школу, а значит, по-
селиться в интернате в городе. Разлука будет 
долгой. На эту тему снято немало фильмов, в 
частности Алексеем Вахрушевым, но ново-
му поколению кинематографистов удалось 
сказать нечто новое. Картина отмечена также 
призом имени Александра Расторгуева с 
формулировкой «За смелость говорить о 
судьбе исчезающих народов, за способность 
авторов зачерпнуть нефть жизни из вечной 
мерзлоты».

Светлана ХОХРЯКОВА.

Выставка 
плаката 
открылась 
в «Геликон-
опере»

На кинофестивале 
в Санкт-Петербурге 
наградили режиссера, 
отрицающего монтаж

ГЕНИЙ РЯДОМ, И НАДО ЭТО ПОНИМАТЬГЕНИЙ РЯДОМ, И НАДО ЭТО ПОНИМАТЬ ЗА ЧТО С ПЛАТКА УБРАЛИ ТРОЦКОГОЗА ЧТО С ПЛАТКА УБРАЛИ ТРОЦКОГО

Кадр из фильма «У ветра нет хвоста».

Артавазд 
Пелешян.
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Андриян 
Николаев.



Да, этапы Кубка мира не главные стар-
ты сезона. И все знают, что выступление на 
этапах — это подготовка к чемпионату мира. 
Но медали на них никто не отменял, а по-
нимание, в каком ты состоянии и насколько 
конкурентоспособен, тем более. От этапа к 
этапу важна и динамика результатов. В этом 
смысле жаль, что Андрей Минаков, как и вы-
ступившая в Южной Корее Ника Годун, про-
пустят этап в Сингапуре в начале ноября. 
Сам Андрей еще перед стартом принесшего 
медаль турнира говорил о том, что главная 
цель — выполнить норматив для чемпионата 
мира на короткой воде, который пройдет в 
декабре в Будапеште. 

Пловцы уже могут заниматься между-
народным планированием. Спортсменов в 
нейтральном статусе в плавании прибывает, 
но пока это не массовое явление. После того 
как еще в сентябре 2023 года World Aquatics 
разрешила россиянам выступать, статус 
оформили Юлия Ефимова (как известно, зна-
менитая спортсменка не отобралась на Игры) 
и Евгений Сомов (он как раз плыл в Париже-
2024, но без громких достижений). Был еще в 
числе первых получивших нейтральный статус 
Иван Гирев, но попросил его затем отозвать. 
Сейчас, уже вслед за Никой Годун и Андреем 
Минаковым, его оформили Иван Кожакин и 
Анна Егорова. 

Все это укладывается в сообщения Все-
российской федерации плавания о том, что 
было принято решение по «группе спортсме-
нов», готовых выступать на соревнованиях, 
проводимых под эгидой World Aquatics, в ней-
тральном статусе. А решение это принято в 
целях «возобновления процесса возвращения 
российских спортсменов на международные 
соревнования и формирования календарного 
плана спортивных мероприятий на новый 
олимпийский цикл». И спортсмены, которые 
примут участие в этапах Кубка мира, «выбраны 
решением тренерского совета».

Вопросы, почему это произошло сейчас, 
а не раньше, задавать можно, но бессмыслен-
но. Мы все живем сейчас, и у каждого есть 
свое видение происходящего и своя тактика, 
которая может меняться, если меняется си-
туация. Например, некоторые пловцы — о чем, 
кстати, говорит Анна Егорова — не оформля-
ли нейтральный статус из-за ожидания Игр 
дружбы. (А соревнования, как известно, были 
перенесены.)  

Последней же наградой наших пловцов 
на международной арене была «бронза» чем-
пионата мира по короткой воде в декабре 
2021 года. С весны следующего года по осень 
2023-го нашим пловцам было запрещено 
выступать на международной арене из-за 
санкций. А дальше они запретили выступать 
себе сами из-за условий допуска в нейтраль-
ном статусе. В конце же 2021 года Климент 
Колесников, Данил Семьянинов, Андрей Ми-
наков и Александр Щеголев получили награду 
в комбинированной эстафете 4x100 м. (Пока 
на старты вернулся только Минаков.)

Бронзовую медаль на дистанции 100 
метров баттерфляем на втором этапе Куб-
ка мира на короткой воде в южнокорейском 
Инчхоне Андрей Минаков завоевал, проплыв 
дистанцию за 49,71 секунды. Первое место 
занял бронзовый призер Олимпийских игр-
2020 швейцарец Ноэ Понти (48,81), вторым 
финишировал нидерландец Нильс Корста-
нье (48,99). Ника Годун на своих дистанциях 
до пьедестала не добралась. А обладатели 
нейтрального статуса Анна Егорова, Юлия 
Ефимова, Иван Кожакин этапы Кубка мира 
пропускают. Как и Евгений Сомов, который 
вообще не выступит в сезоне на короткой 
воде.

Этап в Южной Корее, кстати, отметился 
двумя рекордами мира. Американка Кейт 
Дугласс, двукратная олимпийская чемпионка 

и четырехкратная чемпионка мира, уста-
новила мировой рекорд на 200 м брассом 
— 2.14,16 сек. Предыдущий рекорд (2.14,57) 
принадлежал ее соотечественнице Ребекке 
Сони и был установлен в очень далеком уже 
2009 году.

А американская же пловчиха Реган Смит, 
двукратная олимпийская чемпионка и трех-
кратная чемпионка мира, зафиксировала но-
вый мировой рекорд на дистанции 100 метров 
на спине: 54,41 сек. Прежний рекорд мира 
принадлежал австралийке Кейли Маккиоун 
(54,56).

…Конечно, напрягает, что пока Междуна-
родная федерация плавания не хочет менять 
критерии допуска спортсменов в нейтральном 
статусе. С самого начала в перечень тради-
ционных для всех федераций запретов World 
Aquatics добавила свои: например, запрет на 
общение спортсменов со СМИ на соревно-
ваниях под эгидой организации, их появле-
ние в микст-зоне и на пресс-конференциях. 
Ограничено и количество участников: одна 
дистанция — один нейтральный спортсмен.

Владимир Сальников, президент Всерос-
сийской федерации плавания (которая уже 31 
октября вместе с Федерацией синхронного 
плавания России, Федерацией водного поло 
России и Российской федерацией прыжков в 
воду вольется в единую Федерацию водных 
видов спорта по принципу международной, 
президентом будет Дмитрий Мазепин), в 
кулуарах недавно состоявшегося между-
народного форума «Россия — спортивная 
держава» говорил о том, что по отношению к 
нашим спортсменам был нарушен спортивный 
принцип допуска к стартам. 

Но ситуация меняется или вот-вот (хо-
чется верить) может поменяться. Как гово-
рит Сальников, прежде всего его беспокоит, 
конечно, не то, что наших пловцов на сорев-
нованиях плохо примут. «Прежде всего, это 
процедура, по которой они смогут достойно 
оказаться на соревнованиях». Были прове-
дены переговоры с World Aquatics, и у них 
«есть желание двигаться нам навстречу». 
Руководитель считает, что на сегодняшний 
день есть все предпосылки для того, чтобы в 
дальнейшем возможности для выступления 
были расширены.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ГЕРОЙ ДНЯ

ТУРНИР
СПОРТ

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Международный день анимации
День бабушек и дедушек в России
День создания армейской авиации 
России
1804 г. — состоялось открытие централизо-
ванного водопровода в Москве. Для перехода 
через реку Яузу у села Ростокино был построен 
каменный мост-акведук длиной 356 метров, 
который сохранился до наших дней
1944 г. — день освобождения Украины от не-
мецких захватчиков
1969 г. — скончался Корней Чуковский, русский 
советский детский писатель, литературовед, 
переводчик
1974 г. — Указом Президиума Верховного Со-
вета СССР был учрежден орден «За службу Ро-
дине в Вооруженных силах СССР» трех степеней 
(автор проекта — художник Л.Д.Пилипенко)
1974 г. — состоялся успешный запуск совет-
ской межпланетной станции «Луна-23»
2019 г. — спущено на воду океанографическое 
судно «Алмаз»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Овидий Горчаков (1924–2000) — развед-
чик, писатель и сценарист, участник Великой 
Отечественной войны
Олег Добродеев (1959) — генеральный ди-
ректор ВГТРК
Юрий Лопухин (1924–2016) — хирург, про-
фессор, академик АМН СССР и РАМН
Хоакин Феникс (1974) — актер, продюсер, 
музыкант и клипмейкер, лауреат премий 
«Оскар», «Золотой глобус»

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 4...6°, 
днем 8…10°. Облачно. Небольшой дождь, по 
области местами умеренный. Ветер южный, 
юго-западный, 4–9 м/c. 
Восход Солнца — 7.27, заход Солнца — 16.57, 
долгота дня — 9.30. 
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.
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Один из самых титулованных российских 
теннисистов, олимпийский чемпион Евге-
ний Кафельников давно известен широкой 
публике своими колкими и неоднознач-
ными высказываниями в адрес отече-
ственных спортсменов. Вот и очередные 
его изречения не стали исключением. В 
беседе с экс-первой ракеткой мира Ди-
нарой Сафиной уроженец Сочи не только 
практически катком прошелся по одному 
из богатейших бизнесменов Казахстана и 
по совместительству президенту местной 
федерации тенниса Булату Утемуратову, 
но и посетовал на отсутствие мотивации 
у Даниила Медведева, Андрея Рублева и 
Карена Хачанова.

Евгений Кафельников завершил профес-
сиональную карьеру в 29 лет, было это в дале-
ком 2003 году. И с тех самых пор периодически 
взрывает информационное пространство, 
рассуждая о теннисе и в целом о спорте в 
нашей стране. И каждый раз Кафельников 

предстает в качестве этакого третейского 
судьи, предъявляющего претензии и к спор-
тсменам, и к чиновникам. 

Октябрь 2024 года. Евгений Александро-
вич решает снова напомнить о себе и выдает 
просто разгромное интервью. Первое, о чем 
он заявляет на всю страну, касается смены 
спортивного гражданства россиянами: «Мое 
мнение все знают прекрасно. Это финансовая 
составляющая в первую очередь. Мы живем 
за счет дотации государства. Получаем букме-
керские отчисления, которые и идут на теннис. 
За счет именно их и живет наш спорт». На во-
прос, почему Федерация тенниса России не 
борется за игроков, Кафельников в достаточно 
жесткой форме заявил следующее: «За кого 
бороться?! Никто из теннисистов не хочет 
подписывать контракт с федерацией. И таким 
образом они отказываются от поддержки». 

Прилетело от нашего теннисиста и Казах-
стану. По словам Кафельникова, наша феде-
рация «не может конкурировать с господином 
Булатом Утемуратовым, чье состояние оцени-
вается в 10 миллиардов долларов».

«Он просто берет и тупо перекупает каж-
дого теннисиста. Мы не можем предложить на-
шим спортсменам по пятьсот тысяч долларов 
в год», — эмоционально высказался сочинец. 
На этом моменте я, пожалуй, остановлюсь 
подробнее. Да, у Федерации тенниса России 
нет больших финансовых возможностей, чтобы 

поддерживать отечественных спортсменов. Но 
наша страна — самая большая в мире — имеет 
в своем активе 125 бизнесменов, входящих 
в список самых богатых людей планеты. Что 
стало в 2024 году абсолютным рекордом в 
истории России. И неужели среди такого коли-
чества обеспеченных граждан нашей страны 
нет тех, кто смог бы, как вышеупомянутый Бу-
лат Утемуратов, поддержать финансово отече-
ственных теннисистов?! Как говорил великий 
Константин Станиславский: «Не верю!». 

А ведь москвичку Елену Рыбакину, вы-
ступающую сегодня за Казахстан, в свое 
время поддержал именно Булат Утемуратов. 
И финансово, и морально. Результат налицо 
— пятое место в рейтинге WTA. «Она была 
талантливой», — с досадой отметил Кафель-
ников. Но, скорее всего, тогда в Рыбакиной 
наша федерация не увидела перспективу, и 
«рыбка» уплыла в Казахстан. 

Досталось от олимпийского чемпио-
на и российским теннисистам-мужчинам. 
Как резонно заметил Кафельников, Даниил 
Медведев, Андрей Рублев и Карен Хачанов, 
достигнув определенного уровня в тенни-
се, успокоились и менять ничего не хотят: 
«Я думаю, что все от них зависит. И, как мне 
кажется, никто из этих троих ничего менять не 
хочет. У них свои команды, тренеры, которым 
они доверяют. Они заблаговременно готовят 
расписание своих турниров, знают, где будут 

играть. А вот если ты хочешь что-то новое, 
тебе нужно радикально что-то менять и в под-
готовке, и в тренировках. Или, может, даже 
банально менять тренера». Экс-теннисист 
уверен, что наших ребят все устраивает и они 
не хотят ничего менять. Что не есть хорошо. 
От слова «совсем». 

В отличие от мужчин нашим девушкам 
Кафельников сделал небольшой, но приятный 
комплимент. Отметив главное: российские 
барышни умеют конкурировать на мировой 
арене: «Они, как и всегда это было в нашей 
стране, немного отличаются от ребят. Когда 
девочки приезжают на соревнования в Европу 
с лучшими играть, они их побеждают. У муж-
чин все по-другому. Казалось бы, ты первый 
номер в нашей стране, а когда приезжаешь за 
границу, то ты просто там никто…». 

Жестко. Но совершенно по делу сказал все 
Кафельников. В его словах есть доля правды. 
У не вечных Медведева, Рублева и Хачанова 
достойной смены пока нет на горизонте. И в 
ближайшем будущем не предвидится. 

Кафельников, как и подобает настояще-
му мужчине, который умеет признавать свои 
ошибки, вспомнил и свои огрехи, признав-
шись, что иногда употреблял алкоголь накану-
не важной игры: «Теннисисты моего времени 
могли провести полночи в клубе перед матчем 
где-нибудь в Монте-Карло или в Париже, в 
Нью-Йорке. А после выйти на корт. И это было 
нормально. Сейчас никто этого не допускает». 
И рассказал всем любопытствующим, как 
играл с похмелья: «Очень просто. Молодые 
были. Организм справлялся. Это неотъемле-
мая часть жизни, которая была неповторимой 
и незабываемой. Ее ни в коем случае мне не 
забыть», — отметил россиянин.

Мария ПАТИ.

Вахтенный матрос — капитану круизного 
лайнера:
— Разрешите доложить: в судне течь!
Капитан:
— Откуда известно?!
Матрос:
В плавательном бассейне — акула!

Медведь — единственный зверь, кото-
рый специально оставляет в лесу следы, 
чтобы охотники могли его найти. Тем и 
живет. 

Приходит клиент к психологу:
— У меня все плохо, вся жизнь разва-
лилась! Жена ушла к другому, машину 
украли, крах в бизнесе, потеря друзей, 
проблемы со здоровьем...
— А вы напишите записочку: «Так бу-
дет не всегда» — размножьте ее и 

распространите по всей квартире. Пусть 
эти записочки будут у вас везде.
Прошло несколько лет, приходит к специали-
сту тот же клиент:
— Док, вы так мне помогли! Встретил пре-
красную женщину, бизнес наладился, здо-
ровье поправил, машину купил еще круче, 
друзья появились еще лучше...
Психолог серьезно выслушал и говорит:
— Да, но записочки не выбрасывайте!

— Если вас назвали котиком, не спешите 
радоваться — скорее всего, имелась в виду 
жирная ленивая скотина с манией величия
— Вы так говорите, как будто это что-то 
плохое.

У нас в магазине ввели кассу самообслу-
живания. Теперь возле нее всегда дежурят 
три человека: старший кассир с ключом, 
чтоб отменять неправильно введенную цену, 
техник, ибо касса часто выходит из строя, и 
охранник, чтоб никто ничего не спер.
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ЦЕННЫЕ ПРИЗНАНИЯ РАДИКАЛА КАФЕЛЬНИКОВА
Олимпийский чемпион Сиднея-2000 объяснил, 
что плохо в нашем теннисе

Главный тренер футбольного клуба 
«Ростов» Валерий Карпин, по совме-
стительству возглавляющий сборную 
России, остался недоволен судей-
ством в матче 13-го тура РПЛ между 
его командой и грозненским «Ахма-
том». И в очередной раз высказал пре-
тензии к судейству. Правда, сделал 
это своеобразно.

Субботним вечером 26 октября на поле 
одного из самых красивых и комфортных ста-
дионов нашей страны, «Ростов Арена», местная 
команда в рамках чемпионата РПЛ принимала 
грозненский «Ахмат». Перед стартовым свист-
ком предпочтение отдавалось ростовчанам, 
так как грозненская команда в этом сезоне 
пока выступает неудачно — последнее место в 
таблице и, наравне с «Акроном», больше всего 
пропущенных мячей.

Ростовчане же располагались в середине 
списка клубов, но и у них дела шли не луч-
шим образом — в четырех последних турах 
ни одной победы и только один забитый мяч. 
Последний раз на своем поле «Ростов» по-
беждал в День знаний, 1 сентября, когда дома 
разгромил «Факел» 4:1. И все же более пред-
почтительными шансы на победу считались 
именно у команды Валерия Карпина.

После финального свистка, зафиксиро-
вавшего первую в сезоне победу грозненцев 
со счетом 3:2, Валерий Георгиевич в свой-
ственной ему яркой манере прокомментиро-
вал итоги поединка.

«Мысли об отставке посещают, но они не 
связаны с футболом. Промолчу, чтобы меня, 
как Андреева, не отстранили. Исправить мож-
но игрой, чтобы не делать таких подарков», — 
процитировал Карпина «Матч ТВ». Конечно, это 
не первый раз, когда тренер говорит о своей 
возможной отставке. Тем более что из «Росто-
ва» он уже уходил в начале августа 2021 года 
ради сборной. А потом через семь с половиной 
месяцев вернулся обратно в середине марта 
2022-го, так как у других не получилось сла-
дить с ростовскими футболистами. Казалось 
бы, чего волну гнать — обидно проигранный 
матч, эмоции, вот и рубанул с плеча. И все-
таки стоит прислушаться к словам Карпина 
чуть внимательнее. Почему? Потому что он, 
сказав, что дело не в футболе, жирно так на-
мекнул на Дмитрия Степановича Андреева, о 
печальной судьбе которого нужно рассказать 
поподробнее.

Дело Андреева
Дмитрий Степанович, будучи футбо-

листом, отыграл на позиции защитника за 
«Оренбург» 8 сезонов начиная с чемпионата 
2011/2012. Не оставляя команду даже в непро-
стые для нее времена. А после завершения 
футбольной карьеры стал спортивным дирек-
тором клуба. Пока 30 августа 2024 года коми-
тет по этике РФС не запретил ему заниматься 
любой связанной с футболом деятельностью 
целых три года. Из которых, правда, два будут 
условными по истечении первого года. Да еще 
и оштрафовал на 300 тысяч.

За что? За то, что в гостевом матче 5-го 
тура против «Ростова» (вот ведь ирония!) в кон-
це первого тайма согласно протоколу «вышел 
из подтрибунного помещения, приблизился 
к резервному арбитру, находящемуся у поля 
в месте пересечения центральной и боковой 
линий, и словесно выражал недовольство 
решением судейской бригады», хотя первый 
тайм «Оренбург» выиграл 2:0.

А уже после матча, точнее после того, как 
во втором тайме «Ростов» одержал волевую 
победу 3:2, опять-таки, согласно протоколу, 
«выйдя из подтрибунного помещения, по-
дошел в зону резервного арбитра, схватил 
за руку и болезненно сжав ее, в агрессивной 
манере потянул в свою сторону, выражая при 
этом свое недовольство. Судейская бригада 
не могла покинуть поле по причине того что 
Андреев Дмитрий Степанович не покидал зоны 
входа в тоннель ожидая судейскую бригаду, в 
агрессивной манере демонстрировал жесты 
в сторону главного арбитра матча, и преграж-
дал путь судейской бригады в подтрибунном 
помещении». (Орфография оригинала, с ко-
торым любой желающий может ознакомить-
ся на сайте РПЛ, сохранена. — Прим. ред.) 
Чью именно руку сжимал Андреев, протокол 
умалчивает. Но и того, что в нем написано, с 
учетом действительно широкого резонанса 
инцидента, хватило для сурового наказания 
Дмитрия Степановича.

Поэтому, вероятно, вспомнив про Ан-
дреева, Валерий Георгиевич, возможно, ино-
сказательно сообщил нам, что тоже не прочь 
после поражения от «Ахмата» 2:3 на домашнем 
стадионе «болезненно сжать и в агрессивной 
манере потянуть в свою сторону» руку арби-
тра, «выражая при этом свое недовольство». 
Тем более что Карпин может. И даже дис-
квалификации за агрессивные перепалки с 
арбитрами уже получал. Как в чемпионате, 
так и в Кубке России.

К арбитрам в этом сезоне претензий дей-
ствительно много. Начиная от руководителя 
департамента судейства и инспектирования 
серба Милорада Мажича, которого только в 
начале сентября почти в ультимативной форме 
заставили наконец-то пообщаться с клубами, 
и заканчивая его подчиненными.

Поэтому в данном случае стоит внима-
тельно посмотреть, что же происходило на 
поле и кто судил этот матч.

Непростительная 
безалаберность
Кстати, игра была очень интересной и 

интригующей. Со своими подтекстами. «Ах-
мат» первым открыл счет — на 34-й минуте 
Арсен Адамов прошел по правому флангу и 
навесил в центр штрафной. Где Даниил Уткин, 
принадлежащий ростовскому клубу и нахо-
дящийся в «Ахмате» в аренде, при полном 
попустительстве защитников хозяев головой 
вколотил мяч в сетку.

Уже через минуту Комличенко счет срав-
нял. Но буквально через две минуты после 
этого защитник ростовчан Максим Осипенко 
допустил на своей половине поля ошибку в 
передаче, грозненцы мяч перехватили, и Лечи 
Садулаев вновь вывел «Ахмат» вперед.

Через шесть минут после начала второго 
тайма Лечи вновь наказал хозяев за грубейшую 
ошибку. Голкипер «Ахмата» Георги Шелия с 
рук сильно далеко выбил мяч, в свою очередь 
австрийский вратарь «Ростова» Хидает Ханкич 
зачем-то выбежал чуть ли не к середине поля, 
а защитник Илья Вахания, видя, как голкипер 
его команды совершает рывок к централь-
ному кругу, сыграл пассивно, не поборолся 
с Садулаевым, позволив обыграть и себя, и 
Ханкича, а затем закинуть мяч в пустые во-
рота с 20 метров.

«Ростов» тоже забил — Мохебби после 
штрафного головой переправил мяч в ворота 

Шелии. Но на большее сил у ростовчан не хва-
тило. А «Ахмат» одержал свою первую более 
чем заслуженную победу в сезоне. Ставшую 
следствием в том числе безалаберной игры 
футболистов «Ростова» в защите.

А судьи кто?

Теперь поговорим об арбитре матча. И 
это тоже фигура примечательная.

Судил поединок в Ростове люберецкий 
судья всероссийской категории Алексей Ва-
сильевич Сухой, для которого эта игра стала 
(только подумайте!) 43-й подряд по счету. 
Рефери не пропустил ни одного тура в двух 
последних чемпионатах, а в этом сезоне еще 
и в каждом кубковом туре отработал.

Сухой — судья не робкого десятка. Так, 
например, на 28-й минуте матча в Ростове 
он решительно пресек намечавшуюся стычку 
меду игроками обеих команд.

Стоит отметить еще и тот факт, что матчи 
«Ростова» за три последних сезона Сухой 
судил девять раз, из которых только дважды 
в качестве ВАР. И все эти игры, за исключе-
нием последней с «Ахматом», завершились 
для ростовчан позитивно. Да и карточек их 
соперники в целом получили больше.

Так что заподозрить Сухого в какой-то не-
любви к «Ростову» довольно сложно. Поэтому 
«болезненно сжимать и агрессивно тянуть в 
сторону» его руку вряд ли стоит.

Но и слова Карпина про судейство по-
сле финального свистка не на пустом месте 
появились.

Одно и то же

В этом сезоне достаточно вспомнить 
как минимум три высказывания Валерия 
Георгиевича:

После поражения в 6-м туре от «Локо-
мотива» (2:3): «Что с судейством нашим? Я 
не знаю. Кошмар какой-то, запредельное 
количество ошибок. С Мажичем не удалось 
пересечься. Мы же в разных вселенных. Ему 
неинтересно общаться с клубами…».

После поражения в 8-м туре от «Красно-
дара» (0:2) Карпин саркастично прокомменти-
ровал оценку Экспертно-судейской комиссии 
работы Казарцева: «Гениально!». У ростовчан 
были две претензии: отмененный на 12-й 
минуте пенальти в ворота краснодарцев и не 
засчитанный на 29-й минуте гол бразильского 
нападающего «Ростова» Роналдо.

После домашней нулевой ничьей с 
махачкалинским «Динамо» Карпин и вовсе 
взъярился на главного арбитра матча Сергея 
Карасева, а видео их перепалки даже опу-
бликовали многие телеграм-каналы.

Более того, когда во время сентябрьско-
го сбора национальной команды, главным 
тренером которой он по совместительству 
является, Валерия Георгиевича спросили, 
что он думает о судействе, то Карпин отшу-
тился. Заявив, что говорить все, что думает 
про судей, он будет только лет через пять 
после окончания работы. Иначе его, в от-
личие от Дмитрия Степановича Андреева, 
комитет по этике РФС дисквалифицирует 
пожизненно.

Так может, как говорил в одном своем 
монологе бессмертный Михаил Михайлович 
Жванецкий, «стоит что-то в консерватории 
подправить»?

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

ВОДА ТРОНУЛАСЬ

Наши 
пловцы 
уже 
начали 
выступать 
в нейтральном 
статусе

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ!
Приглашаем всех на льготную подписку по сниженным 
редакционным ценам в центры социального обслужива-
ния населения городов Московской области.
29 октября с 9.00 до 12.00
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10, 
КЦСОР «Люберецкий»
СТУПИНО, ул. Калинина, вл. 14, 
клуб «Активное долголетие»
30 октября с 9.00 до 12.00
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34, 
клуб «Активное долголетие»
ХИМКИ, Юбилейный пр-т, д. 10, КЦСОР «Химкинский»
31 октября с 9.00 до 12.00
КОРОЛЕВ, ул. Дзержинского, д. 24/2, 
клуб «Активное долголетие»

1 ноября с 9.00 до 12.00
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9, 
клуб «Активное долголетие»
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 94/2, 
«Сергиево-Посадский» КЦСОН
2 ноября с 9.00 до 12.00
КРАСНОГОРСК, ул. Октябрьская, д. 1, 
«Красногорский ЦСО»
ЩЕЛКОВО, 1-й Советский пер., д. 26, 
КЦСОР «Щелковский»
3 ноября с 9.00 до 12.00
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, пр-т Ленина, д. 45а, 
у входа в КЦСОР «Богородский», с авто
3 ноября с 13.00 до 15.00
НОГИНСК, ул. Рабочая, д. 36, 
у входа в КЦСОР «Богородский», с авто
5 ноября с 9.00 до 12.00
ПОДОЛЬСК, ул. Литейная, д. 4, КЦСОР «Подольский» 
ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 51а, 
«Пушкинский» КЦСОР

В любом почтовом отделении Москвы, Подмосковья 
и в редакционных пунктах «МК» можно подписаться на наши издания 
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ПОДПИСКА

2025

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

Российские пловцы поплыли на этапах Кубка мира. Не 
массово, пока можно назвать это единичными случая-
ми, но, перефразируя знаменитое, вода тронулась. И 
даже завоевана первая медаль с 2021 года. Андрей Ми-
наков занял третье место на дистанции 100 м баттерф-
ляем на этапе Кубка мира в южнокорейском Инчхоне.

Ростовские
Валерий Карпин пригрозил 
уйти в отставку

намеки

А 
во вто
побед
«выйд
дошел
за рук
манер
этом с
не мог
Андре
входа 
агресс

Карпин (на заднем плане) 
был недоволен итогом матча 

с «Ахматом».

Дело Андреева

Алексей Сухой 
(в центре) судил уже 
43-й матч подряд.

Один из самых титулованны
еннисистов олимпийский

Евгений 
Кафельников.

Андрей Минаков.
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